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КРЕМЛЬ БУДУТ ОХРАНЯТЬ СОКОЛЫ
ГЛЮКОЗА ПРИЗВАЛА 
ЖЕНЩИН ВСПОМНИТЬ  
О ВЕСНЕ 
и   задуматься о своей форме 

Вспомнить, что весна не за порогом и 
наступает время задуматься, как ты вы-
глядишь, призвала Глюкоза, опублико-
вав фотографию из спортивного зала в 
социальной сети. «А как вас наказывает 
тренер, если вы долго не занимались?» 
— шутливо поинтересовалась певица, 
продемонстрировав свою исклю-
чительную спортивную форму. Чем 
заслужила немало комплиментов. Ее 
многочисленные почитатели или отчи-
тались о столь же высоких результатах, 
или пообещали добиться их в самое 
ближайшее время.

Чуть меньше года понадобилось правитель-
ству страны, чтобы привести в соответствие с 
федеральным законом собственное противо-
речащее ему постановление, касающееся вы-
дачи и замены водительских удостоверений. 
Точнее — ту его часть, что регулирует получение 
необходимой в этих процедурах медицинской 
справки. Самое любопытное, что противоречие 
это стараниями известного правозащитника 
Виктора Травина, бывшего обозревателя «МК», 
было ликвидировано и без подписанного на днях 
Дмитрием Медведевым документа!

Напомним, что в соответствии с Законом 
РФ «О безопасности дорожного движения» так 
называемая медсправка для ГИБДД необходима 
лишь в трех случаях: при получении первых прав, 
по истечении срока их действия и после лишения 
их по суду. Однако гаишники на основании уста-
ревших «Правил сдачи экзаменов на право 
управления транспортными средствами 
и выдачи водительских удостоверений» 
долгое время требовали ее и при выдаче но-
вых «корочек» взамен утраченных-украденных-
испорченных, и при изменении персональных 
данных водителя, и при получении междуна-
родного в/у. И получалось, что при некоторых 
обстоятельствах человеку приходилось добывать 
справку в течение пары лет по два-три раза, рас-
ставаясь в итоге с очень приличной — до 15 000 
рублей — суммой. Не говоря уж о потраченном 
времени, ведь сегодня на получение врачебного 
«одобрямс» может уйти, стараниями Минздрава, 
до трех-четырех дней, но об 
этом позже.
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СПРАВКИ СДЕЛАНЫ, 
ГОСПОДА!

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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«Привет, Тульская. Спасибо mosmetro, mos_trans за 
это! Отличная работа!»

«Посмотрите. Очередь на выход на метро Тульская 
сейчас. Ликсутов, видимо, ждёт когда люди на пути 
падать начнут». 

«Москвичи малость помяли друг другу бока в давке 
на станции Тульская. Без жертв, но пару сакральных 
ребер сломали». 

«Mosmetro, Тульская, давка, выход ограничен, по-
езда не выпускают людей, некуда». 

Такими едкими комментариями пестрел Твиттер 
с 9 часов утра 8 февраля. Особенно усердствовали 
автомобилисты, видимо, читавшие Твиттер в пробках. 
«Пересесть на метро! Никогда!». Пассажирам же было 
руки с телефоном не поднять в этой давке. Фото, прило-
женные к постам, сомнений не оставляли — на «Тульской» 
коллапс. Почему он произошел — разбирался «МК»

 Читайте 5-ю стр.

СУТЬ 
ПРИСЯЖНЫХ

Реформа суда присяжных, объявленная 
Президентом РФ Владимиром Путиным, ста-
нет одной из самых важных в современной 
России. Глава государства предлагает рас-
ширить составы преступлений, которые мо-
гут рассматривать присяжные, но сократить 
число заседателей с нынешних 12 до 5–7 (дав 
им полную самостоятельность при принятии 
решений). 

«Судебные решения слишком важны, чтоб 
доверить их присяжным!» — восклицают одни. 
«Наконец-то система присяжных не позволит 
судье посадить любого только потому, что 
тот его раздражает», — парируют другие. Кто 
прав? И что будет, если суды присяжных ста-
нут рассматривать не ничтожное, как сейчас, 
число дел (по 300–500 в год), а тысячи? Не 
скажется ли это на качестве судопроизвод-
ства? И вообще, действительно ли нам так 
нужен суд присяжных и каким он должен быть 
с учетом наших реалий? 

Накануне большой научной конференции, 
где будет решаться судьба судов присяжных, 
«МК» попытался найти ответы с помощью су-
дей, адвокатов, правозащитников, самих при-
сяжных и даже известных актеров, игравших 
их роль. 

Читайте 5-ю стр.

Какая реформа нужна 
народному суду  

в России в ближайшие 
годы?

МЫ РОЖДЕНЫ, 
ЧТОБ ДАВКУ 
СДЕЛАТЬ БЫЛЬЮ

Глава правительства России выступил с важной 
предвыборной речью на съезде «Единой России». 
Отгадайте, какое слово лишнее в предыдущей 
фразе?

Правильно. Это слово «важной». Потому что 
у премьер-министра России неважных речей не 
бывает; сами подумайте: какая должность! 

МЕДВЕДЕВ. Дорогие друзья, добрый день! 
В этом зале, конечно, особая энергетика, просто 
заряжаешься эмоциями, говорить приятно…

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН

БИТВА МЕДВЕДЕВА
С ТАБЛИЦЕЙ 

УМНОЖЕНИЯ 

СЫН АКТРИСЫ ЗАВЬЯЛОВОЙ: 

«УДАРИЛ НОЖОМ МАТЬ,  
БОЛЬШЕ НИЧЕГО НЕ ПОМНЮ» 

Тело заслуженной артистки России Александры Завья-
ловой обнаружили 3 февраля в петербургской квартире. 

То, что в смерти женщины виновен ее родной сын, сле-
дователи выяснили не сразу. 

7 февраля 40-летний Петр Завьялов давал признатель-
ные показания: «Был пьян. Возникла ссора. Ударил ножом 
мать. Больше ничего не помню». 

О последних годах жизни забытой звезды советского 
кино, Пистимии Морозовой из «Тени исчезают в полдень», 
«МК» рассказали ее друзья и поклонники.

Читайте 3-ю стр.

Звезда фильма «Тени исчезают  
в полдень» голодала — Петр забирал 

у актрисы последние деньги

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов
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Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд»
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ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте

  

Почему на станции «Тульская» 
столичного метро произошел 

ремонтно-пешеходный коллапс

www.mk.ru

ЧТО  
НАРУШАЮТ  
В МОСКОВСКИХ 
АПТЕКАХ?
«МК» провел 
ревизию вместе 
со столичными 
чиновниками

ДЕВУШКА ОКАЗАЛАСЬ 
ЗАЛОЖНИЦЕЙ В КРЕСЛЕ  

У СТОМАТОЛОГА

Необычный конфликт, ко-
торый изначально пытались 
выдать за захват заложни-
ков, произошел в воскресе-
нье вечером в башне «Феде-
рация» делового комплекса 
«Москва-Сити». 

Трое молодых людей, ку-
пившие в Интернете купо-
ны на стоматологические 
услуги, угодили в ловушку 
в клинике на 44-м этаже не-
боскреба. Клиенты дантиста 
утверждают, что вместо чист-
ки зубов врач Илья Солдатов 
удерживал одного из них в 
кабинете около двух часов.

В «заложниках» оказались 
друзья Александр, Антон и 
Наталья. Они пришли на 
прием в клинику. Как по-
яснил «МК» Антон, неделей 
раньше он вместе с друзья-
ми купил на сайте купоны на 
чистку зубов. Распечатав три 
купона, пациенты связались 
с клиникой и записались на 
воскресенье. Антон пошел на 
прием первым. Его удивило, 

что процедура длилась всего 
7 минут. 

Проблемы начались после 
того, как в кабинет последней 
зашла Наталья. Вот что рас-
сказал Антон. «Мы ждали ее 
минут 40. Вдруг она позвони-
ла мне на сотовый и сказала, 
что ей срочно нужна помощь, 
ее не выпускают из кабинета 
и вымогают деньги. Я при-
бежал обратно, сказав Алек-
сандру звонить в полицию. 
Придя в кабинет, я увидел 
там Наталью в совершенно 
бессознательном состоянии, 
девушку-врача и ортопеда, 
который представился заве-
дующим отделением клини-
ки. Они начали сыпать в наш 
адрес матом и угрозами за 
то, что мы воспользовались 
одним купоном на троих и 
не хотим расплачиваться. Я 
сказал, что звоню в полицию, 
но врач выхватил телефон 
у меня из руки и отбросил к 
стене, после чего стал из-
бивать и душить. Девушка 
также набросилась и сло-
мала мне очки. Наталья су-
мела вызвать наряд полиции 
со своего телефона, после 
этого сотрудники клиники 
успокоились. Они запер-
ли нас в кабинете и куда-то 
ушли. Освободить нас смогли  
полицейские». 

Медики 03 диагностирова-
ли у Антона сотрясение мозга 
и травмы тела. Врачей клини-
ки доставили в отдел полиции 
для дачи объяснений.

ДРОНЫ НАД КРЕМЛЕМ СТАНУТ ДОБЫЧЕЙ СОКОЛОВ
Выслеживать и сбивать 

нелегальные беспилотни-
ки в столице вскоре могут 
начать... дрессированные 
соколы. С такой инициати-
вой выступили московские 
законодатели.

Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии по эколо-
гической политике Мосгор-
думы Зоя Зотова, проблема 
с частными беспилотниками 
становится лишь актуаль-
нее в столице год от года. 
Они летают на малых высо-
тах — до тысячи метров, тем 
самым нарушая закон: над 
столицей подобные полеты 
запрещены Минобороны РФ 
для всех летательных аппа-
ратов, за исключением тех-
ники экстренных служб, ФСО 
и ряда других ведомств. При 
этом дронов-нарушителей 
становится все больше, а 
технически отслеживать их 
перемещения надзорные 
органы еще не научились. 

Похожая проблема сегод-
ня существует и в европей-
ских странах — в том числе 

в Голландии, где местные 
полицейские решили сби-
вать их при помощи дрес-
сированных хищных птиц. 
Со временем голландский 
опыт может перенять и Мо-
сква. «Сейчас в столице 
разрабатывается закон «О 
животном мире», который 
будет охватывать все сфе-
ры жизни «братьев наших 
меньших» в большом горо-
де, — пояснила Зоя Зото-
ва. — Думаю, в рамках его 
подготовки мы обсудим 
и возможность охоты на 
беспилотники при помощи 
хищных пернатых. Конеч-
но, принимать какое-либо 
решение по этому вопро-
су можно, лишь выслушав 
мнения квалифицированных 
экспертов-орнитологов». 

«Теоретически выдрес-
сировать сокола так, чтобы 
он атаковал беспилотники, 
можно, такая практика за ру-
бежом уже есть, — рассказал 
Александр Сорокин, руково-
дитель Русского соколиного 
центра. — Арабские шейхи 

любят охотиться с соколами 
на такую птицу, как дрофа-
красотка. И специалисты на-
вострились делать макеты 
этих птиц, в основе которых 
как раз и лежат дроны, что-
бы соколы учились на них 
нападать. Но там есть один 
важный момент — винты бес-
пилотника скрыты внутри 
корпуса и не могут травми-
ровать охотника. На такие 
аппараты, не представля-
ющие опасности, соколы 
вполне могут вести охоту. 
А на беспилотники с откры-
тыми винтами, думаю, нет — 
слишком велик риск. Каждая 
хищная птица стоит не одну 
тысячу долларов, ее дрес-
сировка отнимает месяцы 
— и рисковать ее здоровьем 
никто не будет». 

Меж ду тем в пресс-
службе ФСО «МК» подтвер-
дили, что в районе Кремля 
иногда предпринимаются 
попытки самовольных за-
пусков дронов — правда, 
статистики таких случаев у 
ведомства нет.

В ИЗБИЕНИЕ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
СУПЕРМАРКЕТОВ ВОВЛЕКУТ 

КОНТРОЛЕРОВ
Ввести должность наблю-

дателя за работой охранни-
ков в магазинах предлагают 
в МВД РФ. Таким образом в 
ведомстве надеются оста-
новить череду неприятных 
инцидентов с секьюрити, ко-
торые то и дело превышают 
свои полномочия, нападая 
на покупателей.

 Как стало известно «МК», 
инициатива о создании в ЧО-
Пах, занимающихся охраной 
магазинов, новой должности 
«контролер-наблюдатель» 
содержится в одном из за-
конопроектов, который раз-
рабатывается в ведомстве. 
Эти сотрудники должны бу-
дут следить за тем, чтобы 
охранники не превышали 
свои должностные полномо-
чия. При этом планируется, 
что они получат право вести 
слежку за секьюрити, в том 
числе с помощью камер ви-
деонаблюдения. 

Кроме того, полицейские 
намерены выступить с за-
конодательной инициати-
вой о том, чтобы частные 
охранники активно помо-
гали им в работе. Сегодня 

взаимодействие меж ду 
МВД РФ и ЧОПами сводится 
к тому, что стражи порядка 
выдают охранным организа-
циям лицензии на работу и 
следят за оборотом оружия. 
Кроме того, «общение» меж-
ду полицией и охранниками 
ведется в формате коорди-
национных советов, но при-
нимаемые решения носят 
рекомендательный характер 
и не особо эффективны. 

Между тем штат правоо-
хранителей сокращается, и 
в ведомстве задумались над 
тем, чтобы привлечь к себе в 
помощники в повседневной 
работе частных охранников. 
Например, сотрудники ЧО-
Пов могли бы взять на себя 
часть полицейских функций 
по охране общественного 
порядка как в местах своей 
работы, так и на прилегаю-
щих к ним территориях. А 
частных детективов стра-
жи порядка и вовсе наме-
рены задействовать как в 
предупреждении, так и в 
раскрытии преступлений, 
фактически превратив в на-
парников.

ВИРУС ЗИКА ЗАСТАВИТ РОССИЙСКИХ ЧИНОВНИКОВ ИЗРЯДНО 
ПОПОТЕТЬ ЗА РУБЕЖОМ

Спасаться бегством от 
комаров и носить наглухо 
застегнутые рубашки при-
дется чиновникам во время 
командировок в жаркие стра-
ны. Такие рекомендации раз-
работал Роспотребнадзор, 
чтобы не пустить в Россию 
опасный вирус Зика.

До сих пор не до конца 
изученную заразу (ее сим-
птомы: сыпь на теле, утом-
ление, лихорадка, опухание 
суставов) рискуют подцепить 
служащие, которых отправ-
ляют в служебные поездки 
по странам Юго-Восточной 
Азии, Центральной и Южной 

Америки и Африки. В част-
ности, опасными могут стать 
визиты в Индию, Египет, Таи-
ланд, Филиппины, Мексику, 
Бразилию и даже на Маль-
дивы.

Как указано в рекомен-
дациях Роспотребнадзора, 
в случае необходимости 
нахождения в этих стра-
нах важно соблюдать меры 
предосторожности, чтобы не 
допустить заражения и раз-
вития заболевания. 

Превратить деловую по-
ездку в приятное путеше-
ствие по тропическим зем-
лям уже вряд ли получится: 

дабы уберечь себя от укусов  
комаров, придется, несмо-
тря на жару, застегиваться 
на все пуговицы. Черные и 
серые пиджаки с брюками 
эпидемиологи рекомендуют 
оставить для совещаний и 
заседаний на родине. Стро-
гий министерский дресс-
код надо будет сменить на 
одежду светлых расцветок, 
на которой проще заметить 
коварного кровопийцу. Чи-
новникам придется забыть о 
новых трендах на экономию 
и позволить себе номер в 
гостинице с хорошим кон-
диционером и москитными 

сетками. От любых водоемов 
врачи советуют держаться 
подальше. Более того, везти 
из жарких стран безделуш-
ки — вроде горшка с экзо-
тическим цветком — будет 
запрещено. Вместе с таким 
зеленым другом можно за-
просто притащить семейство 
зараженных насекомых, ко-
торые отлично себя чувству-
ют во влажном грунте. 

Врачи советуют руковод-
ствоваться новыми сани-
тарными рекомендациями 
и простым путешественни-
кам, планирующим отдых за 
рубежом.

ПАЦИЕНТ ОБНАРУЖИЛ КЛЕВЕТУ  
В СВОЕЙ МЕДКАРТЕ

В курьезной ситуации не-
давно пришлось разбираться 
Преображенскому районно-
му суду столицы. Москвич по-
считал порочащим свои честь 
и достоинство тот факт, что 
его психиатрический диагноз 
доктора внесли в медицин-
скую базу данных, чем якобы 
нарушили врачебную тайну. 

 Как стало известно «МК», 
необычный иск мужчина 
подал в суд в мае прошло-
го года, потребовав почти 
миллион рублей с филиала 
поликлиники №191, располо-
женной в районе Гольяново. 
Его возмутила запись, зане-
сенная в базу данных медра-
ботников. Диагноз указывал 
на то, что у пациента не все 
в порядке с нервами (говоря 
медицинским языком, у муж-
чины определили астено-
невротические реакции и 
тревожно-депрессивный 
синдром), с чем он, судя 
по всему, был не согласен. 
Претензия у истца не един-
ственная. Так, он утверж-
дает, что врачи не оказали 
ему должную помощь и не 
закрыли больничный лист. 
А это повлекло ряд проблем: 
мужчина не смог получить 
пособие в службе занятости 
и, как следствие, заплатить 
за коммунальные услуги. Те-
перь у несчастного пациента 

долг перед ЖКХ (около 80 
тысяч рублей), который он 
намерен компенсировать за 
счет людей в белых халатах. 
По подсчетам оскорбленной 
стороны, представители 
поликлиники должны ему 
и за моральный вред, и за 
лекарства, и за множество 
других трат, необходимых 
для жизни. Также возмущен-
ный истец потребовал опро-
вергнуть в базе данных его 
диагноз. 

Разобравшись в показа-
ниях и тех документах, ко-
торые были предоставлены 
спорящими сторонами, суд 
решил отказать в удовлетво-
рении иска. Во-первых, как 
выяснилось, в помощи врачи 
пациенту не отказывали, а 
листок нетрудоспособности 
не закрыли по той причине, 
что он сам не захотел про-
ходить осмотр. А что каса-
ется диагноза, то и здесь 
врачей упрекнуть не в чем 
— информация о состоянии 
здоровья предназначалась 
для определенного круга 
лиц и исключительно в про-
фессиональных интересах. 
Видимо, сомнений в верно-
сти заключения о состоянии 
здоровья мужчины у суда не 
возникло. Сейчас истец пы-
тается обжаловать решение 
служителя Фемиды.  

ПОДМОСКОВНЫЕ СУДЬИ 
ОБЪЯВИЛИ ПИСЬМА ВНЕ ЗАКОНА
Вызывать участников 

судебных баталий исклю-
чительно по СМС решили 
служители Фемиды из суда 
подмосковного Сергиева 
Посада. Правда, пойти на 
ноу-хау заставил не техни-
ческий прогресс, а хитроум-
ная задумка людей в манти-
ях — ускорить рассмотрение 
дел.

Как стало известно «МК», не 
так давно на сайте суда поя-
вилось сообщение: «В связи 
с отсутствием финансирова-
ния Управлением судебного 
департамента в Московской 
области почтовая корреспон-
денция из суда не отправля-
ется с 11.01.2016 года. В связи 
с этим в исковых заявлениях 
указывайте телефоны сторон 
для извещения». 

Как пояснили в ведомстве, 
на которое ссылаются серги-
евопосадские судьи, прекра-
щать финансирование никто 
не собирался. Специалисты 
рассказали, что в период с 1 
по 10 января работников су-
дов попросили для отправки 

почтовых уведомлений вос-
пользоваться денежными 
средствами, оставшимися 
с декабря прошлого года. А 
уже 11 января бюджет на этот 
вид расходов был сформиро-
ван и деньги перечислены. 

По некоторым данным, 
представители сергиевопо-
садской судебной системы 
решились на рассылку СМС, 
чтобы обеспечить более ско-
рое рассмотрение дел. Ча-
сто случается, что письма, 
отправленные «старинным» 
способом, доходят до адре-
сатов с большим опозданием 
— бывает, что когда судебное 
заседание уже состоялось. 
Более современный способ 
уведомлений по СМС ока-
зался и дешевле, и эффек-
тивнее. Но по закону суды 
не могут злоупотреблять 
этим правом — они должны 
в равной мере использовать 
две системы оповещения: 
почтовую и телефонную 
связь. Нельзя игнорировать 
и третий вид «коммуникации» 
— телеграммы. 

ЧАЩЕ ВСЕГО МОСКОВСКИХ АРЕСТАНТОВ  
УБИВАЕТ «МЕДВЕДЬ»

Новая волна смертей 
прокатилась по столичным 
СИЗО. Чтобы предотвра-
тить их в дальнейшем, пси-
хиатры разрабатывают для 
заключенных особые тесты, 
а правозащитники требуют 
масштабных проверок са-
мых «смертоносных» изо-
ляторов. 

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдательной 
комиссии Москвы, на про-
шлой неделе умер 50-лет-
ний заключенный Бутырки 
Рашид Сийфулаев. Мужчина 
— бомж, обвинялся в изнаси-
ловании. В камере он сидел 
с двумя подозреваемыми в 
подобных же преступлениях. 
Обнаружили его мертвым со-
трудники СИЗО. Другой слу-
чай произошел в СИЗО №3, 
где скончался арестованный 
по подозрению в причинении 
тяжкого вреда. Истекшего 
кровью арестанта нашли в 
камере. 

Все заключенные прошли 
осмотр психиатром по при-
бытии в СИЗО. Но, по словам 
врачей, их психологическое 

состояние могло измениться 
со временем. Череда этих 
смертей стала для психиа-
тров поводом для того, что-
бы тестировать арестантов 
не один, а несколько раз в 
течение срока их пребыва-
ния под стражей. В тестах 
появятся вопросы пример-
но следующего характера: 
«Не потеряли ли вы надеж-
ду?», «Верите ли вы, что вас 
любят?», «Чувствуете себя 
нужными кому-то?» и т.д. От-
веты на них позволят понять, 
не отчаялся ли арестант, и в 
случае необходимости ока-
зать ему психологическую 
или даже психиатрическую 
помощь. 

Кстати, печальную славу 
самого «смертоносного» 
изолятора Москвы снискал 
себе СИЗО №4 («Медведь»). 
Только в декабре здесь были 
найдены мертвыми четве-
ро: один вскрыл себе вену 
на шее, второй упал с нар, 
третий скончался в карете 
«скорой», четвертого нашли 
мертвым на полу. Кстати, 
последняя смерть больше 

всего потрясла правоза-
щитников: арестанту было 
всего 34 года, задержали его 
за мелкую кражу. Поскольку 
мужчина был приезжим, суд 
решил, что он может сбежать, 
и постановил взять под стра-
жу до приговора. При этом на 
судебном заседании обви-
няемый говорил, что имеет 
ряд заболеваний, в частности 
серьезные проблемы с серд-
цем. Уже в СИЗО он, по не-
которым данным, жаловался 
на здоровье, но качествен-
ной медпомощи не получал. 
Предварительно назвали 
причину смерти — сердечная 
недостаточность. По словам 
членов ОНК Москвы, СИЗО 
№4 на сегодняшний день — 
один из самых проблемных, 
где чаще всего нарушаются 
права заключенных. Связа-
но это, с одной стороны, с 
дефицитом сотрудников, с 
другой — с низким уровнем 
их образования (недостаточ-
но хорошо знают законода-
тельную базу). В ближайшее 
время «Медведь» ждет ряд 
серьезных проверок. 

Дежурная бригада: Артем АФОНСКИЙ, Дарья ЗАХАРОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Ева МЕР-
КАЧЕВА, Светлана ОСИПОВА, Татьяна АНТОНОВА и др.

Врач Илья Солдатов.
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И СНОВА САНКЦИИ
Осуждение ООН ракетного 
запуска грозит КНДР 
расширением черных списков 
и досмотром кораблей
Совет Безопасности ООН принял 
резолюцию, осудив произведенный 
КНДР запуск ракеты в минувшие вы-
ходные. В заявлении органа говорится, 
что в ближайшее время будет принято 
решение о введении дополнительных 
санкций в отношении Северной Кореи, 
что должно стать ответом мирового 
сообщества на ее действия.

Как уточняет Би-би-си, в поддержку «се-
верокорейской» резолюции выступил один из 
партнеров КНДР — Китай. Сам Генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун назвал факт за-
пуска ракеты в нарушение резолюций Совета 
Безопасности ООН «глубоко прискорбным». 
Напомним, что мировое сообщество видит в 
старте ракеты попытку создать баллистиче-
ское оружие, которое может угрожать другим 
континентам. Источники CNN в американском 
министерстве обороны утверждают, что Соеди-
ненным Штатам — одному из главных политиче-
ских оппонентов Северной Кореи — пока ничего 
не угрожает. Собеседник телеканала заявил, что 
на орбите Земли появились как минимум два 
новых объекта, которые «отслеживаются».

Сразу после скандала с запуском ракеты 
на границе между двумя Кореями произошел 
конфликт. Южнокорейские военные были вы-
нуждены сделать предупредительные выстре-
лы, после того как северокорейский патрульный 
катер пересек спорную морскую границу со 
своим южным соседом, сообщает в своем за-
явлении южнокорейское минобороны. В резуль-
тате инцидента никто не пострадал.

Опрошенный «МК» эксперт пояснил, какие 
санкции может ввести Совбез ООН. «Думаю, во-
первых, будет расширение списка физических и 
юридических лиц, — заявил «МК» руководитель 

Центра корейских исследований Института 
Дальнего Востока РАН Александр ЖЕБИН. — 
Во-вторых, досмотр кораблей КНДР практико-
вался от случая к случаю. Может быть, теперь 
это станет правилом: будут досматриваться 
корабли, которые подозреваются в перевозке 
материалов, связанных с ракетно-ядерными 
программами. Не исключено, что введут запрет 
на рейсы какой-то корейской авиакомпании за 
рубеж, но я очень сильно в этом сомневаюсь. 
Единственное, надо придерживаться в санкци-
ях Устава ООН, который говорит, что санкции 
не должны вести к ухудшению жизни народа 
страны, прерывать нормальные экономические 
отношения. Есть ведь торговля продоволь-
ствием и медикаментами. Это, кстати, было 
прописано в тех санкционных резолюциях, 
которые принимались раньше. Санкции должны 
ставить целью прекращение военно-ядерной и 
ракетной программ. А американцы и их союз-
ники, к сожалению, ведут дело к другому. Они 
хотели бы полностью изолировать внешнеэко-
номическую и торговую деятельность КНДР, на 
что, думаю, нам не надо соглашаться. Это не в 
наших интересах». 

Что касается тех запретительных мер, кото-
рые уже были введены в отношении Пхеньяна, 
то собеседник «МК» пояснил, что эти «санкции 
прежде всего касаются всех видов вооруже-
ний КНДР, в том числе запчастей». «Оставлено 
лишь легкое стрелковое оружие, — отметил в 
разговоре с «МК» Александр Жебин. — Был за-
прет всех материалов и прочих компонентов, 
которые могут быть использованы в ядерной и 
ракетной программах. Были санкции, которые 
применялись против счетов КНДР. Возможно, 
тут американцы смогут что-то предложить... 
А финансовые санкции приняты Америкой в 
одностороннем порядке». 

Игорь СУББОТИН.

«Платон» шагает по стране
Дальнобойщики почти за три месяца 
работы системы «Платон» заплатили 
за проезд по федеральным трассам в 
дорожный фонд более 3,3 млрд ру-
блей. На самом деле сумма отчислений 
гораздо больше, поскольку неизвестно, 
сколько еще забрал себе оператор-
концессионер. Об этом первый зам-
министра транспорта Евгений Дитрих 
на специально созванной пресс-
конференции предпочел умолчать. 

В минувшие выходные акции протеста про-
тив «Платона» прошли в Санкт-Петербурге, Орле, 
Мурманске, Вологде, Ульяновске, Энгельсе и 
городе Усолье-Сибирское Иркутской области. 
Дальнобойщики в массе своей, что, кстати, под-
твердил недавний опрос ВЦИОМ, считают, что по-
добную плату необходимо вообще отменить. 

Аргументы приводятся разные: от несвоев-
ременного увеличения фискальной нагрузки на 
бизнес до возможного роста инфляции. 

Напомним, «Платон» начал действовать с 
15 ноября 2015 года. Оператором является ООО 
«РТ-Инвест Транспортные системы», 50% которой 
принадлежит известному бизнесмену Игорю Ро-
тенбергу, а другая половина — ООО «РТ-Инвест», 
соучредитель госкорпорация «Ростех». До конца 
февраля ставка тарифа с 12-тонников за один 
километр равна 1,53 рубля, с 1 марта — 3,06 
рубля. Впрочем, есть вариант, что повышение 
по инициативе «Опоры России» могут отложить 
до осени.

Представители Минтранспорта и Росав-
тодора, как и положено чиновникам, высказы-
ваются о работе «Платона» исключительно в 
комплиментарных тонах. Дескать, все работает 

в «штатном режиме», в системе зарегистриро-
вано более 123 тыс. грузоперевозчиков с общим 
количеством автопарка свыше 655 тыс. (это 95% 
большегрузов. — «МК»). На конец января коли-
чество приобретенных маршрутных карт для 
совершения поездок по федеральным трассам 
превысило 3 млн экземпляров. При этом еже-
дневно пользователи оформляют около 46 тысяч 
карт. Оформить поездку можно либо на сайте 
системы, либо с помощью мобильного прило-
жения, через терминалы одной из платежных 
систем, а также непосредственно в одном из 
138 офисов оператора.

Поначалу портал не выдерживал нагрузок, 
постоянно зависал, но теперь вроде бы все дей-
ствительно работает без сбоев.

По данным Евгения Дитриха, уже собрано 3,3 
млрд рублей. Всего по итогам 2016 года в Феде-
ральный дорожный фонд планируется направить 
39,5 млрд рублей. Еще более 10 млрд рублей, 
в независимости от финансовых результатов, 
получит оператор. 

«Я не собираюсь быть адвокатом «Платона», 
— заявил директор по коммуникациям «Ростеха» 
Василий Бровко. — Но это не исчадие ада. Подоб-
ная система существует во всех цивилизованных 
странах. Инициаторами масштабной кампании 
против «Платона» стали контрабандисты. По-
нимаете, кто раскачивает эту лодку? Почему 
Дагестан так качает? Это примерно 15–20% 
рынка, которые находились в тени. Маленькие 
компании, плохая техника, ноль страхования, 
ноль безопасности. Они и раскачивают».

Видимо, господин Бровко не знаком с гео-
графией протестов. Тысячи мурманских или си-
бирских дальнобойщиков наверняка обиделись, 
что их записали в контрабандисты.

Леонид БЕРРЕС.
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Особая энергетика? Лица на экране 
были скучные, сонные. Видимо, 
они заранее знали всё, что он ска-
жет. Кроме того, у высокопостав-

ленных чиновников особая энергетика проявля-
ется интимно, тайно. Мы узнаем о ней только 
тогда, когда арестовывают какого-нибудь губер-
натора или депутата, хотя чаще всего чиновники-
жулики успевают сбежать за границу.

А публично об энергетике говорят очень 
странные люди; по телевизору; например, в «Бит-
ве экстрасенсов». 

Но тут выяснилось, что про энергетику чле-
нов партии Медведев говорил на предыдущем 
съезде, когда он был президентом, а нефть стои-
ла 120, а рубль был втрое дороже. Просто мы 
ошиблись: не ту речь открыли в интернете. А в 
минувшую субботу он обратился к съезду своей 
партии с другими заклинаниями. 

МЕДВЕДЕВ. Уважаемые товарищи! Сер-
дечно всех приветствую в Москве, на нашем 
ХV съезде. Нас поддерживают очень разные 

люди: рабочие и руководители предприятий, 
учителя и врачи, предприниматели, студенты 
и профессора, артисты и спортсмены. Нас 
всего более двух миллионов, за нас голосо-
вало большинство граждан страны.

Насчёт поддержки артистов спорить не 
станем. Некоторые артисты способны сы-
грать всё, могут изобразить даже любовь к 
правительству. 

Что «Единую Россию» и её председателя 
Медведева будто бы поддерживают учителя и 
врачи, тоже не поспоришь. Такие наверняка есть. 
Он же не сказал все учителя и все врачи. 

Но слова «за нас голосовало большин-
ство граждан страны» не лезут ни в какие 
ворота. После такого заявления читать речь 
премьера дальше — понапрасну тратить энер-
гетику. Пусть говорит, что хочет, а мы займёмся 
арифметикой.

На последних выборах в Думу (по официаль-
ным данным Центризбиркома) было зарегистри-
ровано 109 миллионов избирателей. 

«Единая Россия» получила тогда 32 миллио-
на голосов. Меньше одной трети, точнее — 29 
процентов. 

И вот премьер-министр России заявил на 
съезде, что 29% — это большинство граждан 
страны. 

На тех выборах в декабре 2011 года было 
множество вбросов, досрочное голосование, вся-
кое жульничество. Возмущение граждан оказа-
лось так велико, что возникли стихийные митинги. 
Сперва на Чистых прудах, потом на проспекте 
Сахарова. Потом (уже не стихийные) на Болотной 
площади… Но речь сейчас о другом: даже при тех 
грубых нарушениях партия Медведева набрала 
29 процентов от числа избирателей. 

Скажут, что считать надо от числа тех, кто 
пришёл на выборы. Но и при таком подходе 
результат «Единой России» — 49 процентов. 
Меньше половины. 

Победные речи партийных лидеров для 
нас не новость. В СССР речи руководителей 
партии всегда были победные. Партия тогда 
была одна, кругом висели плакаты «ПАРТИЯ — 
УМ, ЧЕСТЬ И СОВЕСТЬ НАШЕЙ ЭПОХИ». Само 
собой, ни чести, ни совести у партии не было да 
и быть не могло. У человека совесть бывает, а 
у партий её нет. Карающий меч есть, а совести 
и чести нет. 

Народ это понимал, и победные речи пре-
вращались в частушки. 

Мы Америку догнали
По надою молока! 
А по мясу мы отстали —
Хрен сломался у быка. 
Сказав про поддержку большинства граж-

дан, премьер-министр не успокоился и дол ил 
в гранит:

МЕДВЕДЕВ. Вместе со своими едино-
мышленниками и партнёрами, по сути, мы 
представляем всю Россию.

Уважаемые читатели, не верьте. Медведев 
со своими этими самыми совершенно не пред-
ставляет Россию. У него весьма искажённое 
представление о нас. 

Даже президента Путина поддерживает 
около 85 процентов населения. Это огромная 
величина. Она гораздо больше, чем доверие к 
правительству и к «Единой России». Но 85 про-
центов — это всё же не вся страна. Остальные 
15 процентов могут выглядеть на бумаге незна-
чительным меньшинством. Но это — больше 16 
миллионов, имеющих право голоса. 

Премьер не представляет себе, что такое 16 
миллионов. Если считать по населению, то это 
целая Голландия или три Финляндии. Но гораз-
до важнее другое: это 16 миллионов взрослых 
людей, у которых во рту не становится сладко от 
того, что им 16 лет подряд говорят по телевизору 
«халва, халва, халва».

Александр МИНКИН. 

ПУТИН ПОДАРИЛ 
КОНЯ ЗА МЕЧ 
ПОБЕДЫ
Получит ли Россия что-нибудь 
за обещанные Белоруссии 
кредиты, пока неизвестно
У сочинской резиденции Владимира 
Путина стоял белоснежный грузовик с 
надписью Horses. В автостойле дей-
ствительно находилась лошадь, и не 
просто лошадь, а самый красивый ахал-
текинец мира — жеребец Хаджибек. 
Путин планировал после переговоров 
подарить его правителю Бахрейна Ха-
маду Аль Халифе, а потом вместе с его 
величеством махнуть в Красную Поляну. 
Но, как говорится, президент предпола-
гает, а король располагает... В общем, 
с Красной Поляной не сложилось, хотя 
жеребец в Бахрейн уехал.

Визит короля Аль Халифы вполне мог остать-
ся незамеченным, если бы не одно важное об-
стоятельство. В силу географического положения 
и полной экономической зависимости Бахрейн на 
международной арене традиционно выступает 
в одной упряжке с могущественной Саудовской 
Аравией. По стопам Эр-Рияда Бахрейн разорвал 
дипломатические отношения с Ираном и пошел 
на сближение с Израилем (в прошлом году во 
дворце даже отпраздновали Хануку), а в сирий-
ском конфликте полностью разделяет политику 
саудитов, направленную на отстранение от вла-
сти Башара Асада. Аль Халифа уже принял ре-
шение об участии бахрейнских войск в наземной 
операции в составе так называемой «исламской 
коалиции». Бороться эта коалиция собирается не 
только с «Исламским государством» (запрещено 
в России. — «МК»), но заодно и с правительствен-
ными сирийскими войсками, а следовательно, и с 
Россией. В общем, переговоры (по крайней мере, 

на международном треке) изначально предстояли 
сложные. А тут еще и личная обида... 

Путин рассчитывал, что Аль Халифа пока-
тается с ним на олимпийских склонах Красной 
Поляны, о чем сам вроде бы просил. Однако перед 
самыми переговорами президенту сообщили, что 
«покатушки», а следовательно, и общение без 
галстуков, особенно важное в такие кризисные 
моменты, как сейчас, по просьбе гостя отменя-
ются. Видимо, с досады ВВП решил вынести этот 
протокольный момент на публику:

«Я так понял, что вы, ваше величество, пере-
думали. В следующий раз тогда покатаемся».

«Иншалла! — отозвался слегка опешивший 
король и, как вежливый человек (между прочим, 
получивший английское образование), бросился 
извиняться: — Мы знаем, господин президент, 
как вы любите лыжи. Надеемся, что наша про-
грамма пребывания никак не повлияет на вашу 
и не испортит ваши планы».

— «Конечно, нет! Наоборот, только украсит», 
— двусмысленно заметил ВВП, предоставив 
переводчику самому решить, что сказать королю 
— любезность (мол, ваше присутствие в любом 
случае украшает этот день) или колкость (слава 
богу, без вас на лыжах даже лучше).

Трудно сказать, как отказ Аль Халифы по-
ехать в Красную Поляну повлиял на ход пере-
говоров. Правду журналистам в таких случаях 
никогда не говорят. А по официальной версии, 
изложенной министром иностранных дел Сер-
геем Лавровым и его бахрейнским коллегой, 
отношения двух стран сейчас переживают на-
стоящий ренессанс. Интенсивно развивается 
политический диалог, есть интерес к наращива-
нию торгово-экономического сотрудничества, в 
том числе в энергетической и военной сферах. 

Бахрейн не прочь заключить с Россией контракт 
на поставки сжиженного газа и присматривается 
к покупке истребителей и вертолетов. По словам 
Лаврова, гости получили приглашение принять 
участие в «Танковом биатлоне» и «Авиадартсе» и 
пообещали контактировать по линии футбольных 
федераций в связи с предстоящими выборами 
президента ФИФА. О ситуации в Сирии министры 
по понятным причинам говорили общими слова-
ми, не касаясь проблемных вопросов. «Бахрейн 
и Россия хотят видеть Сирию стабильной и свет-
ской страной, считают своим приоритетом борьбу 
с терроризмом и недопустимость действий, 
ведущих к развалу государств», — подчеркнул 
Лавров. А его коллега добавил: «Всем крупным 
и влиятельным странам необходимо сотрудни-
чать с Россией, чтобы вернуть мир в Сирию». 
Неловкий момент с лыжами был заглажен вза-
имными подарками. Владимир Путин подарил 
Аль Халифе жеребца ахалтекинской породы по 
имени Хаджибек, неоднократно становившегося 
чемпионом мира (перед Новым годом в Интер-
нете появились объявления о его продаже, но 
в Кремле сумму и собственника не называют). 
А в ответ получил клинок из дамасской стали, 
носящий говорящее название «Меч Победы» 
(чьей победы, представители Бахрейна, есте-
ственно, тоже не уточнили). После этого лидеры 
разъехались в разные стороны: Путин — в горы, 
король — к морю...

Другой гость Сочи — Александр Лукашенко 
— проявил больше уважения к привычкам россий-
ских лидеров, с удовольствием предаваясь зим-
ним забавам. Еще 31 января Батька пообщался на 
горнолыжном склоне с Дмитрием Медведевым, 
пытаясь договориться об очередной финансовой 
помощи Беларуси, но, по всей видимости, не 

преуспел. Пришлось брать незапланированный 
отпуск и почти неделю дожидаться аудиенции 
у Владимира Путина. «Оклемался немного», — 
сообщил сам Лукашенко. Цель его внезапного 
визита (а в феврале у двух лидеров и так была 
запланирована встреча по линии Союзного го-
сударства) не является секретом. Белорусский 
лидер явно хотел выяснить, сможет ли Россия, 
несмотря на обвал нефтяного рынка, выдать 
Минску очередной кредит в размере 2 млрд 
долларов, разговоры о котором ведутся с конца 
прошлого года. От этого будет зависеть даль-
нейшее взаимодействие белорусских властей 
с фондом МВФ, который уже обозначил условия 
своей финансовой помощи. Это либерализация 
цен, отмена перекрестного субсидирования, 
приватизация, сокращение мер соцподдержки 
и прочие болезненные для экономики и обще-
ства решения.

Кремль по итогам переговоров с Лукашенко 
никаких заявлений не сделал. А Батька, вернув-
шись на родину, сообщил, что «президент и пре-
мьер не только обещали, но и приняли решение 
о поддержке, как бы ни было сложно в России, 
экономики Белоруссии». Впрочем, размер этой 
поддержки Лукашенко не назвал. И к тому же 
поручил министерству иностранных дел про-
должить переговоры с МВФ, подчеркнув, что 
«ничего не нужного руководству Беларуси фонд 
не предлагает». Это заставило экспертов пред-
положить, что торг с Кремлем еще не закончен. 
Как известно, российские власти увязывают 
предоставление кредита с размещением у со-
седей своей военной базы. Кроме того, Путин мог 
потребовать от Батьки присоединиться к ограни-
чительным мерам в торговле с Украиной.

Елена ЕГОРОВА. 

Скорее положительно  Нейтрально/Безразлично
Скорее отрицательно   Затрудняюсь ответить

КАК ВЫ ЛИЧНО ОТНОСИТЕСЬ К ВВЕДЕНИЮ СИСТЕМЫ «ПЛАТОН»: 
СКОРЕЕ ПОЛОЖИТЕЛЬНО, СКОРЕЕ ОТРИЦАТЕЛЬНО ИЛИ БЕЗРАЗЛИЧНО?

Руководители 
компаний-перевозчиков
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Владельцы легковых 
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Жители Пхеньяна празднуют запуск 
ракеты, в то время как ООН обещает 
новые санкции.

БИТВА МЕДВЕДЕВА 
С ТАБЛИЦЕЙ УМНОЖЕНИЯ 
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ВАЖНОВАЖНО

Япония собирается ужесточить 
в отношении Пхеньяна облег-
ченные ранее санкции. Они 
касаются, в частности, запрета 
на въезд в Страну восходящего 

солнца ряда лиц, связанных с КНДР. Также 
планируется усилить финансовые огра-
ничения против Северной Кореи. 

ПРОТЕСТУЮЩИХ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ 
ОБОЗВАЛИ КОНТРАБАНДИСТАМИ

Самый красивый ахалтекинец 
мира — жеребец Хаджибек. Меч победы.
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Среди пяти номинантов 
кинопремии «Оскар» в ка-
тегории «лучший коротко-
метражный анимационный 
фильм» представлена и 
российская картина «Мы не 
можем жить без космоса» 
Константина Бронзита. 
Режиссер недавно рассказал 
«МК», что Минкульт не оказал 
финансовой поддержки, не-
обходимой на продвижение 
мультфильма и на организа-
цию поездки в США на цере-
монию вручения «Оскара». 
Однако слова министра куль-
туры Владимира Мединского 
расходятся с заявлением 
режиссера: «Константин 
Бронзит не только хороший 
мультипликатор, но и талант-
ливый промоутер. Поэтому он 
решил за счет этой истории 
получить бесплатный пиар. 
Сначала все напишут, что его 
обидели, а потом напишут, 
что его не обижали. Я хорошо 
помню, что его мультфильм 
профинансирован осенью 

2012 года Министерством 
культуры. Сумма господ-
держки — около 5 миллионов 
рублей». Министр уточнил, 
что помощью в решении 
организационных вопро-
сов, связанных с поездкой в 
Лос-Анджелес, занимается 
ROSKINO. Эта компания 
подведомственна Министер-
ству культуры и отвечает за 
официальное продвижение 
российского кинематографа 
за рубежом. 
Ситуацию прокомменти-
ровала глава ROSKINO Ека-
терина МЦИТУРИДЗЕ: «Мы 
помогли Константину сле-
дующим образом: купили за 
свой счет, из личных средств 
«Роскино», четыре биле-
та — Петербург—Москва—
Петербург и Москва—Лос-

Анджелес—Москва для 
Константина и его супруги. 
Я просто не могла остаться в 
стороне, после того как узна-
ла из прессы о неприятной 
ситуации, в которой оказался 
выдающийся российский 
аниматор. Что же касается 
поручения Минкульта, то об 
этом я узнала час назад из 
сообщений СМИ. То есть 
«Роскино» должно оплатить 
пиар-кампанию Бронзита 
из субсидии, которую мы 
рассчитываем получить от 
Минкульта на организацию 
стендов российского кино 
на международных кино- и 
телерынках. А получим мы 
ее только в мае. К тому же 
она целевая, и тратить ее на 
что-то другое мы не имеем 
права». 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Приход китайского — или, как часто его называют, лунного — нового года 
отпраздновали 8 февраля в Малайзии, КНР (на фото) и многих других странах 

мира. Цветом наступившего года считается красный, символами — обезьяна и огонь, что и 
обусловило облик праздничных мероприятий.

КАДР

Семь членов бандгруппы, 
задержанные в Екатерин-
бурге 7 февраля и вхо-
дящие в запрещенную в 
России террористическую 
организацию «Исламское 
государство», планировали 
теракты в Москве, Санкт-
Петербурге и на Урале. 
Об этом в понедельник, 8 
февраля, сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ. По 

данным силового ведомства, 
группировкой боевиков руко-
водил прибывший из Турции 
террорист. После совершения 
терактов все задержанные 
— граждане России и стран 
Центральной Азии — на-
меревались отправиться в 
Сирию для участия в боевых 
действиях. В ходе обысков по 
адресам проживания боевиков 
правоохранители обнаружили 

лабораторию по производ-
ству самодельных взрывных 
устройств, компоненты СВУ, 
электродетонаторы, огне-
стрельное оружие, гранаты, 
экстремистскую литературу. 
В отношении задержанных 
возбуждено уголовное дело по 
статьям «Террористический 
акт», «Незаконный оборот ору-
жия» и «Незаконное хранение 
взрывчатых веществ».

Первый случай гибели 
человека от метеорита 
зафиксировали индийские 
ученые из Национальной 
физической лаборато-
рии.  Жертвой «пришельца 
из космоса» стал водитель 
Камарадж из села Веллор 
в штате Тамилнаду. Факт 
гибели  земляка от метео-
рита подтвердила и главный 
министр штата Джаярам 
Джаялалитха. Также получили 
ранения садовники, которые 
в момент ЧП были рядом с 
колледжем. Около учебного 
заведения в земле образо-
вался небольшой кратер, 
около метра в диаметре. 
Комментарий заместителя 
заведующего лаборатори-
ей метеоритики ГЕОХИ РАН 

Дмитрия БАДЮКОВА: «Если 
принять во внимание размер 
образовавшегося кратера, 
то можно прикинуть и размер 
самого тела, прилетевшего 
с неба, —  примерно 20 на 
30 см. Тела такого размера 
летят с неба со скоростью 
100–200 метров  секунду, то 

есть как пуля, и не приводят 
к взрыву. Взрыв мог возник-
нуть только в случае точеч-
ного попадания метеорита в 
бензобак. Человек тоже мог 
пострадать в случае, если бы 
камень попал прямо в него. 
Поэтому версия о метеорите 
пока маловероятна». 

Cоюз журналистов Москвы выступил 
с заявлением в поддержку российского 
журналиста, чью деятельность в связи с 
репортажем о несовершеннолетней Лизе 
исследует берлинская прокуратура. При-
водим полностью текст заявления.

«Секретариат Союза журналистов Москвы 
выражает глубокое недоумение и возмущение по 
поводу открытия прокуратурой Берлина уголов-
ного дела в отношении корреспондента «Первого 
канала» Ивана Благого.Российских журнали-
стов часто обвиняют в том, что в России нет 
свободы слова и что деятельность российских 
СМИ находится под контролем государственных 
структур. Когда же тележурналист рассказал 
историю предполагаемого изнасилования в 
Берлине 13-летней русскоязычной девочки ми-
грантами, его обвинили в том, что якобы теле-
сюжет снят в духе российской пропаганды и 
служит для разжигания межнациональной розни. 
Секретариат СЖМ выражает поддержку 

нашему коллеге — профессиональному жур-
налисту и достойному человеку — и надеется, 
что немецкие правоохранители объективно 
подойдут к рассмотрению данного вопроса. 
Российские журналисты обращаются также к сво-
им немецким коллегам с просьбой проявить со-
лидарность и выступить в защиту Ивана Благого. 
Секретариат СЖМ».

С отдельным заявлением выступили члены 
Совета при президенте Павел Гусев и Николай 
Сванидзе:  «Полностью разделяем позицию 
секретариата Союза журналистов Москвы. Уве-
рены, что, каковы бы ни были межгосударствен-
ные отношения, каков бы ни был политический 
контекст, журналисты должны быть выведены 
«из-под удара». Им должно быть обеспечено 
право свободно выражать свою позицию, изла-
гать свои взгляды. Им должно быть обеспечено 
даже право на ошибку. В противном случае, если 
этих прав они будут лишены, это будет означать 
атаку на свободу слова». 

Следственный комитет 
предъявил обвинение 
бывшему хирургу бел-
городской больницы по 
двум статьям: о при-
чинении тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по 
неосторожности смерть 
потерпевшего (ч. 4 ст. 111 
УК РФ), и причинении побоев 
из хулиганских побуждений 
(п. «а» ч. 2 ст. 116 УК). Рас-
следование уголовного дела 
в отношении Зелендинова, 
от удара которого скончался 
пациент горбольницы №2 
Евгений Вахтин, практически 
завершилось. Следователи 

считают, что хирург созна-
тельно бил пациента в сон-
ную артерию, отчего у него 
снизился пульс до 20 ударов 
в минуту, наступила аритмия 
и остановка сердца. Если 
точнее, по заключению экс-
пертов, «развитие острой 
сердечной недостаточности 
было проявлением рефлек-
торной остановки сердца в 
результате травматизации 
области каротидного синуса 
слева». Вероятно, врач наме-
ренно ударил в эту область, 
так как знал о возможных 
последствиях. Адвокаты Зе-
лендинова настойчиво заяв-

ляют, что их подзащитный не 
собирался причинять тяжкий 
вред и уж тем более убивать.  
«С выводами эксперта в 
общем согласен и доверяю 
им, — говорит адвокат 
Сергей АМФИТЕАТРОВ. 
— По мнению следствия, Зе-
лендинов, обладая медицин-
скими знаниями, намеренно 
нанес удар в нервный узел, 
последствием которого 
была остановка сердца. Это 
умозрительный вывод. За-
дача защиты — доказать, что 
произошла банальная драка, 
а удар Вахтину — случай-
ность». 

БЕЗОПАСНОСТЬ
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Заявление президента о том, что па-
триотизм и есть наша национальная идея, 
вызвало волну — от сервильного одобрения 
до едкого сарказма.

Ход был заведомо рискованный. Злые 
языки тут же вспомнили и «прибежище не-
годяя» Сэмюэля Джонсона, и «опять прово-
ровались» Салтыкова-Щедрина. Но дело не 
закончилось предсказуемыми остротами. 
Прорыв случился в реакции аудитории, и не 
какой-нибудь, а крайнего газетного официо-
за. Даже в комментариях читателей на сайтах 
как минимум двух благородных изданий 
не видно ни одного (!) доброго отклика, но 
льется сплошной поток злых и ядовитых, 
подчас убийственно метких оценок. Это надо 
видеть (если еще не закрыли)!  «К вопросу о 
патриотизме: я жизнь за Родину отдам, все 
равно на питание денег нет». «Какой патрио-
тизм — народ злой и голодный». «Волком бы 
выгрыз «патриотизм»…». «Дела нужны, а не 
пустая брехня и эти понты чиновничьи!»

Лучше бы безмолвствовали. Полное 
впечатление, будто все это строчит фабрика 
оппозиционных троллей, зеркальная той, что 
круглосуточно работает на власть. Но в отли-
чие от тружеников Ольгино (теперь — Старой 
деревни) эти авторы в целом интеллигентнее, 
часто оригинальны и оставляют ощущение 
искренности, а то и начитанности. Один из 
первых откликов: «Патриотизм в самом про-
стом, ясном и несомненном значении своем 
есть не что иное для правителей, как орудие 
для достижения властолюбивых и корыстных 
целей, а для управляемых — отречение от 
человеческого достоинства, разума, сове-
сти и рабское подчинение себя тем, кто во 
власти. Так он и проповедуется везде, где 
проповедуется патриотизм». Лев Николаевич 
Толстой». И не поспоришь: предок советника 
президента…

Эту социологию спичрайтеры и анали-
тики обязаны были предвидеть. Тем более 
что ее нельзя переломить: эффект будет еще 
более диким, если специально обученным 
людям велят залить прессу восторгом. А 
ведь был бы бесценный материал!

Ранее мне довелось руководить из-
вестной группой, которая в Волынском-2 
помимо прочего вела аналитику, связан-
ную с дискуссией о национальной идее. 
Вопреки общему мнению (которое нельзя 
было разрушить никакими клятвами) мы не 
занимались и не собирались заниматься 
сочинением очередного слогана или комби-
нации из трех слов под графа Уварова. Мы 
исследовали проблему идеологии в целом, 
методом «идеологического конструктора» 
анализировали идейное творчество масс (в 
том числе литературных и академических), 
которое тогда полилось полным потоком. 
Отказ сочинять формулу был осмысленным. 
Мы не вполне разделяли популярный интел-
лигентский скепсис: идеи нации якобы не 
сочиняются на госдачах «на кончике пера», 
но вырабатываются веками, где-то в глуби-
нах народной души. Сочиняются, и еще как: 
Израиль, Южная Африка… Но народ всегда 
может проявить невинный интерес: «С чего 
вдруг?» и «А ты кто такой?..»

Проще говоря, это проблема «контекста» 
и «инстанции». Тогда можно было сочинить 
любую, сколь угодно яркую национальную 
идею (например, «Поправь забор!»), но она 
бы не прошла, поскольку не было явного 
запроса общества и самого времени. И до-
стойной «инстанции изречения» — от кого 
идею могли бы принять. Теперь вдруг ре-
шили, что страна созрела, и есть достойный 
герой? По «подвальным» комментариям и 
живой реакции такого не видно.

Ситуацию можно не обострять — если 
из нее не будут делать нечто величественное 
сами функционеры, партийцы и нездоровые 
энтузиасты. Высказывание было проходным. 
Оно прозвучало на встрече с каким-то клу-
бом каких-то предпринимателей, которых 
кто-то назначил «лидерами» чего-то. Это 
было не сообщение о давно выстраданном, 
а всего лишь ответ на «вопрос из зала» (хотя 
степень спонтанности таких вопросов по-
нятна). Скорее тут проблема неосторожного 
употребления слов, которыми всуе лучше 
не бросаться. И необязательного, слиш-
ком категоричного нагнетания: «У нас нет 
никакой и не может быть никакой другой 
объединяющей идеи, кроме патриотизма». 
Национальной идеей уже побывали как ми-
нимум «конкурентоспособность» (2004) и 
«сбережение народа» (2011).

Есть и скрытые противоречия. Когда 
говорят, что «и бизнес, и чиновники, и во-
обще все граждане работают для того, чтобы 
страна становилась сильнее», поначалу тянет 
чем-то уловимо мобилизационным («сила» 
всегда против кого-то — то, что ломает). Но 
тут же все легко съезжает на мирные рельсы: 
«Потому что, если так будет, каждый граж-
данин будет жить лучше. И достаток будет 
больше, и комфортнее будет, и т.д. Это и есть 
национальная идея». Выглядит прямым и 
уместным одергиванием патриарха, который 
в последнее время (и именно под кризис) 
назойливо проповедует едва ли не аскетизм 
и голодную духовность, торжествующую над 
низменным потребительством Запада. Это 
проблема для всей нашей «упакованной» 
элиты и даже для народных масс, хранящих 

национальную идею шопинга в сердцах. 
Почему-то вспоминается фраза, брошен-
ная Александром Разумовым одному якобы 
философу, стенавшему о том, как народ 
голодает… как раз в ресторане Дома ученых: 
«Ты сначала прожуй».

При всем уважении к лидеру есть мне-
ние, что его исторической миссии перед 
Отечеством слегка не хватает для окормле-
ния нации единственно возможной идеей. 
Поскольку взваливание на себя такой духов-
ной миссии говорит о высокой самооцен-
ке, могут припомнить первый из смертных 
грехов. Даже Сталин отирался где-то на 
задворках языкознания, а тут — «я все дер-
жавы покорил».

Или могут подсказать, что это вообще 
не царское дело, но прерогатива интеллек-
туальных и духовных лидеров, писателей и 
мыслителей, моральных авторитетов. Каким 
бы персоналистским ни был наш режим, 
лучше такие инициативы поручать кому-то 
из лояльной элиты — Михалкову, Яровой… 
Даже не Мединскому с его полевыми кух-
нями, после которых в очереди на Серова 
вдруг разом кончились люди.

При царизме о национальной идее 
высказывались гении мысли: «Идея нации 
есть не то, что она сама думает о себе во 
времени, но то, что Бог думает о ней в веч-
ности» (Владимир Соловьев). Это к про-
блеме множественности жанров, в которых 
возникают и живут идеи. Чтобы помышлять 
о том, что Бог думает о тебе в вечности, 
надо пребывать в предельно укорененном 
и устойчивом, возвышенно-спокойном со-
стоянии. Служение таким Идеям не терпит 
суеты. Но есть и другие идеологические 
жанры (своего рода виды спорта). Уже триада 
«Православие, самодержавие, народность» 
была не абстрактным символом, но кодексом 
служения для «государственных людей». 
А в нестабильных, критичных, переходных 
состояниях востребованы идеи куда более 
ситуативные, заточенные на злобу дня, но 
оттого не менее сильные и действенные. 
Как у немцев после войны с их раскаянием 
и «планом Белля».

«Патриотизм» в этом смысле ни к чему 
не привязан, плывет где-то вне времени и 
пространства, мимо истории и географии. 
Это на все времена и для всех. Если не врать 
себе и людям, то патриотизм американ-
цев, британцев, немцев, французов, евреев, 
японцев или китайцев по ряду параметров 
оставляет нас позади. Трудно представить, 
что в России понесут государству драго-
ценности на модернизацию, как это было в 
Сингапуре. Про утечку лучших мозгов и рук 
я уже не говорю.

Или наоборот: с патриотизмом сейчас 
все так плохо, что лидеру нации приходится 
самому взбадривать тему. Впереди — испы-
тания трудно предсказуемого масштаба, и от 
народа явно потребуется взлет патриотизма 
в форме долготерпения и беззаветной лояль-
ности. Классическая формула войны и беды: 
патриоты — это те, кто без лишних сомнений 
«за». И наоборот, всякий недовольный или 
слабо ликующий — враг и агент. 

Что до содержания, с патриотизмом у 
нас те же проблемы, что и с «традиционными 
ценностями», как они были перечислены в 
проекте «Основ государственной культурной 
политики». Там все эти благостные свойства, 
записанные через запятую, выглядели злой 
пародией на моральные качества нынешних 
россиян, и особенно элиты: нестяжатель-
ство, целомудрие… Если теперь кто-то из 
последователей президента рискнет внятно 
раскрыть суть патриотизма в понимании 
власти, это тоже будет пикантно.

Проблема не новая, из тех, что лучше 
не бередить. Д-р Сэмюэль Джонсон, автор 
культового высказывания о «патриотизме 
– последнем прибежище негодяя», в своем 
рассуждении не был однозначен. В середине 
текста он говорит о правильном, неспекуля-
тивном патриотизме спокойно и положитель-
но. Но вместе с тем общий пафос остается 
критическим: в заключение он призывает 
нацию «выздороветь от своего заблуждения 
и объединиться в общем отвращении к тем, 
кто, обманывая доверчивых мнимым вредом, 
подчиняя слабых смелой ложью, апеллируя 
к суждениям невежества и льстя тщеславию 
посредственности, клевеща на честность 
и оскорбляя достоинство (…), присваивают 
себе имя патриотов». Подобный настрой 
лучших умов, деятелей культуры и авторов 
комментариев нельзя игнорировать, бросая 
лидера голым на информационную амбразу-
ру. Элементарная осторожность и некоторая 
эрудиция — необходимые качества тех, кто 
работает с текстами в политике и идеологии. 
А то получается вовсе отвязанный постмо-
дернизм — эклектичный, но без иронии.

Это не просто плохая работа тексто-
виков — если не сказать халтура. Дело — в 
системном истощении политического языка 
и речи. Клиент должен регулярно «звучать», 
удивляя население, — а неиспорченных 
сюжетов и слов не осталось. И вот будто в 
спешке затыкают сюжетные дыры. Лучше это 
делать чем-нибудь не столь великим.

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ

С патриотизмом у нас те же проблемы,  
что и с «традиционными ценностями»
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ГЛАЗЬЕВ ПОДКУПИЛ 
СЕНАТОРОВ 
КРЕДИТОМ ПОД 1%
Советник президента 
рассказал, зачем и о чем врет 
Центробанк
В Совете Федерации начала работать 
временная комиссия по мониторингу 
экономического развития. Ее задачей 
будет готовить антикризисные пред-
ложения правительству, от которых то 
не сможет отказаться. В понедельник 
основным докладчиком на комиссии 
выступил советник президента Сергей 
Глазьев. Рецепт спасения он описал 
при помощи афористического диалога. 
Предприятие приходит к государству и 
говорит: «Дай денег, а я тебе прорывную 
технологию внедрю». Государство с гру-
стью отвечает: «В бюджете денег на это 
нет». — «А не нужно из бюджета! — резю-
мирует Глазьев. — Пусть ЦБ напечатает, 
сколько предприятию нужно, и даст! Так 
вся ведущая двадцатка стран делает».

Последнее утверждение не голословно, а 
подтверждено цифрами. Рост денежной мас-
сы в США с 2007-го по 2014-й составил 388%, 
в Швейцарии — 722%, в Японии — 199%... И к рас-
крутке инфляции это не привело, потому что 
дополнительные дензнаки пошли не на спеку-
лятивный рынок, а на кредиты под конкретные 
промышленные и инновационные проекты. На 
беспроцентные, как правило, кредиты.

По прогнозам Глазьева, основанным на 
волновой теории, с 2018 по 2040 год мир будет 
переживать период бурного экономического 
роста, связанного со сменой технологического 
уклада. Нано- и клеточные технологии, генная 
инженерия в этот период будут расти на 35–70% 
в год. Те, кто это предвидел, станут лидерами. 
Именно поэтому они не стесняются включить 
печатный станок и раздавать нулевые кредиты 
как инвестиции в будущее.

Россия пошла по противоположному пути — 
высоких процентных ставок и сокращения денеж-
ной массы на 30% в период с 2014 по 2017 год. 
Тот есть мы сокращаем экономику, вместо того 
чтобы ее форсировать. А значит, на празднике 
новой технологической эпохи Россия будет даже 
не гостем, а чем-то вроде блюда.

Между тем в такой экономии на собственном 
будущем, по мнению Глазьева, нет ни малей-
шей необходимости. По паритету покупательной 
способности курс рубля занижен в 3,5 раза, зо-
лотовалютные резервы превышают денежную 
массу вдвое, хотя должно быть наоборот. Объем 
спекулятивных торгов на российском валютном 
рынке — 100 триллионов (то есть два ВВП) в 
квартал. Эти бы деньги пустить в инвестиции 
(которые в 25 раз ниже).

По словам Глазьева, спекулятивными мани-
пуляциями с курсом рубля озаботился уже Ми-
нюст США: он решил провести расследование на 
этот счет. А российские монетарные власти курс 
не заботит. Рублем рулят все кто хочет: спекулян-
ты (на 91% — иностранные), биржа, паническое 
общественное мнение — но только не ЦБ. Россия 
входит в 5% стран мира и является единственной 
из числа G-20, где национальная валюта находит-
ся в абсолютно свободном плавании.

Глазьев не стал поддерживать ранее вы-
сказанное сенаторами предложение зафикси-
ровать курс 1 доллар = 20 рублей, хотя и пола-
гает такое соотношение справедливым. У него 
другое предложение: обязать ЦБ выпускать под 
инновационные и просто производственные про-
екты столько рублей, сколько нужно, и давать их 
на длительные сроки под 1% или под 0%, если 
речь идет о госзаказе. А коммерческим банкам 
продавать деньги по ключевой ставке, которая в 
данном случае для будущего страны уже не будет 
иметь значения. При таком подходе начнется 
рост экономики и предложения. А это значит, 
что включение печатного станка приведет не к 
росту, а к снижению инфляции. Что и доказали 
те же США в период с 2007 по 2014 год.

Сенаторы с большим вниманием отнеслись 
к предложениям Глазьева, а самый опытный из 
них — представитель Москвы в Совете Федера-
ции Владимир Долгих — спросил докладчика:

— Чем ЦБ опровергает ваши предложе-
ния и доказывает правоту своих действий?

— ЦБ уклоняется от дискуссий. Только раз 
нам удалось склонить их к дискуссии — и обна-
ружился крайне низкий уровень квалификации 
их специалистов. Они строго исходят из реко-
мендаций, которые присылает им МВФ, создают 
вокруг ясной, в общем-то, ситуации в российской 
экономике туман. ЦБ сам создал кризис, но не 
хочет этого признавать, проблемы там забалты-
вают, о них врут.

Михаил ЗУБОВ.

СПРАВКИ СДЕЛАНЫ...
c 1-й стр.

Так вот, г-н Травин около года назад 
обратил внимание Генпрокуратуры 
РФ на несоответствие подзакон-
ного акта, которым является любое 

постановление правительства, федеральному 
закону. Та в свою очередь возмутилась и пред-
писала МВД противоречия устранить. Но по-
скольку правкой нормативных документов за-
нялась ГИБДД, самая непрофессиональная и 
неповоротливая полицейская служба, процесс 
затянулся. 

Хотя все это время юридически подкованные 
граждане без проблем меняли потерянные права 
и получали международные без предъявления 
автоинспекторам медсправки! Потому как началь-
нику любого гаишного подразделения было ясно: 
откажи он заявителю, любой суд признает его 
действия необоснованными, ведь, повторимся, 
федеральный закон стоит выше правительствен-
ных постановлений. Другими словами, премьер-
министр очень запоздало лишь зафиксировал 
существующее положение вещей. 

Хотя, на наш взгляд, разбираясь с медсправ-
ками, Дмитрий Анатольевич должен был обратить 
внимание на куда более актуальное для электо-
рата обстоятельство. Сегодня получение справки 
обходится гражданам примерно в 5000 рублей 
и весь процесс может занять несколько дней. 
Водители и кандидаты в водители вынуждены 
за отдельную плату (хотя у каждого на руках по-
лис обязательного медицинского страхования и 
человек обращается к государственному врачу, 
а не в частную клинику) посещать наркологов 
и психиатров по своему месту жительства, за 
дополнительные же деньги снимать энцефало-
грамму мозга и только после этого проходить 
водительскую медкомиссию. В законности и 
целесообразности такого подхода к оценке здо-
ровья «рулевого» сомневаются и сами медики, и 
правозащитники. Однако Минздрав настаивает на 
подобной схеме упорнее, чем ГИБДД настаивала 
на необходимости медсправки при любом связан-
ном с получением–заменой прав случае. Но если 
против полицейского волюнтаризма выступила 
прокуратура, то к откровенному вымогательству 
Минздрава у нее претензий почему-то нет. Вся 
надежда на Травина.

Александр РОСТАРЧУК.

СЫН АКТРИСЫ 
ЗАВЬЯЛОВОЙ: 
«УДАРИЛ НОЖОМ 
МАТЬ, БОЛЬШЕ 
НИЧЕГО НЕ ПОМНЮ» 
c 1-й стр.

У Александры Завьяловой было 
двое детей. Дочь Татьяну она ро-
дила от брака с художником Дми-
трием Бучкиным. А вот Петра 

актриса родила от второго супруга — амери-
канского бизнесмена, которого во времена 
СССР заподозрили в шпиона же и 
депортировали.

В Интернете можно найти подробную био-
графию актрисы. И несколько строк о сыне: «...
Александру Завьялову, оторвав от детей, по-
местили в психиатрическую больницу. Спустя 
два месяца актриса вернулась из больницы. За 
это время дочь Татьяну забрал к себе ее отец, 
а маленького сына определили в детский дом. 
Долгое время Завьяловой не хотели возвращать 
сына, а спустя год ее снова увезли в лечебницу, 
теперь уже вместе с ребенком. Дмитрий Петро-
вич Бучкин усыновил Петра, сына Александры 
Семеновны Завьяловой».

Журналисты не раз пытались разыскать 
Александру Завьялову, но от любых встреч ак-
триса отказывалась. 

И все-таки молодые люди в Петербурге, 
охотники за автографами, в прошлом году под-
ловили ее во дворе дома. 

На днях молодой человек, который пытался 
взять автограф, оставил комментарий в «ЖЖ» 
Стаса Садальского.

 «Последнее фото Завьяловой сделал мой 
знакомый год назад у ее подъезда. Она выходи-
ла гулять, ни с кем не общалась, ребята пытались 
уговорить ее на совместную фотографию, но об 
этом даже речи не могло идти, она начинала на 
них кричать. Ей очень не нравилось, когда ее 
узнают. Меня однажды тоже уговорили съездить 
к ее дому и подождать, когда выйдет, чтобы хоть 
автограф попросить. Домашний телефон у нее 
не работал. После нескольких часов ожидания 
мы рискнули позвонить в квартиру, звонок тоже 
не работал.

И один из нас постучал в дверь.
На стук открыл пьяный сын Завьяловой.
Когда он понял, что нам нужно, позвал маму, 

но она отказалась подойти.
Он взял у нас ее фотографии, отнес ей, 

затем вынес подписанными.
Я рассказал об этом знакомой москвичке 

с ТВ, и она сказала, что все-таки договорилась 
с Завьяловой на короткое интервью.

Из Москвы приехали три человека, и когда 
они уже установили в квартире камеру и свет, 
Завьялова вдруг объявила им, что передумала, 
и им пришлось свернуться и уехать».

Мы связались с авторами комментария.
— Автограф мы ходили брать в 2014 году, 

— начал рассказ мужчина. — Я как раз постучал 
в квартиру. Сын открыл дверь. В это время я 
услышал, как Александра Семеновна крикну-
ла: «У меня нет настроения». Сын практически 

заставил ее подписать открытки, но на порог 
дома нас не пустил. Из этого короткого общения 
я понял, что сын имел на нее влияние.

— Вторая ваша встреча произошла в 
2015 году?

— Да, в мае 2015 года мы к ней вновь при-
ехали. По словам соседей, в последние годы 
жизни она была не в себе. Когда Завьялова 
вышла на улицу, я с приятелем подошел к ней, 
попросил оставить автограф и услышал: «Россия 
для меня давно умерла» — и она ушла. Мы на-
блюдали, как она гуляла во дворе, с ней никто 
не общался, и она ни на кого не реагировала. 
Когда мы подошли к актрисе второй раз, она 
выкрикнула что-то вроде: «Прекрати террор, 
ублюдок!».

— На ваших фотографиях Александру 
Завьялову совсем не узнать.

— Да, она сильно изменилась. Если бы не 
соседи, мы бы ее тоже не признали. Возможно, 
болезнь, нищета подкосили ее.

О том, как жила Завьялова последние годы, 
«МК» рассказал Евгений ЛЕОНОВ-ГЛАДЫШЕВ — 
популярный актер, президент Гильдии актеров 
кино Санкт-Петербурга. 

 — Последний раз я видел Шуру лет 15 на-
зад, — начал Евгений Борисович. — Дело в том, 
что Александра Семеновна в какой-то момент 
настолько дистанцировалась от внешнего мира, 
от людей, что даже я, коллега по театру, пре-
зидент общественной организации, Гильдии 
киноактеров Петербурга, не мог достучаться 
до нее. Она ни с кем не желала общаться, а тем 
более встречаться. Я в этом случае оказался 
бессилен. Все мои попытки вывести ее в люди 
заканчивались провалом. Я несколько раз пы-
тался ее лоббировать, куда-то приглашал, но она 
не поддавалась на уговоры. Помню, что даже 
пряталась от нас, мы ее постоянно разыскивали. 
Такое ее поведение было связано не с возрас-
том, сейчас актрисы и постарше ее работают.

— С чем же?
— В какой-то момент она оказалась на обо-

чине — ее не снимали, не предлагали ролей. 
Время было такое. Актеры старшего поколения 
оказались не у дел. Завьялова была не вос-
требована, осталась без работы, если хотите, 
влачила нищенское существование. Ну и потом 
она же серьезно болела. Не буду называть диа-
гноз, вопрос щекотливый.

— Ни для кого не секрет, что она про-
ходила длительное лечение в психиатри-
ческой клинике... 

 — Я это и имею в виду. Не хотел бы, чтобы 
диагноз звучал из моих уст. Я Шуру уважал, 
любил. Первый раз увидел ее, когда мне было 
22 года, я мальчишкой пришел в театр, где она 
служила. Тогда еще только прошла премьера 
«Тени исчезают в полдень». Я был в шоке от ее 
красоты, абсолютно непроницаемого лица. Нас 
в Театре студии киноактера было 172 человека. 
Мы вечно спорили, вели полемику, дебаты, как 

жить, что делать, какие концерты играть, кто 
куда поедет. И только Александра Семеновна 
всегда сидела молча. 

— Вы как-то предлагали ей сделать 
творческий вечер в Доме кино?

— Да, я обратился к ней с таким предло-
жением, нашел спонсоров, выделили хорошую 
площадку. Но она сказала: «Мне этого не надо». 
Как я только не уговаривал ее — она наотрез 
отказалась. Поймите, Завьялова была из тех 
актрис, которые не ходили по коридорам ки-
ностудии и не стучались в двери съемочных 
групп. 

 — Неужели никто из режиссеров за по-
следние 30 лет не предложил Александре 
Завьяловой ни одной роли?

 — Ничего подобного не было. Только вспо-
минали ее все, восхищались: «Ой, недавно по-
казывали картину «Люди на мосту», какая там 
Завьялова!». Мне хотелось кричать: ну так на-
бери ее телефон, пригласи. Нет, мимо. 

 — Когда в ее жизни наступил пере-
ломный момент и она перестала работать 
в театре?

 — Сейчас трудно вспомнить. 80-е годы 
были. Помню, она просто ушла из театра. На-
чалось с того, что в театре распространялись 
слухи: «Александра Семеновна заболела». Часто 
она болела. Чем? Вслух не говорили. Но дело 
не в этом. В какой-то момент Завьялова со-
знательно дистанцировалась. Я толком ничего 
не знал о ее жизни. Слышал, что нуждается. И 
тогда наша организация начала отправлять ей 
деньги, небольшую материальную помощь на 
лекарства, продукты. Я звонил Завьяловой до-
мой, но к телефону она никогда не подходила. 
Отвечал ее сын Петр. Он и приезжал к нам в 
офис за конвертом. Расписывался в ведомости, 
клятвенно обещал мне доставить деньги матери. 
Однажды я решил проверить, дошла ли сумма до 
адресата. Связался с Шурой. Та была удивлена: 
«Нет, мне никто не приносил денежки». Я потом 
серьезно поговорил с Петром и понял, что ему 
доверять нельзя. 

— Он сильно тогда пил?
 — О том, что он злоупотребляет, я узнал 

неделю назад. Мои знакомые сказали, что дочь 
Завьяловой, Татьяна, решила перевезти мать к 
себе в квартиру, в Гатчину, чтобы та находилась 
под присмотром. Видимо, жить с сыном актрисе 
уже было невыносимо. Вроде бы дочь забрала 
маму к себе. Не понимаю, зачем Александра 
Семеновна вернулась обратно. 

— На какие деньги жила Завьялова?
 — На пенсию, которая составляла не боль-

ше 12 тысяч рублей. Слышал, что она голодала 
одно время. Но утверждать не могу. Во вся-
ком случае, после ее смерти мне звонили из 
Союза кинематографистов, сказали, что будут 
собирать деньги на похороны великой актрисы. 
Значит, хоронить ее не на что?

Ирина БОБРОВА.

Южный военный округ 
приведен в полную 
боеготовность в ходе 
внезапной проверки
Первую в этом году внезапную провер-
ку боеготовности Минобороны про-
водит на юге России. В полную боего-
товность приведены войска Южного 
военного округа (ЮВО), отдельные 
соединения Воздушно-десантных 
войск и военно-транспортной авиа-
ции. Также в проверке задействованы 
Черноморский флот и Каспийская фло-
тилия. Основная цель учений — оценить 
степень готовности ЮВО к реагирова-
нию на кризисные ситуации различного 
характера. 

В 5 утра в понедельник командующий 
войсками ЮВО генерал-полковник Алек-
сандр Галкин получил задачу на приведение 
войск (сил) военного округа в полную боевую 
готовность. По тревоге тут же были подняты 

объединения, соединения и воинские части 
округа, а также отдельные соединения ВДВ и 
военно-транспортной авиации. 

Как сообщил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, выступая на совещании с руководящим 
составом Минобороны, проверка боеготовности 
войск на юго-западном стратегическом направ-
лении проводится в соответствии с решением 
Президента РФ Владимира Путина. В ходе ма-
невров будут отработаны в том числе задачи по 
борьбе с террористическими угрозами, ликви-
дации последствий природных и техногенных 
катастроф. Кроме того, в ходе проверки будет 
оценена способность соединений совершать 
маневры в ходе маршей при создании группи-
ровок войск. Для этого войска совершат много-
километровые марши на незнакомые полигоны. 
Мобильность соединений будет проверена в 
ходе оперативной переброски на расстояния 
более 3 тысяч километров. Для этого сплани-
рована переброска войск железнодорожным 
и морским транспортом, а также самолетами 
военно-транспортной авиации.

Глава военного ведомства поставил задачу 
уделить особое внимание проверке готовности 
системы управления войсками с разверты-
ванием полевых подвижных пунктов управ-
ления, а к выполнению этих задач привлечь 
дополнительно Центральный военный округ. 
Кроме того, в ходе учений будет проверена 
мобилизационная готовность органов военного 
управления и подразделений ЮВО, готовности 
авиации и сил ПВО к отражению ударов воз-
душного противника и защите важных военных 
и государственных объектов, а войска и силы 
Черноморского флота и Каспийской флотилии 
выполнят различные практические задачи в 
районах морских полигонов. 

— Понятно, что проведением этих вне-
запных учений мы помимо непосредственно 

проверки боеготовности войск отправляем не-
кий политический посыл, в некоторые адреса, в 
частности Турции, Украине и Великобритании, 
которая вдруг решила провести в Иордании уче-
ния, целью которых является отработка навыков 
переброски большого контингента британских 
вооруженных сил в Восточную Европу в случае 
конфронтации России и НАТО, — рассказал «МК» 
военный эксперт Виктор Мураховский. — К уче-
ниям помимо ЮВО привлечен также и Централь-
ный военный округ, который будет отрабатывать 
переброску общевойсковой армии, не в полном 
объеме, конечно.

По мнению эксперта, эти учения можно 
назвать масштабными и по составу, и по коли-
честву выполняемых задач.

— Понятно, что Южный военный округ гра-
ничит с Украиной, спокойным это соседство 
назвать нельзя. И к тому же в ЮВО появилась 
новая зона ответственности — ведь в Крыму 
развернута новая группировка, где нужно от-
работать вопросы управления, возможного 
усиления сил и средств. Поэтому в учениях 
принимает участие в том числе и Черноморский 
флот, базирующийся в Крыму. 

Александр СТЕПАНОВ.

Адвокаты Савченко «напали» 
на главного свидетеля по делу 
украинки
Сбылась мечта адвокатов украинки На-
дежды Савченко, обвиняемой в пособ-
ничестве в убийстве российских жур-
налистов и незаконном пересечении 
границы. В понедельник в Донецком 
городском суде Ростовской области в 
качестве свидетеля допросили Дми-
трия Маньшина — следователя, воз-
будившего дело против подсудимой. 
Впрочем, долгожданная встреча не 
принесла ощутимого успеха Савченко и 
ее защитникам. Маньшин был краток и 
в большинстве случаев призывал адво-
катов искать ответы на свои вопросы в 
материалах дела.

По словам свидетеля, он впервые увидел 
Савченко 25 июня 2014 года в гостинице «Евро», 
где она проживала в двухкомнатном номере. 
Во второй раз следователь Маньшин общался 
с ней 27 июня, а 30 июня провел задержание. 
Причем, так как в гостинице подозреваемая 
все еще была свидетелем по делу о военных 
преступлениях в Донбассе, ее допросы каждый 
раз проходили без адвокатов.

Однако Маньшин не смог пояснить, почему 
допрашивать Савченко отправили следователя 

из Москвы, а не из Воронежа. По словам сви-
детеля, впервые об украинке он услышал от 
сотрудников воронежского ФСБ, которые рас-
сказали, что во время спецоперации обнару-
жили женщину в военной форме. А о допросе 
23–24 июня (когда Савченко только попала в 
Воронеж) Маньшина попросил местный сле-
дователь Александр Медведев. 

«Вы к каждому человеку в военной форме 
без документов из Москвы в Воронеж приезжае-
те или эта ситуация уникальная?» — спросил у 
следователя адвокат Илья Новиков. Ответом 
было молчание. Вслед за этим адвокат Марк 
Фейгин начал уличать Маньшина в нарушениях 
УПК во время задержания Савченко. Адвокат 
уверен, что, поскольку Савченко была задержана 
30 июня, следователь не имел права предъявить 
ей обвинение через два дня. Кроме того, Мань-
шин не смог назвать ни причины, по которой Сав-
ченко была задержана, ни кто был в роли потер-
певших и очевидцев. «В протоколе все указано... 
Уважаемый суд, считаю это давлением», — все, 

что мог ответить свидетель.
Помимо этого у Маньшина спросили, как 

могло получиться, что, судя по протоколу до-
просов сотрудников ГАИ Алексея Тертышникова 
и Михаила Луценко, остановивших за непри-
стегнутый ремень въехавшую в Россию ма-
шину с Савченко, они говорили одно и то же, 
слово в слово. Следователь не знает, почему 
так получилось.

Еще один вопрос касался Михаила Помаза-
на, который в уголовном деле именуется «специ-
алистом по сотовой связи». Этот эксперт заявил, 
что биллинг мобильных телефонов Савченко до-
казывает, что украинка корректировала обстрел 
Металлиста с одной из телефонных вышек. Но, 
во-первых, два других эксперта по сотовой связи 
со стороны защиты и обвинения говорят, что в 
момент бомбардировки украинка была уже в Лу-
ганске, а во-вторых, Помазан оказался не экспер-
том, а занимался получением счетов и накладных 
одного из сотовых операторов Украины, а также 
был активным сторонником России в конфликте 
в Донбассе. Маньшин не знает, почему назвал 
Помазана экспертом и почему построил на его 
заявлении целое уголовное дело. «Все ответы 
есть в материалах дела» — один ответ на все.

К тому же адвокаты Савченко заявили о 
наличии у них аудиозаписи телефонного раз-
говора Маньшина с «особистом» главы ЛНР 
Евгением Коломийцем, который в 2015 году 
по собственной инициативе приехал в Москву 
давать показания против Савченко. По версии 
защиты украинки, Маньшин и Коломиец были 
хорошими друзьями и вместе решили фальси-
фицировать уголовное дело.

Артур АВАКОВ.

“Московский коМсоМолец”   9 февраля 2016 года  

Александр РУБЦОВ,
руководитель Центра исследований идеологических процессов
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Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в ходе инспекционной поездки по 
соединениям, воинским частям и 
учебным заведениям Минобороны 
в Центральной Сибири лично про-

верил в Омске условия проживания курсантов 
242-го учебного центра ВДВ в новых модульных 
быстровозводимых казармах. В 2015 году здесь 
в одной из казарм произошло  обрушение, по-
гибли 24 десантника. Было принято решение 
снести все старые здания и на их месте от-
строить новые модульные казармы. 

Кроме того, Шойгу заслушал доклад ко-
мандующего войсками ЦВО генерал-полковника 
Владимира Зарудницкого о ходе выполнения 
мероприятий внезапной проверки системы 
управления Центрального военного округа. 

СУДНЫЙ ДЕНЬ СЛЕДОВАТЕЛЯ МАНЬШИНА

ЗЛОБА ДНЯ

ВОЙСКА НА ЮГЕ РОССИИ ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ

2015 год. Во дворе 
своего дома

90-е годы. Кадр из фильма 
«Белые одежды».
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— На прошлой неделе драйверами ценовых 
движений на мировом рынке акций были цены 
на нефть и новости приватизации. В нефтяном 
секторе все очень депрессивно. Международ-
ное рейтинговое агентство Standard & Poor’s 
снизило кредитные рейтинги ряда ведущих 
американских нефтяных и газовых компаний, 
включая кредитный рейтинг трех ведущих аме-
риканских производителей сланцевой нефти 
и газа. ConocoPhillips поразила инвесторов 
Уолл-стрит, став первой крупной нефтяной 
компанией, которая сократила дивиденды. 
Компания сократила квартальные выплаты по 
дивидендам на две трети, а также урезала план 
капиталовложений еще на 17%. Это произо-
шло после того, как, по данным отчетности, 
компания понесла убытки на $3,5 млрд. Другой 
нефтяной гигант, BP, заявил о $6,5 млрд убыт-
ков за 2015 год. Это самые большие годовые 

убытки за всю историю компании. 
В данный момент индекс ММВБ имеет 

сопротивление 1800 пунктов. B России нефть 
всему голова. Движение индекса определи-
ла она, а не новости российской экономики. 
Перед сентябрьскими выборами в Госдуму я 
скептически отношусь к любым новостям о 
выздоровлении отечественной экономики. 
Они носят чисто служебный характер показать 
правильность текущей экономической поли-
тики и отрицают даже малейшую вероятность 
долгосрочного экономического спада. А раз 
экономика выздоровела сама собой и власти 
ждут восстановления цен на нефть, зачем про-
водить реформы? Все и так образуется. Глава 
Минэкономразвития России Алексей Улюкаев 
провозгласил окончание рецессии. Это здо-
рово, что сезонно очищенный ВВП перестал 
снижаться, но другие важнейшие индикаторы 
показывают негативную динамику (конечное 
потребление, инвестиции, безработица). Ко-
личество официально зарегистрированных 
безработных растет с середины 2014 года и 
превысило 1 млн человек.

Время для среднесрочных инвестиций «по 
всему фронту» еще не пришло. Сейчас индекс 
развивающихся рынков EEM находится в зоне 
биржевых «медведей», поэтому инвесторы 
чувствительны к плохим новостям с разви-
вающихся рынков. Длительные выходные в 
связи с празднованием китайского Нового года 
уменьшат волатильность на сырьевых рынках 
и на фондовых рынках развивающихся стран. 
Но проблема недоверия инвесторов к рынкам 
развивающихся стран остается. Многие из 
инвесторов, например, считают, что в этом 
году лопнет пузырь в банковском секторе Ки-
тая, надутый на инфраструктурных проектах. 
Напряженная обстановка…
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— Пятничные торги на локальном валют-
ном рынке проходили без особых потрясений. 
Низкая волатильность на сырьевых площадках, 
где нефтяные котировки удерживались в отно-
сительно узком диапазоне $33,8–35,0 за бар-
рель, способствовала нахождению курса рубля 
на уровнях, достигнутых накануне. В рамках 
пятничных торгов курс доллара удерживался в 
диапазоне 76,4–77,75 руб. При этом рубль, как 
и ранее, демонстрировал повышенную зависи-
мость от сырьевого сегмента. По итогам торгов 
курс доллара составил 77,28 руб. Сегодня, на 
наш взгляд, не следует рассчитывать на прин-
ципиальное изменение ситуации на локальном 
валютном рынке. Рубль, вероятнее всего, со-
хранит низкую волатильность. Поддержание 
котировок нефти вблизи прежних значений 
будет оказывать нейтральное влияние на рубль. 
Мы полагаем, что курс доллара завтра будет 
находиться в диапазоне 77–78 руб.

Алексей ЕГОРОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Сергей АРТЕМОВ

Слабеющий рубль, закрытие отды‑
ха в Египте и Турции заставили мно‑
гих россиян обратить внимание на 
российские курорты. «МК» решил 
узнать, какие города страны сегод‑
ня наиболее популярны среди тури‑
стов.

Эксперты зафиксировали интересный факт: 
впервые за последние 10 лет россияне в массо-
вом порядке бронируют отдых на российских 
курортах. Сибиряки, например, активно резер-
вируют и выкупают места в пансионатах, базах 
отдыха Алтая. Тенденция набрала силу из-за 
девальвации рубля, падения доходов граждан, 
закрытия отдыха в Египте и Турции, объясняют 
специалисты. 

В прошедшие новогодние и рождественские 
праздники больше других городов страны при-
няла гостей Москва, сообщил «МК» президент 
Ассоциации внутреннего и въездного туризма 
России (АВВТ) Владимир Шаров. Действительно, 
праздничное убранство улиц и парков столицы в 
минувшем январе было беспрецедентным. 

Второе место в рейтинге востребованности 
городов в новогодний период ожидаемо занял 
Санкт-Петербург. Город на Неве привлекает го-
стей взвешенной ценовой политикой питерских 

отелей и, конечно, насыщенной экскурсионной 
программой. Третью позицию заняли города 
Золотого кольца и прежде всего Суздаль, удо-
влетворивший лишь 18% спроса. Похоже, жела-
ние иностранных туристов и россиян провести 
Новый год и Рождество в городах классической 
русской провинции остается неизменным. 

На четвертое место вырвался Сочи: сказа-
лось начало горнолыжного сезона и большое 
количество мероприятий в местных отелях. На 
пятом месте Топ-5 разместилась Казань. Уже 
сегодня столица Татарии — один из самых ком-
фортных по гостиничной базе городов России. 

Как полагает Шаров, для россиян, привык-
ших отдыхать за рубежом, комфорт и стандарты 
обслуживания будут определяющими при вы-
боре своего отдыха в России. «Для пляжного 
сегмента туристов в лидерах, конечно же, Сочи. 
Свои амбиции не снимают и курорты Крыма. 
Для культурно-познавательного туризма гео-
графия турпотока распределится в пользу Санкт-
Петербурга, Москвы и городов Золотого кольца 
России. Стремительно завоевывает туриста 
Казань», — отметил эксперт. По его мнению, в 
сегменте лечебно-оздоровительного туризма 
высоки шансы у здравниц Минеральных Вод. А 
большая часть туров с активными видами отдыха 
придется на Алтай и горный Сочи. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

В многообразии частных банков‑
ских депозитов легко потеряться 
даже людям с финансовым об‑
разованием. «ЭВ» решил сориен‑
тировать растерянных «физиков» и 
рассказать о достоинствах и недо‑
статках вкладов с капитализацией 
процентов.

Капитальные вклады
Почти все российские банки предлагают 

клиентам разместить сбережения на депозите 
с капитализацией. Звучит внушительно, но что 
скрывается за этой солидностью? Руководитель 
вкладных продуктов Бинбанка Анна Тарасенко 
объясняет, что ключевое отличие такого вклада 
от обычного состоит в том, что накопленные за 
определенный период проценты прибавляются 
к основной сумме вклада: «Размер депозита 
при этом увеличивается, следующее начисле-
ние процентов производится уже на большую 
сумму». 

Например, на вклад с ежемесячной ка-
питализацией размещается 100 тыс. руб. под 
12% годовых сроком на 366 дней. Через месяц 
к основной сумме прибавится начисленный 
за месяц процентный доход, в следующем — 
проценты будут высчитываться уже от этой 
увеличенной цифры. На выходе клиент получает 
«прибавку» к стартовым ста тысячам в раз-
мере 12 688 рублей. В случае с классическим 
депозитом доход на несколько сотен рублей 
меньше.

Заместитель директора департамента раз-
вития розничного бизнеса Связь-банка Наталья 
Наливкина констатирует: «Чем чаще в течение 
срока вклада происходит причисление про-
центов к сумме вклада, тем выше его итоговая 
доходность». Выгода вроде бы очевидна. Но 
все не так просто, как кажется. 

Невыгодный доход
«Ставки по депозитам с капитализацией 

традиционно ниже по сравнению с другими 
продуктами. Как правило, разница в одном и 
том же банке может составить до 2% годовых 
и выше — не в пользу вкладов с капитализа-
цией», — говорит начальник аналитического 
департамента НРА Карина Артемьева. И хотя в 
некоторых финансовых организациях уровень 
доходности частного депозита от способа упла-
ты процентов не зависит, в большинстве случаев 
«капитальные» вклады менее выгодны. 

«Самая высокая процентная ставка предо-
ставляется по вкладам сберегательного типа, 
не предусматривающим капитализацию про-
центов. По нашим наблюдениям, клиенты стали 

отдавать предпочтение годовым депозитам с 
фиксированной доходностью и выплатой про-
центов в конце срока действия договора», — 
обращает внимание начальник управления 
некредитных продуктов и дистанционного об-
служивания МКБ Наталья Розенберг. Эксперт 
также отмечает, что в среднем опция капита-
лизации позволяет максимизировать прибыль-
ность депозита до 0,3–0,4% годовых. 

Выходит, что ставка по стандартному де-
позиту с классическим механизмом выплаты 
процентов в день окончания действия контракта 
примерно на 1,6–1,7% годовых выше доходности 
«капитального» продукта. Зачем тогда такие 
продукты нужны вообще? 

Дело в том, что депозитная классика в 
технологическом смысле консервативна. Вы-
сокая ставка — главный плюс продукта, плата 
за повышенный доход — негибкость управле-
ния средствами на счете. Чаще всего вклады 
сберегательного типа не подразумевают воз-
можности досрочного расторжения догово-
ра без потери процентов, частичного снятия 
средств, порой даже функция пополнения для 
консервативного вкладчика недоступна. Менее 
выгодными «капитальными» вкладами проще 
управлять. Поэтому классика — это продукт 
для «физиков», которым вряд ли понадобятся 
размещенные на вкладе средства в течение 
срока его действия. Более демократичные 
депозиты с возможностью капитализации 
подходят транжирам — доступ к деньгам в 
большинстве случае имеется, какой-никакой 
доход тоже начисляется.

Страховка для АСВ
Есть и еще один интересный момент. Фак-

тически не самая высокая ставка по сравнению 
с другими вкладами — это плата вкладчика за 
риски… АСВ. Если проценты причисляются к 
сумме вклада, например, ежемесячно, тело 
вклада растет, и в лимите до 1,4 млн руб. по дей-
ствующим нормативным актам эта сумма будет 
компенсирована вкладчику за счет средств АСВ 
в случае потери банком лицензии.

«Согласно правилам и информации с сайта 
АСВ, суммы процентов по вкладу становятся за-
страхованными в том случае, если они причис-
лены к основной сумме вклада в соответствии 
с условиями договора или законодательством 
РФ. В соответствии с действующим законода-
тельством с момента отзыва у банка лицензии 
на осуществление банковских операций срок 
исполнения его обязательств перед вкладчи-
ками считается наступившим. Таким образом, 
все причитающиеся проценты по вкладу (начис-
ленные по день, предшествующий дню отзыва 
лицензии) причисляются к основной сумме 
вклада и включаются в расчет страхового воз-
мещения», — разъясняет Артемьева.

Вклады для транжир
Плюсы и минусы депозитов 
с капитализацией процентов

Еду я на Родину
Самые  
популярные  
курорты  
России 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ТЕКСТА   
на сайте 

  Сергей АРТЕМОВ

Вчера в московском «Экспоцентре» 
в 23‑й раз стартовала междуна‑
родная выставка продуктов питания 
«Продэкспо». Крупнейшая продо‑
вольственная ярмарка Восточной 
Европы подтвердила очевидный 
факт: расклад сил на российском 
рынке еды и напитков меняется, тон 
на нем теперь задают отечествен‑
ные компании. 

Открывая выставку, первый заместитель ми-
нистра сельского хозяйства РФ Евгений Громыко 
отметил: «Продэкспо» зарекомендовала себя 
как авторитетная выставочная и дискуссионная 
площадка, объединяющая крупнейших произво-
дителей со всего мира. Это знаковое мероприятие 
не только для российских бизнесменов, но и для их 
партнеров из стран СНГ и дальнего зарубежья».

— Крупнейший на рынке продовольствия 
форум Восточной Европы показал, что все по-
пытки изолировать Россию провалились, — за-
явил президент ТПП РФ Сергей Катырин. — Все 
больше стран стремится в нашу страну. Радует, 
что Россию представляют 1464 компании, это 
на 11% больше, чем в 2015 году. Многие из них 
экспортируют продукцию на внешний рынок. 
Для нас важно, чтобы наши предприниматели 
смогли на выставке сравнить свою продукцию с 
тем, что производят их зарубежные коллеги. 

«В выставке участвуют 1986 фирм из 65 стран. 
27 тематических салонов, каждый из которых 
представляет отдельную отрасль пищевой про-
мышленности, разместились на территории 
100 тыс. кв. м», — отметил гендиректор ЗАО 
«Экспоцентр» Сергей Беднов. По его мнению, 
«Продэкспо» уже давно стала зеркалом пищевой 
и перерабатывающей отраслей. Как развивается 
наша отечественная индустрия питания, можно 
судить по активности наших компаний на выставке. 
Так, по сравнению с прошлым годом в секторе 
бакалеи и переработки зерна представитель-
ство России выросло на 44%, в секторе мясных 
продуктов — на 33%, в секторе молочного про-
изводства — на 20%. 2/3 компаний-участников 
имеют российские корни, что говорит о том, что 
отечественные пищевики довольно комфортно 
развиваются в условиях западных санкций. 

«Девять регионов страны подготовили 

отдельные стенды на ярмарке. Впервые выставили 
свои экспозиции Ставропольский и Красноярский 
края. В этом году площадь российских регио-
нальных коллективных экспозиций по сравнению 
с 2015-м увеличилась вдвое. Это говорит о том, 
что взятый Россией курс на импортозамещение 
приносит достойный результат», — подчеркнул 
Беднов.

Крупнейший салон выставки — «Кондитер-
ская продукция». В нем участвуют 315 компаний. 
По традиции особое место на ярмарке займет 
и салон «Спиртные напитки». В нем принимают 
участие около 200 российских и 100 зарубежных 
компаний из 23 стран мира. В рамках салона со-
стоится проект «Вино из России», направленный 
на поддержку отечественного виноградарства 
и виноделия. Тема спиртных и безалкогольных 
напитков в этом году в соответствии с запроса-
ми отрасли вышла на качественно новый виток 
развития. Например, салон «Спиртные напитки» 
дополнился разделами: стеклотара, упаковка, 
дизайн, розлив.

Динамику развития отечественной рыбной 
отрасли отражает салон «Рыба и морепродукты». 
Примечательно, что по сравнению с предыдущим 
годом здесь выросло число экспонентов с Дальне-
го Востока, из Крыма, Калининграда, Мурманска. 
В салоне «Соки. Воды. Безалкогольные напитки» 
выделяется сегмент минеральных вод, который 
активно развивают компании юга России и Се-
верного Кавказа. 

Новые российские компании присоединились 

и к салону «Мясо и мясопродукты». Традиционно 
в нем участвуют крупные агрохолдинги, мясоком-
бинаты и птицефабрики. География иностранных 
участников из-за санкций Запада претерпела 
значительные изменения: освободившиеся места 
немецких компаний с удовольствием заняли про-
изводители из Аргентины, Бразилии, Парагвая и 
Уругвая. Впервые в работе этого салона приняли 
участия экспортеры мяса из Индии. 

По мнению экспертов, очень солидно пред-
ставили свою продукцию на ярмарке страны Ла-
тинской Америки: особенно Аргентина, Бразилия 
и Чили. Также мощный звездный бизнес-десант 
высадили в «Экспоцентре» Армения и, конечно же, 
Китай. Добавим, что подавляющее большинство 
производителей продуктов питания из стран ЕС 
дружно проигнорировали режим санкций против 
России. Более того, Австрия, Венгрия, Испания, 
Италия, Португалия, Франция, Чехия и другие 
европейские государства приняли участие в вы-
ставке в формате национальных стендов. Впервые 
участие в ярмарке приняли Непал, Тунис, Сирия 
и Фиджи. На российский продовольственный 
рынок пришли новые компании из Индонезии, 
Ирана и Шри-Ланки. 

— Чили принимает участие в «Продэкспо» уже 
несколько лет подряд, — сообщил «МК» министр-
советник посольства Чили в РФ Хосе Аларкон. — 
Мы очень удивлены тем, как сейчас западная 
пресса рассказывает об экономической ситуации 
в России: якобы здесь все очень плохо, кризис 
обостряется. Но выставка «Продэкспо-2016» 

показала совсем другую картину: российский 
продовольственный рынок развивается, несмотря 
на санкции. Открываются новые интересные воз-
можности для взаимовыгодного сотрудничества. 
Мы очень заинтересованы не только в экспорте 
чилийских товаров в вашу страну, но и в создании 
совместных предприятий. Надеюсь, что наши 
страны в ближайшем будущем подпишут договор 
о свободной торговле, который придаст новый 
импульс развитию наших экономических отноше-
ний. Для нас Россия — очень важный рынок. Не 
случайно в этом году мы существенно увеличили 
площадь нашей экспозиции на выставке.

Большой интерес вызывает и деловая про-
грамма «Продэкспо». Ее заявленные главные темы 
стали живым откликом на ситуацию в отрасли. 
В мероприятиях примут участие ключевые игроки 
продовольственного рынка, топ-менеджеры агро-
холдингов, корпораций, крупных торговых сетей, 
а также профильные министры из нескольких 
стран, зарубежные послы в РФ, губернаторы 
российских регионов. Среди наиболее значимых 
бизнес-мероприятий можно назвать «круглый 
стол» «Сокращение производства и оборота 
фальсифицированной молочной продукции: от 
слов к делу», XI Всероссийскую конференцию 
«Поставщик в сети», XI Форум производителей 
и ретейлеров «СТМ-2016», II Винный форум, 
II Стекольный форум, практикум «Входим в сети», 
конференции «Детское питание в современных 
условиях», «Импортозамещение — шанс не только 
укрепить свои позиции, но и занять импортную 
нишу рынка». 

Издательской дом «Сфера» впервые в рамках 
выставки проведет международную конференцию 
«Аквакультура-2016. Производство, логистика, 
переработка и реализация товарного рыбовод-
ства». Ее участники обсудят реализацию про-
граммы импортозамещения в поставках рыбной 
продукции российским торговым сетям и пред-
приятиям HoReCa. 

Как всегда, внимание участников привлекает 
обширная конкурсная программа выставки. Среди 
ее центральных событий — церемонии награж-
дения победителей международных конкурсов 
«Лучший продукт-2016», на лучшую упаковку для 
пищевой и парфюмерно-косметической продук-
ции и напитков, XVIII Международного дегуста-
ционного конкурса «Инновационный продукт», 
«Выбор сетей». 

 Выставка работает по 12 февраля.

Российские пищевики расправили плечи
В Москве открылась выставка «Продэкспо‑2016» 
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  Ирина МУЧКАЕВА

В условиях санкций локомотивом 
российской экономики должно 
стать малое и среднее предпри-
нимательство (МСП). Именно на 
него сейчас делает ставку наше 
правительство. Впрочем, без фи-
нансовой поддержки со стороны 
банков не обойтись. Для этого 
разработана программа стимули-
рования кредитования субъектов 
МСП. Ее уникальность заключа-
ется в том, что теперь заемщики 
смогут привлекать кредиты по 
фиксированной ставке. Первым 
работать по новым льготны м 
правилам начал ВТБ. Банк уже за-
ключил сделки со строительной и 
фармацевтической компаниями. 
Денежные средства, полученные 
в рамках сделок, будут направле-
ны на финансирование социально 
значимых проектов. В результате 
страна будет обеспечена каче-
ственными товарами отечествен-
ного производства.

Малое и среднее предпринимательство 
— один из краеугольных камней современной 
рыночной экономики большинства развитых 
и развивающихся стран. Например, его доля 
в ВВП США составляет 52%, ЕС — 67%, Япо-
нии — 55%.

Другими словами, МСП — одна из ключе-
вых сил, без которой невозможно стабильное 
экономическое развитие государства. Поэтому 
руководства стран уделяют самое пристальное 
внимание поддержке МСП. Понимают это и 
российские власти. Дискуссии по этому вопросу 
ведутся с начала перестройки. И в конце 90-х 
— начале 00-х годов появились отдельные про-
граммы по поддержке субъектов малого пред-
принимательства. Но системный подход к раз-
витию малого бизнеса был положен в 2007 году 
принятием Федерального закона «О развитии 
малого и среднего предпринимательства в РФ». 
Впрочем, время не стоит на месте и с ним МСП. 
Так, в условиях нынешних внешних вызовов, 
российское правительство особенно возлагает 
надежды на малый и средний бизнес. Для этого 
разработана программа стимулирования кре-
дитования субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Реализовывать ее будут АО 
«Федеральная корпорация по развитию малого 
и среднего предпринимательства» (Корпорация 
МСП) совместно с Банком России. Программа 

представляет собой новый уникальный инстру-
мент государственной поддержки кредитования 
МСП, который позволит заемщикам привлекать 
кредиты по фиксированной ставке. Так, будет 
ограничена процентная ставка по займам: не 
более 10% годовых для субъектов среднего 
бизнеса и не выше 11% годовых — для малого 
предпринимательства.

Таким образом, планируется реализовы-
вать инвестиционные проекты в приоритетных 
отраслях отечественной экономики. В резуль-
тате российские предприниматели в условиях 
санкций смогут обеспечить страну качественны-
ми товарами национального производства. 

Первым предоставить льготные кредиты 
нашим компаниям решился банк ВТБ. Он уже 
начал работать по программе стимулирования 
кредитования субъектов МСП.

«Важнейшим условием доступа субъек-
тов малого и среднего бизнеса к кредитным 
ресурсам является приемлемая процентная 
ставка. В рамках программы стимулирования 
кредитования субъектов МСП, разработанной 
при содействии Минэкономразвития России 
и Банка России, мы решаем этот вопрос и, 
во взаимодействии с уполномоченными бан-
ками, первым из которых сегодня стал ВТБ, 
создаем комфортные условия кредитования 
для предпринимателей», — подчеркивает гене-
ральный директор Корпорации МСП Александр 
Браверман.

Так, в рамках программы финансовое 
учреждение заключило первую кредитную 
сделку с компанией «Винсантель», которая ра-
ботает в сфере строительства. Банк выделил 
организации денежные средства в размере 
300 млн рублей. Сумма будет направлена на 
финансирование строительного проекта по 
реконструкции спорткомплекса в Уфе. 

«Мы гордимся, что наш банк стал пер-
вым российским банком, осуществившим 
сделку в рамках программы стимулирования 
кредитования субъектов малого и среднего 

предпринимательства, реализованной Кор-
порацией МСП и Банком России. Мы не раз 
отмечали, как важно для нас поддерживать 
представителей малого и среднего бизнеса, ко-
торые имеют потенциал роста и конкурентоспо-
собны на российском рынке. Сегодня появился 
еще один инструмент для реальной поддержки 
таких компаний, причем на привлекательных 
условиях. В настоящее время банком прора-
батывается ряд новых долгосрочных сделок в 
рамках программы», — отмечает заместитель 
президента-председателя правления банка ВТБ 
Михаил Осеевский.

Действительно, в настоящее время на стро-
ительном рынке наблюдается спад. Кризис уже 
привел к уменьшению количества заключенных 
договоров подряда, задержкам платежей за вы-
полненные работы, снижению платежеспособно-
го спроса. И как предупреждают эксперты, без 
своевременной государственной поддержки в 
недалеком будущем могут обанкротиться сотни 
строительных компаний. Нуждается сейчас в 
финансовой помощи также фармацевтическая 
отрасль России. 

Так, правительство намерено выделить до-
полнительно 15—20 млрд рублей на поддержку 
отрасли. По словам вице-премьера Ольги Голо-
дец, которая курирует в кабмине «социалку», 
прежде всего эти деньги будут направлены 
на поддержку отечественного производства 
лекарств из списка жизненно необходимых и 
важнейших препаратов. Между тем, соглас-
но исследованию Фонда «Здоровье», из это-
го перечня, принятого правительством РФ на 
2016 год, 85% включенных новых препаратов 
полностью производятся за рубежом, либо 
только фасуются в нашей стране. А учитывая 
тот факт, что российское правительство взяло 
курс на импортозамещение, фармацевтиче-
скому рынку тем более необходимы денежные 
вливания. 

Понимают это и в банковском секторе и не 
оставляют без внимания фармацевтическую 

отрасль. В рамках программы стимулирова-
ния кредитования субъектов малого и сред-
него предпринимательства ВТБ предоставил 
ЗАО «АрСиАй Синтез», входящему в группу 
компаний «Фармасинтез», кредит в размере 
1 млрд рублей сроком на 5 лет под фиксиро-
ванную ставку в 10 % годовых. Деньги пой-
дут на финансирование проекта по созданию 
производства лекарственных препаратов для 
лечения онкологических заболеваний на тер-
ритории особой экономической зоны в При-
морском районе Санкт-Петербурга (площадка 
«Новоорловская»).

«Финансирование компаний малого и сред-
него бизнеса по специальной процентной ставке 
стало возможным благодаря сотрудничеству 
с Корпорацией МСП. Получая кредит под 10 % 
годовых, компании могут активно развиваться, 
занимать новые ниши. Особенно ценно, что в 
рамках программы льготного кредитования мы 
можем поддержать компанию, которая помогает 
жителям нашей страны бороться с онкологиче-
скими заболеваниями», — комментирует сделку 
Михаил Осеевский.

Таким образом, ожидается, что малый и 
средний бизнес станет драйвером роста рос-
сийской экономики. В ближайшие годы власти 
намерены довести долю МСП в отечественном 
ВВП до 40% с нынешних 25%. Неслучайно совсем 
недавно наши чиновники пообещали включить 
в антикризисный план-2016 специальный раз-
дел по поддержке предпринимательства. При 
этом в правительстве рассчитывают именно на 
финансовую помощь от кредитных организаций. 
Впрочем, это неудивительно. Как показывает 
практика, именно банковский сектор, который 
часто сравнивают с «кровеносной системой» 
экономики, во время кризиса оказывается куда 
более устойчивым, чем ожидалось. Не стал 
исключением и 2016 год. Более того, учитывая 
наличие сохраняющихся внешних шоков, банки 
сейчас являются, пожалуй, главным источником 
финансирования проектов.

Госбанк предоставит отечественным 
предпринимателям льготные кредиты

Малый и средний бизнес как 
драйвер российской экономики



Вернуть «взятку»  
и дать право 
женщине 

Институту присяжных в Рос-
сии больше 150 лет, и мы можем 
сколько угодно спорить о нем, 
но вот что думают сами люди. Ни 
один (!) из опрошенных «МК» на ули-
цах Москвы не ответил, что суды 
присяжных не нужны. Были те, кто 
искренне сокрушался, считая, что в 
России такого суда в принципе нет, 
а есть только в Европе и США. Впро-
чем, это и немудрено — всего 0,05% 
уголовных дел в России рассматривают 
присяжные. Так что до сих пор для нас 
это была скорее диковинка.

 Суды присяжных рассматривают только 
тяжкие преступления (по большей части те, 
за которые предусмотрено пожизненное за-
ключение). В последние годы список статей 
УК, подсудных присяжным, сокращался не-
сколько раз. Из него убрали «террористиче-
ский акт», «захват заложников», «создание 
ОПГ», «массовые беспорядки», «госизмена», 
«шпионаж», «диверсия», «получение взятки», 
«посягательство на жизнь государственного 
или общественного деятеля» и т.д.

Из 56 статей Уголовного кодекса, подсуд-
ных народным судьям, осталось всего 19. Не 
пришла ли пора их вернуть хотя бы частично? 
Разве не об этом говорит президент?

— Изначально убирали составы престу-
плений из подсудности присяжных, не сделав 
серьезного анализа, — говорит судья Консти-
туционного суда в отставке, завкафедрой 
судебной власти НИУ ВШЭ Тамара МОР-
ЩАКОВА. — Иначе бы он показал, что в этом 
нет большой необходимости. Каждое изъятие 
должно быть обосновано. Когда исключали 
дела по терроризму, аргументировали это тем, 
что, к примеру, на Северном Кавказе присяжные 
будут оправдывать террористов. Та же логика, 
очевидно, сработала, когда исключали дела по 
бандитизму. Но ведь существует же практика 
передачи подсудности в другие регионы или 
военные суды. Кроме того, присяжные мог-
ли бы рассматривать не только убийства при 
отягчающих обстоятельствах, но и вообще 
любые. Стоит вернуть дела о взяточничестве. 
Мы также предлагаем включить в подсудность 
присяжных все экономические дела. Во всех 
этих случаях важна оговорка: только если че-
ловек не признал свою вину и сам просит суда 
присяжных... 

Кстати насчет последнего. Многие экс-
перты предлагают внести изменения в УПК, где 
было бы прописано, что суды присяжных долж-
ны рассматривать дела, по которым есть спор 
о виновности (человек вину свою не признал). 
Но это касается и случаев, когда, к примеру, 
обвиняют в умышленном убийстве, а человек 
считает, что это была самооборона. 

А еще экспертное сообщество намерено 
разрешить быть судимыми судом присяжных 
женщинам и несовершеннолетним.

— Не вызывает никаких сомнений, что это 
нарушение статьи 19 Конституции, где запре-
щается ограничивать людей по половым и про-
чим признакам, — говорит вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов Генри РЕЗ-
НИК. — Тот аргумент, что женщин и детей у нас 

не приговаривают к пожизненному лишению 
свободы, в данном случае слабый. Право на 
суд присяжных должны иметь все, кто считает 
себя невиновным по тяжким статьям. 

В ближайшие дни Конституционный суд 
рассмотрит дело Алены Лымарь из Челябинска, 
которая обвиняется в убийстве своей дочери. 
Женщине отказали в рассмотрении присяжны-
ми ее дела, и она решила оспорить эту норму. 
Впрочем, шансов на то, что женщинам разрешат 
быть судимыми присяжными, сейчас очень и 
очень мало. Иначе таким правом скорее всего 
воспользовалась бы украинская летчица На-
дежда Савченко.

 Любопытно, что даже если вернут все 
56 статей, включат в список женщин и несо-
вершеннолетних, то общий процент рассмо-
трения дел присяжными вряд ли будет больше 
одного-двух. Это мировая практика. 

— В России же сейчас почти 70% дел 

решаются в особом порядке по упрощенной 
процедуре — так называемая сделка о при-
знании, — говорит председатель Совета 
при Президенте по развитию гражданско-
го общества и правам человека Михаил  
ФЕДОТОВ. — Это быстро, и человек получает 
не более 2/3 максимального срока. А на суд 
присяжных далеко не каждый решится: это 
долгий процесс. К тому же, если присяжные 
признают человека все-таки виновным, он мо-
жет получить больший срок, чем назначил бы 
обычный суд. Вообще же суд присяжных более 
справедливый, поскольку заседатели руковод-
ствуются представлением о справедливости, 
а не о праве. Но представление о справедли-
вости и у присяжных, и у обвиняемого может 
быть разным. 

Присяжный:  
«Мы не простачки и не 
дурачки»
Один из главных аргументов против суда 

присяжных: в его составе люди с низким уров-
нем образования. Кто в основном соглашается? 
Пенсионеры, домохозяйки, безработные да 
пьяницы. В суд они ходят только, чтобы от-
сидеться либо от нечего делать, в дело особо 
не вникают. Кивалы, не более. Как говорил 
американский комик Норм Кросби: «В суде 
присяжных вашу судьбу решают двенадцать 
человек, которым ума не хватило даже на то, 
чтобы отвертеться от этой обязанности». 

 — Это такая огромная ошибка — так ду-
мать! — не соглашается присяжный Александр 
ТКАЛЬ. Он был присяжным заседателем по 
делу о самой рекордной взятке в 15 миллионов 
долларов, в которой обвинили экс-следователя 
по особо важным делам СК РФ Андрея Гривцо-
ва. — Присяжные не простачки и не дурачки, как 
многие думают. Среди нас были люди разного 

уровня и достатка, которые в обычной жизни 
и не встретились бы. Руководители заводов, 
учителя, инженеры, бизнесмены — целый срез 
общества. Все они очень ответственно подошли 
к своей роли. Помню наше первое впечатле-
ние от подсудимого: молодой парень, а уже 
взяточник, да еще такими суммами ворочает! 
Негодование, одним словом. А потом начался 
процесс, и мы начинали осознавать, что что-
то тут не то. Но сначала была некая боязнь, 
над нами еще какое-то время довлело: ведь 
гособвинение считает его виновным, оно же 
не может ошибаться! Многие из нас вели за-
писи, восстанавливали всю хронологию. Я сам 
лично фиксировал слова каждого свидетеля. 
И вдруг к каждому из нас пришло ощущение, 
что несправедливо обвиняют человека — и от 
тебя конкретно зависит, восторжествует ли 
истина. Люди, побывшие присяжными, ме-
няются. Они другие, они дышат свободой. Да 
и я сам поменялся! Понимаете, законность и 

справедливость у нас зачастую расходятся. 
А суд присяжных — единственный — помогает 
эти понятия соединить. 

Впрочем, противники приводят конкрет-
ные примеры подкупа присяжных. Один из 
них — громкая история с заседателями по 
делу полковника Буданова, которым адво-
кат обвиняемого предложил 6 миллионов за 
оправдательный приговор. Или мало кому из-
вестный случай в Архангельске: супруга об-
виняемого в организации взрыва на местном 
рынке дала присяжному всего 12 тысяч рублей, 
чтобы он убедил других членов коллегии в его 
невиновности.

— Я играл одного из народных заседателей в 
фильме Никиты Михалкова «12», — говорит актер 
Валентин ГАФТ. — Мой герой (Гафт исполнял 
роль присяжного, еврея-интеллигента, чей отец 
прошел концлагерь. — Е.М.) голосовал против 
виновности подсудимого. Во время съемок я не 
раз думал: как это замечательно, что кто-то при-
думал суд присяжных. Это по-человечески, это 
даже, если можно так выразиться, сердечно! Суд 
присяжных — он ведь из людей. Да, они разные. 
Трудно бывает сразу понять, кто какой. У меня 
даже есть стихи на эту тему: «Нет, не ошибка, 
не накладка, не сказка это, не загадка. И грудь 
полна, бела как снег. Без крыльев, голенький, 
весь в складках, быть может, спит утенок гадкий, 
а может, гадкий человек». 

Я и до съемок знал, что присяжных под-
купают. Нужно тщательно выбирать, важно не 
обмануться, чтобы не попался «гадкий человек», 
чтобы попались те, кто хочет дойти до истины. Я 
понял во время съемок, что быть присяжным — 
это подвиг. Я думал, что если бы в реальности 
попал в число заседателей и судили бы кого-то, 
скажем, за украденную колбасу, я бы узнал, 
отчего этот человек голоден, и простил. А если 
бы подсудимый совершил преступления без 
причины, я бы задавал такие вопросы, чтобы 
он испугался, чтобы ему стало стыдно. Тогда бы 
после судов было больше честных людей. Дай 
бог, чтобы присяжными были умные и сильные, 
способные сохранить человечность... 

Валентин Иосифович, сам того не ведая, 
обозначил еще один важный момент. Всегда 
есть вероятность, что присяжные пожалеют и 
не накажут преступника. Закон превыше всего, 
но как быть, когда милосердие оказывается 
выше закона? 

Двенадцать против пяти 
— 12 для суда присяжных — это почти 

магическое число, — говорит автор книги-
исследования о судах присяжных, адвокат  
Иван МИРОНОВ. — Изначально в Англии в 
Средневековье обвиняемому предлагалось 
пригласить 12 человек, которые могли бы клят-
венно подтвердить его невиновность. На Руси 
при Ярославе Мудром вышел сборник правовых 
норм под названием «Русская правда». Так вот 
там было сказано, что человек, совершивший 
кражу, но не признающий себя виновным, дол-
жен предстать перед 12 мужами — и те вынесут 
свой вердикт. Когда в 1864 году в России про-
изошла судебная реформа, было утверждено, 
что правосудие вершат трое профессиональ-
ных судей и 12 присяжных заседателей. 

 И все же многие страны практиковали 
намного меньшее число присяжных, чем дю-
жина. В Германии долгое время их было шесть, 
в Австрии — восемь. Так что идея Президента 
России не такая уж плоха!

— Все-таки пять — совсем мало, — говорит 
Генрих Резник. — семь лучше. Однако надо 
дифференцировать по составам. Если уголов-
ные дела по особо опасным преступлениям, 
то нужно оставить классическую модель из 
12 присяжных. И надо подумать вот над чем: 
нельзя выносить вердикт «пожизненное за-
ключение» простым большинством, к примеру, 
семь против пяти. Надо или единогласно, или 

квалифицированным большинством: десять 
на два, одиннадцать на один, — чтобы явный 
перевес был.

Но что если при всем этом присяжные 
должны будут совещаться с профессиональ-
ным судьей? Что если он тоже получил право 
голоса? 

— Сколько бы ни было в итоге присяжных, 
важно, чтобы они сохранили автономность 
совещания, были полностью независимы, — 
продолжает Миронов. — Однако насколько 
эффективными станут «отреформированные» 
народные заседатели — будет понятно по ис-
течении первого отчетного периода их работы. 
Статистика — самый беспристрастный критик. 
Сегодня в России присяжные заседатели в 
среднем оправдывают 20% подсудимых, что 
практически соответствует мировым стан-
дартам независимого правосудия. Данный 
показатель предлагают принять за условный 
«индекс справедливости», хотя, например, в 
Российской империи присяжные оправдыва-
ли около 40% подсудимых. Так вот если при 
массовом внедрении усеченных судов при-
сяжных количество оправдательных вердиктов 
не опустится ниже 15%, то можно ратовать за 
успех реформы.

Почему нам сегодня так отчаянно нуж-
ны суды присяжных и почему против них 
выступают органы власти? Все просто. 
Сейчас, по сути, никто не решается спорить 
с такими мощными органами публичного 
преследования, как Следственный коми-
тет, Генеральная прокуратура, МВД, ФСБ. 
Профессиональные судьи, как объясняет 
Морщакова, все чаще действуют соглас-
но логике «органы не ошибаются». А суды 
присяжных могли бы взять на себя миссию 
независимого контролера, проверяющего 
качество расследования. Кому нужен такой 
контролер? Явно не правоохранительным 
органам. Он нужен нам, простым людям. 
Если мы не хотим, чтобы закон окончатель-
но забыл дорогу в наши суды.

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
9 февраля 2016 года 
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Год 2007 2008 2009  2010 2011 2012 2013 2014 
рассмотрено 
судами 
присяжных  535  468 555 576 479 524 542 308 
процент 
оправдательных 
приговоров 21 21 19 17 15 17 20 14 

СУТЬ ПРИСЯЖНЫХ

Вместе с представителем 
Департамента здравоохранения 
мы посмотрели, как продают 
лекарства в Москве
После публикаций в «МК» о том, что из ап-
тек исчезли противовирусные лекарства 
(«Дефицит приходит во время беды» от 
28 января, «Пусто, как в аптеке» от 4 фев-
раля), Департамент здравоохранения 
Москвы предложил провести специально 
для нашей газеты рейд. Нас уверили, что 
в точках аптечной сети, принадлежащей 
городу, дефицита нет. Более того, здесь 
все лекарства отпускают по правилам — 
в том числе никогда не продадут рецеп-
турный препарат без рецепта врача. Мы 
решили проверить, так ли это.

Вместе с нами в рейд отправился директор 
ГКУ «Дирекция по координации деятельности 
медицинских организаций ДЗМ» Андрей Бело-
стоцкий. Предварительно нам дали список из 
десятка аптек, куда можно было бы проехать, 
— от Зеленограда до Варшавки. Однако, подо-
зревая, что эти аптеки о нашем приезде могли 
предупредить, мы попросили Андрея Викторовича 
для начала отправиться по адресу, которого в его 
списке не было.

В аптеке на Арбате мы попросили у провизора 
рецептурный препарат с непатентованным наиме-
нованием азитромицин. «Есть только импортный. 
Какую вам дозировку?» — поинтересовалась дама 
за кассой. Мы с фотографом назвали дозировку, 
на что провизор коротко сказала: «562 рубля» — и 
уже приготовилась его принести, но мы отметили, 
что это дороговато, и покупку отменили. Однако 
когда к окошку подошел «ревизор» Белостоцкий, 
дамы по другую сторону кассы начали говорить, 
что просили у нас рецепт. «В следующий раз ку-
пите, предъявите мне чек — тогда это будет до-
казательством. А деньги вам вернут», — пообещал 
Андрей Викторович.

Кстати, почти все противовирусные препа-
раты в этой аптеке были, кроме осельтамивира 
(препарата, рекомендованного ВОЗ при свином 
гриппе). Но его обещали доставить по рецепту... 
через пять дней. Хотя грипп длится неделю, а 
осложнения при H1N1 развиваются уже на второй 
день. Зато здесь имелся занамивир (второй пре-
парат, рекомендованный ВОЗ). 

После Арбата мы поехали на Смоленский 
бульвар — по адресу, рекомендованному де-
партаментом. Там все было просто идеально: 

за прилавком стояла заведующая аптекой, у нас 
сразу же потребовали рецепт на антибиотик. Ко-
нечно, мы не беремся утверждать, что нас ждали, 
но что были рады — это факт. Противовирусные 
средства, включая маски и оксолиновую мазь, тут 
также были в ассортименте.

Ситуация почти повторилась и по следую-
щему адресу из списка — на Петровке. Строго 
спросили рецепт, тут как тут была заведующая... 
В общем, все прошло гладко.

Тогда Андрей Викторович предложил нам еще 
один адрес на выбор. И мы выбрали, конечно, тот, 
которого не было в списке. По этическим сооб-
ражениям называть его не будем — ведь здесь, 
после уговоров, провизор согласился продать 
нам антибиотик, поверив на слово, что его будто 
бы назначил врач. «Это, конечно, не лучший анти-
биотик», — честно признался аптекарь и принес 
нам его из отдела, где висела надпись «Отпуск по 
рецепту врача». 

Получив антибиотик, мы предъявили чек 
чиновнику. Г-н Белостоцкий был искренне возму-
щен ситуацией и от души отругал весь коллектив 
аптеки. «Теперь провизора могут лишить пре-
мии», — пояснил он нам, а мы очень попросили 
не наказывать сотрудника, которого сами же 
спровоцировали на нарушение должностных 
инструкций. Кстати, в последнее время так ча-
сто делают мошенники: закатывают концерты, 
уговаривая фармацевта продать рецептурный 
препарат просто так, а потом начинают вымогать 
взятку за молчание.

Как рассказал Белостоцкий, сегодня его 
дирекция может проводить лишь динамическое 
наблюдение за аптеками. В том числе следить, 
чтобы те не завышали цены на лекарства из спи-
ска жизненно важных или необходимых, чтобы 
препараты из минимального перечня присутство-
вали в продаже. Если нарушения выявляются, 
к делу подключаются другие контролирующие 
организации. За последнее время, признается 
профессор, разного рода нарушения были вы-
явлены в 15 аптеках.

И все же в аптеках коммерческого сектора 
нарушений больше. Перед тем как пойти в рейд 
с департаментом, мы прошлись по нескольким 
— рецептов на антибиотики никому и в голову не 
приходило спросить. Остается добавить, что пока 
штраф за продажу рецептурного препарата без 
рецепта составляет 3–4 тысячи рублей для фар-
мацевта и 30–40 тысяч рублей для юрлиц. Однако 
летом Общественная палата предлагала увеличить 
штраф за это правонарушение для аптеки сразу 
до 500 тысяч рублей, а при рецидиве — лишать 
учреждение лицензии. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Кадр из 
фильма Никиты 
Михалкова «12». 

Присяжный Александр Ткаль 
вместе  со следователем  Андреем 
Гривцовым, которого оправдал суд.

«МК» УСТРОИЛ АПТЕКАМ ПРОВЕРКУ НА ЛЖИВОСТЬ
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Проблемы начались минуть за де-
сять до наступления часа икс для 
всех работающих в многочислен-
ных офисах в районе станции ме-

тро «Тульская». В 8.50 люди, приезжавшие на 
поездах, проходивших каждые 2 минуты, начали 
скапливаться на платформе. Выход в южный 
вестибюль был закрыт, а у ограждения сотрудник 
метрополитена с громкоговорителем сообщал 
о том, что откроется он только в 16.00. Толпа 
уплотнялась. Эскалаторы явно не справлялись 
с нагрузкой. Пассажиры стали занимать узкую 
лестницу, предназначенную для спуска. Тем же, 
кто спускался, приходилось гуськом, прижавшись 
к стенке, медленно проталкиваться сквозь густую 
толпу к поездам. Здесь они выдавливались, как 
паста из тюбика, прямо на кромку платформы и 
едва не попадали под колеса поезда, вылетав-
шего из тоннеля. И тут их ждал сюрприз. В 9.15 
поезда стали следовать мимо «Тульской» не 
останавливаясь.

Если судить по официальному Твиттеру 
Московского метрополитена, ситуация разви-
валась весьма хаотично. В 9.15 он сообщал, что 
поезда следуют без остановок. В 9.35 — что 

станция работает в штатном режиме. В 9.50, 
согласно Твиттеру, снова поезда следуют без 
остановок. 

А вот что говорят очевидцы. 
— Я в 10.12 вышел из поезда, следовавшего 

в сторону области, — рассказал «МК» Иван, — и 
увидел, что эскалаторы на подъем остановлены. 
Люди поднимались по остановившемуся эска-
латору пешком. Небольшой подъем, метров 20, 
занял у меня 15 минут. Люди очень медленно 
шли. Я еще вовремя приехал. Передо мной не-
большая очередь была. А вот за мной уже огром-
ная толпа. 

— Я был на станции в 10.30, — говорит дру-
гой очевидец, Игорь. — Огромная толпа была на 
станции. Человек в форме служащего метропо-
литена объявлял, что один вестибюль закрыт. У 
северного вестибюля эскалаторы не работали. 
Все пешком поднимались. И с эскалаторов там 
начиналась совсем уж плотная толпа. Очень 
медленно проходили люди, потому что север-
ный вестибюль тоже ремонтируется. Там были 
палатки, их теперь снесли. Теперь там очень 
узкий проход. 

В этот день на станции оказался координатор 

движения «Общество синих ведерок» Петр 
Шкуматов.

— Мне как раз нужно было попасть внутрь, 
— рассказывает он. — И это было очень трудно. 
Я так и не смог дойти до поезда. Там была нере-
альная толпа. Некоторые говорили, что идут по 
станции уже 30 минут. Около «Тульской» сейчас 
очень много деловых центров. Здесь же развязка 
Третьего транспортного кольца. В результате на 
станции очень большой пассажиропоток. А сама 
она спроектирована таким образом, что у нее два 
очень маленьких выхода, которые совершенно 
не рассчитаны на такое количество пассажиров. 
Когда работали оба выхода, они еще худо-бедно 
справлялись. Хотя все равно это было не очень 
комфортно. Тот ремонт, который там ведется, 
призван только заменить плитку — и все. А ведь 
по большому счету надо соединить выход из 
метро и уже существующую систему подземных 
переходов в этом районе. Пешеходы вынуждены 
скакать по лестницам. Вышел из метро, прошел 50 
метров в толчее по грязи и лужам, потом спустил-
ся в подземный переход, прошел там нормально, 
потом опять поднялся, опять лужи, грязь! Почему 
нельзя прокопать 100–500 метров подземного 
перехода, чтобы сделать людям удобно.   

Выехавшее в срочном порядке где-то в 9.40 
на место происшествия руководство метропо-
литена приняло решение об открытии второ-
го выхода. Южный вестибюль заработал для 

пассажиров в 10.35 
— В южном вестибюле идут работы. Под-

рядная организация запросила больше времени 
на их проведение, — сообщили «МК» в пресс-
службе Московского метрополитена. — Соот-
ветственно, когда возникла данная ситуация, 
было принято решение об оперативном открытии 
этого вестибюля. Речь идет о частичном откры-
тии, полностью открыть его невозможно. Там 
продолжаются строительные работы. На полу 
временный настил. И до следующих выходных 
южный вестибюль будет свободен для доступа 
пассажиров. 

Зачем было закрывать на ремонт сразу два 
вестибюля столь загруженной станции, так и 
осталось тайной. Впрочем, зная о строительно-
ремонтном энтузиазме руководителей столичной 
подземки, москвичам следует теперь быть все 
время настороже. О планах закрытия вестибюлей 
на реконструкцию регулярно сообщается на 
интернет-ресурсах метрополитена. Так что не 
пропустите новости о своих станциях. 

8 февраля станции «Тульская», кстати, не 
повезло еще раз. В 12.05 там был обнаружен 
бесхозный предмет, для обследования которого 
полиция перекрыла часть платформы. Предмет, 
оказавшийся пакетом с сосисками, признали 
неопасным. Скорее всего, в давке выронил кто-
то. В давке ведь чего не выронишь. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

...ДАВКУ СДЕЛАТЬ БЫЛЬЮ

В Подмосковье  после долгих разгово-
ров о  воздушном  рельсовом  транс-
порте наконец  реально приступили к 
строительству самого экзотическо-
го транспорта в мире —  подвесного 
метро. Его вагоны крепятся к рельсу 
сверху, поэтому ему не страшны проб-
ки, не нужен бензин и не требуются... 
машинисты. 

Первая ветка подвесного метро появится в 
Красногорском районе, где транспортная про-
блема стоит особенно остро. В часы пик пробки 
здесь достигают 20 километров. На строитель-
ной площадке уже идут подготовительные рабо-
ты. В частности, заливаются фундаменты опор. 
Транспортная система «Стрела», по словам ее 
создателей, станет частью концепции «умный 
город» и разгрузит Новорижское шоссе как ми-
нимум на 20%. В ее основу заложен принцип 
немецкой транспортной системы, которая дей-
ствует в Дортмунде и Дюссельдорфе. 

— Первый тестовый участок транспорт-
ной системы протяженностью около одного 
километра, депо и первая станция будут по-
строены уже к 1 июля 2016 года, — сообщил 
«МК» представитель компании-застройщика 
Игорь Ладычук. — Летом начнутся тестовые 
испытания системы и будет проводиться ее 
сертификация. Параллельно завершается 
строительство первого тестового вагона «Стре-
лы», который будет доставлен на площадку в 
марте 2016 года. К этому моменту уже будет 
смонтирована часть путевой структуры и депо. 
«Стрела» пройдет по территории микрорайона, 
занимающего площадь 215 га, а затем вдоль 
Новорижского шоссе выйдет к транспортно-
пересадочному узлу в районе 22-го км Новориж-
ского шоссе (М-9 «Балтия»), около ТЦ «Глобус». 
Протяженность этого участка составит более 
8 км. Количество остановочных пунктов будет 
определяться с учетом пожеланий будущих 
новоселов и местных жителей. Далее, от ТПУ 

до станции метро «Мякинино», будет проложена 
ветка подмосковного скоростного трамвая, 
которая выйдет к метро «Мякинино». Таким 
образом, современный надземный транспорт 
поможет существенно разгрузить транспортные 
потоки этой части Подмосковья. Наш проект — 
это программа импортозамещения в действии. 
Немецкие технологии были доработаны россий-
скими специалистами, все металлоконструкции 
производятся в Воронеже, а вагоны будут из-
готавливаться в Санкт-Петербурге.

 По мнению областного правительства, 
у подвесного метро как минимум 5 плюсов, а 
именно:

Транспортная система работает на элек-
тричестве. По экологичности ее можно сравнить 
с троллейбусом.

Передвигается бесшумно.
Возможно использование в четырех ре-

жимах: автоматический, полуавтоматический, 
удаленный и ручной.

Расстояние между опорами от 35 до 150 
метров, поэтому эту дорогу можно протягивать 
над реками и оврагами.

Перерыв между поездами — 1–3 минуты. 
За один час 4 вагона могут перевезти до 5 тысяч 
человек.

Однако, как говорится, нет мира под оли-
вами. Старший научный сотрудник Центра ис-
следований транспортных проблем мегаполисов 
ВШЭ Павел Зюзин выразил свою точку зрения 
на это новшество: 

— Воздушное метро — это транспортная 
экзотика во всем мире. Оно применяется лишь 
в десятке городов, и то лишь как прогулочный 

аттракцион. На сегодняшний день не суще-
ствует опыта эксплуатации подобных систем 
в качестве общественного транспорта. На то 
есть две причины: высокая стоимость строи-
тельства, связанная с тем, что технологии еще 
не отработаны, а также низкая скорость пере-
движения (порядка 30 километров в час). Вряд 
ли стоимость проезда в таком транспорте смо-
жет возместить те убытки, которые понесет 
строительная организация. Ведь если стоимость 
проезда сделают выше 40 рублей, люди не ста-
нут пользоваться таким метро. Полноценным 
видом общественного транспорта подвесной 
монорельс не станет. Есть более дешевые аль-
тернативы.  Разумная система общественного 
транспорта. А все эти полуфутуристические 
проекты не имеют будущего.

Однако у проектировщиков совершенно 
иное мнение: «По совокупности своих характе-
ристик этот вид транспорта превосходит любой 
другой. Конструкция «рельс наверху» позво-
ляет исключить влияние осадков на путевую 
структуру. Точность прибытия состава можно 
рассчитать до нескольких секунд, его экологич-
ность и бесшумность позволяют интегрировать 
станции в крупные здания, например, торгово-
развлекательные комплексы. В ночное время 
вагон может прибывать на станцию по вызову 
пассажира: достаточно нажать на кнопку на 
перроне. Еще одно преимущество — в любой 
момент линия может быть продолжена. А стои-
мость проезда, по нашим расчетам, будет со-
поставима со стоимостью проезда на любом 
другом общественном транспорте».

Светлана ОСИПОВА.

КРАСНОГОРСК ПОЛУЧИТ МЕТРО НАД ГОЛОВОЙ
Разгрузит ли новый необычный вид  транспорта 
патологические пробки  на Новой Риге?
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Станция воздушного метро.



Пока идет последний спектакль «Дом у до-
роги», Коляда в гримерке (она у него общая с ар-
тистами) роется в большой сумке, извлекая на 
свет божий несколько упаковок черных колготок 
плотностью 20 den, новенькие мужские рубашки 
цвета «оранж-вырвиглаз» и даже розовенькую с 
люрексом, новую, но замятую. Сам он примеряет 
нелепую шляпку с козырьком из норки и брошкой 
на боку. 

«Меня не обижает, что нас 
считают бедным театром»
— Вот, Николай, что удивляет: на покло-

нах твоим актерам дарят продуктов больше, 
чем цветов, — тортики, яблоки, сыры… Как 
бедной, но трогательной самодеятельности 
из глубинки. Не унижает? 

— Представляю, как если бы Дапку-
найте или еще кому на спектакль принесли 
еду, а она: «Вы что, с ума сошли?!» — ну 
а мои радуются. Мы приезжаем в Москву 
девятый год, и я думаю, что многие знают: 
мы частный театр, нам нужна помощь. У 
меня костюмерная в театре знаешь какая? 
Два этажа! Мы ничего не шьем: нам надо 
для спектакля — идем выбираем.

— Художники должны тебя не силь-
но любить: вместо театрального костю-
ма — нечто розовое и с люрексом. Это ж 
какой мужик должен быть, чтобы такое 
надеть? То есть ты ставишь под сомнение 
существование профессии художника 
в театре?

— Меня не обижает, что нас считают бед-
ным театром. Не убогим же! Я всегда студентам 
говорю: «Не надо стесняться своей нищеты, 
если мы такие».

— Но ты же не бедный.
— Ну да, у меня же дача в Майами. Шутка. 

Театр у меня — 80 человек, их же кормить надо. 
Я же не от хорошей жизни из подбора спектакли 
одеваю. Даже если бы мне сейчас дали много 
денег, то… нет, я уже привык, и мне нравится. 
У нас в Екатеринбурге есть рынок — Таганский 
ряд, 50 кв. км. И там трусы с наворотами стоят 
50 рублей, в то время как в бутике они же по 50 
тысяч. А все то же самое! И мне было смешно, 
что я для спектакля «Мертвые души» купил «пав-
ловопосадские» платки по 300 рублей (сделаны в 
Китае), а в палатках аэропортовских точно такие же 
по 4200. Один к одному, просто они там нагоняют 
немыслимые цены.

Я люблю ходить по рынку, выбирать: увидишь 
что-нибудь вроде этой меховой шляпки — и хочется 
ее на кого-нибудь сразу напялить. Это костюм 
учительницы. Я и говорю артисткам: «Девочки, 
оденьтесь как учительницы». И это не просто ко-
стюм — характер. Очень многие женщины так 
ходят по улице: ну шла, увидела, что-то блестит (а 
женщина ж как сорока), взяла — купила, ей кажет-
ся, что красивенько. Ну и что? Осуждать их — ни в 
коем случае! Они подходят ко мне с книжкой моей 
и просят: «Напишите что-нибудь о любви». Всем 
хочется любви, добра, ласки и немножко солнца 
под этим небом. Конечно, смешно и жалко в то же 
время. Они же все — героини моих пьес. Она же за 
чем-то хорошим пришла в театр — а вдруг рядом 
сядет какой-нибудь мужичок, который скажет ей: 
«Пошли!..» Вот она попросила написать о любви, 
а я посмотрел ей в глаза — и уже вижу, какая у 
нее квартирка, как мебель там стоит и куда она 
смотрит в окно, о чем мечтает… Я не осуждаю, я 
изучаю — профессия у меня такая, я столько про 
людей написал — 20 пьес! И всех жалко, конечно, 
потому что эти тетки составляют 80% населения, 
и они делают нам кассу. Мужики же не ходят. Вы-
ходишь на поклон, а в зале 15 мужиков на 300 
мест. Сидят в основном бабы, которым «45 — баба 
ягодка опять».

— Сейчас в тренде другая публика — ин-
теллектуальная или из бизнеса. Театры очень 
гордятся, если таких больше: гарантия, что 
модным назовут…

— И к нам ходят хорошо одетые, богатые. 
Вот на московских гастролях мою актрису Тамару 
Зимину одна такая богатая пара опекала. Я не 
знаю, какая ко мне публика приходит, — просто 
хорошие люди. Ходят, хлопают, задарили цветами, 
сырами… Вот на «Вишневый сад» торт приволокли 
на 20 кг, с розочками. А я не понимаю — смеяться 
или плакать. Неловко как-то.

Тут стою в фойе, подходит женщина, протя-
гивает конвертик: «Возьмите, тут маленькая по-
мощь». — «Не надо». — «Возьмите». Ушла. Я потом 
заглянул в конверт, а там 500 евро — вот они у меня 
лежат в столе, и все об этом знают. Один мужик 
25 тысяч рублей положил. Стыдно просить, но я 
не отказываюсь никогда. Потому что я не возьму 
себе на дачу в Майами, не куплю себе «Мерседес» 
— это все артисты знают. Но все четко знают, что 1 

февраля — зарпла-
та, и я должен выдать 650 тысяч 

рублей и второй раз 800 тысяч — значит, за 
месяц полтора миллиона надо заработать. Где 
я их возьму, если не будет публики?..

«Мои записные книжки 
меня спасли»
— Скажи, когда это произошло: бедный и 

пьющий артист Коляда (ты никогда не скры-
вал пагубных пристрастий) стал богатым 
драматургом, пьесы которого переводят на 
немецкий, французский, болгарский, поль-
ский, румынский, да еще их ставят. И самого 
приглашают как режиссера. 

— У меня много чего в жизни было. Тут артисты 
сидели, вспоминали, как пили. А я спрашиваю: 
«А вы зубную пасту пили? А технический спирт? 
А денатурат?..»

— Прости, а как это с зубной пастой-то? 
Что из нее такое можно выгнать? И градус 
дает?!

— Хочешь попробовать? Горячей водой раз-
мешиваешь, а наутро — ощущение, будто всю ночь 
зубы чистил. Чего только мы не пили!

— Чего не хватало? Интеллигентная про-
фессия — артист, искусством занимался, а 
пил, как слесарь какой. Хотя против слесаря 
(редкая теперь профессия) ничего не имею. 

— От хорошей жизни, что ли, я пил? Никому 
не нужно было то, что я делал.

— Общая фраза: «нехорошая жизнь». Мо-
жет, ты и не знаешь, что такое по-настоящему 
плохая жизнь, когда люди горем захлебыва-
ются? А тебя после театрального сразу взя-
ли в Свердловскую драму — главный театр 
области.

— Там я сразу получил несколько главных 
ролей. Потом пошел в армию — как раз тогда был 
Афганистан. Я тебе не рассказывал, как туда не 
доехал — меня же сняли с поезда?..

— По блату?
— Ага, по блату! Я был в учебке, потом — вой-

ска связи в Перми, и нас повезли готовить в Сверд-
ловск — для Афганистана. Когда я понял вдруг, что 
нас везут на смерть, перелез через забор и пошел 
в город — со всеми друзьями прощаться. А ночью 
— проверка, тревога: «Где Коляда?!» — «Коляды 
нет». В шесть утра пробрался тихонечко, только лег 
на кровать и затаился, меня тут же схватили: «Ах 
ты, сука! Где был?!» Всех построили, меня завели 
на «губу» и забрали все записные книжки. А я же 
все записывал и в этих книжках писал: «Тут все как 
в царской армии — командир полка долбо…б». И 
про всех то же — такой дневник Глумова (Глумов 
— герой пьесы Островского. — М.Р.).

По-
том меня отправили 

в дивизион. И вот идет погрузка 
в вагоны: поезд шел в Ташкент, а оттуда — в 
Афганистан. Прощание со знаменем, все как 
полагается. Радиоприемник у кого-то на руках 
поет: «Прощай, любимый город»… Ждем отправки. 
Вдруг бежит по вагону человек: «Коляда, на выход!» 
— «С вещами?» — «Нет, вещи оставить!» Я вышел, и 
со мной еще русский кореец и поволжский немец. 
Потом выяснилось, что представителей малых на-
родов запрещено было отправлять в Афганистан. А 
мои записные книжки меня спасли: я ненадежный 
человек оказался, крамолу писал. Потом я встре-
тил своих друзей и узнал, что половину дивизиона 
в Афгане убило. Мне было стыдно ужасно, потому 
что меня сняли с поезда, и я жив…

Хочешь, я тебе расскажу, как мы учили азбуку 
Морзе в войсках связи? Сидят парни, все такие 
лысые, молодые. Лейтенант говорит: «Учим букву 
«а» — это та-та-та-та. Или другими словами — «куда 
— ты — пошла». И все хором повторяют: «Куда ты 
пошла». А цифра 9 — это «па-па ма-му — тык». И все 
хором: «Па-па ма-му — тык». Какие-то матерные 
напевы, чтобы запомнить. Это называется «напевы 
азбуки Морзе». Я ржал.

«За письку сумасшедшего»
— Колоритно. Пригодилось потом для 

пьес или ролей в театре?
— Когда вернулся из армии (дослуживал на 

кирпичном заводе), в театре уже не играл ничего. 
Год сижу, другой… Сделал моноспектакль «За-
писки сумасшедшего» — и весь театр издевался 
надо мной: «За письку сумасшедшего». Это театр. 
Денег нет. Занял 25 рублей у друзей и купил би-
лет на самолет в Москву: мне пришел вызов из 
Литинститута. Набрал 21,5 балла — чудо какое-
то — и поступил. Если бы не прошел, не знаю, что 
было бы, — спился б, наверное. А потом написал 
первую пьесу — ее поставили 100 театров, и я 
бросил пить.

— Коль, ну не могу понять: ты слабый та-
кой? Человек, который пишет, стержень имеет, 
и тот помогает ему в трудные моменты.

— Но я же не каждый день пил: два дня 

попьешь, 
потом перерыв. 

Просто, понимаешь, это ни-
кому не нужно было. Я помню, читал 

артистам свой первый рассказ «Склизко», еще 
надписал: «Дорогой Наде дарю, помни», еще 
выпивали за столом. А наутро, когда проснулся, 
увидел листочки эти под столом, и затоптанные 
все ногами. Знаешь как обидно — никому не надо, 
никому! А когда этот рассказ опубликовали в га-
зете «Уральский рабочий», весь театр: «Боже, 
боже, а-ха-ха…» Наверное, он был ничтожный, но 
смеяться-то зачем? Я приходил в журнал «Новый 
мир», а мне: не надо, в «Крестьянке» — не надо… А 
сейчас журнал «Октябрь» пишет: «Мы знаем, что 
у вас проза есть, может, вы нам дадите?» Хочется 
сказать: «Сейчас — уже не надо».

— И все-таки я не верю, чтобы не нашлось 
ни одной живой души, которая не откликнулась 
бы на твой талант. Не пожалела.

— Была одна — артистка Соня Тиунова, умер-
ла в прошлом году. Ее выгнали из театра, потому 
что она правду-матку в глаза лепила. И вот она мне 
говорила: «Коля, пиши, ведь в твоих рассказах на 
2–3 странички, как в капле воды, отражается наша 
жизнь. Пиши, не слушай никого». И она мне зво-
нила и спрашивала: «Ты сегодня ел?..» Я начинал 
рыдать, потому что не ел дня три, денег не было. 
«Иди сюда, приходи», — и она меня кормила супом. 
Вот она — единственный человек. Я ей всю жизнь 
помогал, хоронил ее…

«Я не добрый дяденька, это 
построение бизнеса»
— В твоем частном театре какая 

зарплата у актеров?
— Молодые получают 20–23 тысячи, а те, 

кто работает давно и побольше, — 40–45 тысяч. 
Играем по 50–60 спектаклей в месяц, а в вы-
ходные вообще по нескольку — с самого утра (с 
детского) и до последнего, что начинается в 21.30. 
Есть спектакли, которые нас кормят, а есть — что 
собирают ползала или 70%, и тут я уже начинаю 
паниковать, бегать, орать, потому что мне нужно 
100% заполняемости (в большом у нас 120 мест, 
в малом — 80).

— Для провинции зарплата приличная, 
и публика есть.

— Я же еще 9 квартир купил — для бесквар-
тирных актеров. Прятал гонорары, прятал — свои 
и те, что за границей зарабатывали, — вот и ско-
пил. Автобус театру купил, и весь Ебург знает, что 
Коляда артистам покупает квартиры. Но я говорю, 
что я не добрый дяденька, это построение биз-
неса. Если мне нужен артист Ягодин — значит, он 
будет жить в квартире. Пусть маленькой, пусть в 
хрущевке на Мамина-Сибиряка, но у него с женой 
и ребенком есть свой угол. Я не папа (как иногда 
говорят), мне артисты нужны — значит, они будут 
жить в квартирах. А сейчас, когда театр переехал в 
новое здание, я в этом же доме купил себе 3-ком-
натную квартиру и теперь живу фактически над 
сценой. А в свою 5-комнатную поселил молодых 
артистов с семьями.

— Ну ты и жил — 5-комнатная квартира!
— Ты что! Знаешь, какой я был богатый, когда 

стал драматургом и меня стали ставить! А потом 
появился театр, и все — все деньги туда.

«Коляда — вульгарный, 
самоделка, трэш»
— Все счастливые театры похожи, 

все несчастливые — несчастны по-
своему. Чего в твоем радостном театре 
нет, что есть у других?

— У меня в театре нет интриг, зависти, у 
меня все равны. У меня не семья — у меня ко-
манда. У меня нет истерической восторженности: 
«Мы артисты, наше место в буфете!» Выжигаю 
это каленым железом. Я говорю: «Это такая же 
работа, как все другие. Вышел — иди работай. 
Должен владеть своими эмоциями: уметь за-
плакать, засмеяться, слушать, отвечать — все, 
больше ты ничего не должен. Не вые…вайся. Я 
же не вые…ваюсь».

И мы все время смеемся, что бы ни ставили 
— «Гамлета» или «Короля Лира». Ржем — и через 
этот смех, обсмеивая текст, все как-то становится 
живым. Не знаю почему. Нет такого: «А попро-
буй сходить налево, а теперь — направо, уйти 
на задник». Если не получается, я говорю арти-
сту: «Ну-ка, сядь на пол». Похожу-похожу сам по 
сцене, артисты говорят: «Да сядьте вы, Николай 
Владимирович!» — «Заткнитесь!» Ругаюсь с ними, 
шутим, но при этом есть дистанция, они меня 
уважают, ценят. Но я никогда не строю из себя 
бог знает какого великого режиссера. Я человек 
театра, который пытается сделать некое понят-
ное, ясное, яркое и вменяемое действо.

— Как-то у тебя все легко получается: 
походили по сцене, поржали — и «Ричард III» 
Шекспира готов. А над вымыслом слезами 
обливался?..

— Сидел как-то перед выпуском «Ричар-
да», смотрел на пакетик чая и подумал: а ведь 
на этом можно построить спектакль! Вышли 
на сцену, заварили в тазике много пакети-
ков, стали их жрать, жевать, повесили как 
ордена, и из этих пакетиков — та-та-та-
та — какой-то образ получился. Каркаде 

стали заваривать — кровь получилась. Вот из 
ничего… Откуда оно ударило? Черт его знает!

Финал «Бориса Годунова», помню, не полу-
чался. Я говорю артистам: «Заверните Бориса в 
белую тряпку», а сам пошел в кабинет, взял шар 
огромный (такой на дискотеках используют). 
«Положите, — говорю, — этот шар ему на живот, 
как будто он беременный. А теперь, Басманов, 
подходи, разрывай в этом месте тряпку». И когда 
добавился свет, то получается, будто святые мощи 
из живота Бориса светятся. Я сижу и думаю: «Вот 
ведь, б…! Об этом напишут в учебниках по истории 
театра». А так, чтобы я 2–3 часа лежал на диване 
и что-то придумывал, — такого не бывает.

— Твой «Ричард» меня поразил такой 
агрессией…

— Мой месседж такой — выключи на фиг 
Фейсбук: там такая ненависть, как в «Ричарде 
III», разливается! Ненависть и злоба развивается 
в Интернете невероятно. Раньше, может, тоже так 
было, но не выражали так открыто. Попробуй на-
пиши «Я люблю Путина» или «Я ненавижу…» Или 
даже «Я пожарил картошку» — и с двух сторон 
такое начинается! Тебя заклюют! И главное: все 
всё знают, как надо делать!.. 

— Представляю режиссера, читающего 
про твой метод, — чайные пакетики, святые 
мощи из дискотечного шара… Несерьезно.

— Наверное, я режиссер, художник, фило-
соф, но чего строить-то из себя? Я не сижу месяц, 
не курю и никому не выношу мозг. Почитали текст 
— и на следующий день выходим на сцену, ходим 
ногами. «А давайте свет! А включи эту музыку, 
а давай обрежем тут!» — на ходу придумываем 
как-то. И само собой получается — хрен его знает 
как. И чего обижаться, когда я знаю, как ко мне 
эти же режиссеры относятся: «Коляда — вуль-
гарный, самоделка, трэш». Да мне по хрену, что 
они говорят, — у меня полный зал. 

— Многие именно так говорят, 

прикрываясь публикой, а в душе… Суще-
ствует еще мнение профессионалов. 

— Меня можно ругать сколько угодно. Не 
трогайте моих артистов! Я, может, поплачу, по-
переживаю, но артистов трогать нель-зя! Потому 
что мой Олег Ягодин — выдающийся артист. Мои 
артисты — великие труженики, и я знаю, как им 
обидно и горько, ведь они же провинциальные.

— А что, например, пишут французы: 
Коляда-театр исколесил всю Францию?

— Самая знаменитая реакция была на «Гам-
лета», которого мы играли девять раз в «Одеоне» 
в Париже. И в газете «Ле Монд», в рецензии с 
названием «Дикий театр из Сибири», было напи-
сано, что «…если бы был жив Антониони, он взял 
бы Олега Ягодина на все главные роли. Потому 
что Ягодин — это абсолютно молодой Барышни-
ков». Но это классика, а когда мы вывезли «Бабу 
Шанель» — спектакль про русских бабушек, ко-
торые поют в самодеятельности, — публика так 
и складывалась от хохота.

«Дай часть им  
от своего избытка в знак 
справедливости небес»
— Я вот в Москве перед «Вишневым садом» 

собрал артистов и сказал: «Мы прошли с вами 
огонь, воду, теперь начнутся медные трубы. Вас 
будут приглашать в кино (а они уже снимаются), 
а я этого боюсь». Когда из зрительного зала на 
сцену кричат: «Гений, гений!» — я пугаюсь, потому 
что в это легко поверить: да, я такой. Но я лошадка 
театральная — вот иди и пол помой!

— Это фигура речи — про пол? Реально 
моешь?

— Люблю. Потому что не люблю, когда ар-
тисты на сцене тканями машут, и пыль столбом 
до потолка. А в свете фонаря это вообще невоз-
можно. Я все время хожу, уборщиц заставляю, 
сам мою. Куда-нибудь приезжаем — начинаю 
подметать…

— В общем, ты в театре и худрук, и швец, и 
жнец, и на сцене игрец. А чего не умеешь?

— Сверлить, пилить не могу. Вязать могу — 
половички, например. Когда «Селестину» в «Со-
временнике» ставил, жил в гостинице «Украина», 
приходил после репетиции и тряпки рвал, а из 
ленточек вязал крючком шляпы. Но хобби у меня 
никакого нет: в 10 утра я в театре и в полпервого 
возвращаюсь.

— Я не об искусстве — опять о земном, 
о деньгах. У государственных театров хо-
рошие субсидии, а ты не хочешь стать 
государственным?

— Я им завидую. Но когда директор такого 
театра по телевизору говорит: «У меня артисты 
балета получают 12 тысяч рублей» (а те в десять 
утра уже у станка ломаются), а у директора — 450 
тысяч в месяц, я думаю: «Как тебе не стыдно?! 
Тогда отдай другим». Как Лир говорит: «Дай часть 
им от своего избытка в знак справедливости 
небес».

Нет, не хочу. Я свободно распоряжаюсь 
деньгами, которые мы зарабатываем. На один 
спектакль могу затратить 300 тысяч, а на другой — 
копейки. А когда получаем гранты от государства 
— отчитываемся за каждую копейку.

— И все-таки профессионалы утвержда-
ют, что частный театр без господдержки не 
жилец. Твой секрет — как выживать?

— Когда я у меня в «Боярских палатах» был 
мастер-класс, один студент продюсерского фа-
культета попросил сфотографироваться со мной 
и сказал, что по моему примеру хочет создать 
театр. «Создавай, сынок. Не бойся, — сказал я 
ему. — Для начала собери единомышленников. 
Будет плохо, но делайте качественный продукт — 
для бабушек, для хипстеров, для студентов, для 
пионеров, — и люди пойдут. И не слушай тех, кто 
говорит, что нельзя прожить без поддержки. А как 
я живу 14 лет? Кормлю всех, и ездим много. Театр 
может быть бизнесом — просто надо любить, 
тогда ты его построишь. Причем здесь две вещи 
как двигатель — деньги и любовь».

— А у тебя чего больше? 
— У меня любви больше. У нас на последнем 

спектакле весь зал плакал. И это на «Вишневом 
саде», который со школьной скамьи все знают! 
Над чем там плакать?.. 

— Ты признанный драматург. Твой про-
винциальный театр, наверное, больше всех 
гастролирует за рубежом. Тебя обожают 
Москва, Париж, Варшава… Твои амбиции 
удовлетворены?

— Я счастливый человек. Иметь такую ро-
скошную труппу и таких преданных людей вокруг, 
иметь театр в центре города, столько учеников 
— драматургов и актеров… Я очень доволен. Я 
работал всю жизнь как проклятый: ставил спек-
такли, руководил журналом «Урал», преподавал 
в театральном институте для актеров, писал 
пьесы — все время работаю, работаю. Не было, 
чтобы я лег, отдыхал, почивал на лаврах.

А то некоторые артисты лежат, курят и власть 
ругают. Я думаю: чего ты лежишь — иди устройся 
к пионерам, свадьбы веди, похороны, заработай 
себе на хорошую жизнь! Я всю жизнь работал, это 
все не упало ко мне с неба. Сделай что-нибудь! 
У меня в 15 лет была мечта — выйти на улицу 
Ленина, а там вся красным горит надпись «Коляда-
театр», а я стою, смотрю и курю.

Марина РАЙКИНА.

КОГДА ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ПО ТЕЛЕВИЗОРУ ГОВОРИТ:  
«У МЕНЯ АРТИСТЫ БАЛЕТА ПОЛУЧАЮТ 12 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ»,  
А У ДИРЕКТОРА — 450 ТЫСЯЧ В МЕСЯЦ, Я ДУМАЮ: «КАК ТЕБЕ НЕ СТЫДНО?!»
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ПРЕМЬЕРА СКАНДАЛ

Николай Коляда и его театр из Екатеринбурга только что закончили гастроли в Москве 
и покинули Первопрестольную всенародными победителями. 17 аншлагов, стоячая 
публика со слезами на глазах — не всякая столичная, а уж тем более провинциальная 
труппа может таким похвастать. А между тем «Коляда-театр» — как вызов частного 
сектора государственному: денег не просит, живет на свои, колесит по миру.
А его руководитель, драматург Коляда, — злостный нарушитель сложившихся 
представлений о художнике. Для современного творца он прост, груб, называет вещи 
своими именами, которые эстета пугают до смерти — так они некрасиво выглядят. 
Потому что он по земле ходит и знает правде цену, а у нее, родимой, лицо чаще всего 
некрасивое. И этим она прекрасна. О цене в искусстве, об азбуке Морзе и построении 
бизнеса в отдельно взятом театре Коляда рассказал «МК».

Бедность — это порок? Деньги дают 
независимость или закабаляют? Что бо-
гатому хорошо, то бедному смерть? Пока 
на эти вопросы нет ответа у современ-
ных авторов, зато драматург Александр 
Островский еще в позапрошлом веке 
выразительно и определенно ответил 
своими пьесами. Да так, что, кажется, 
будто писаны они сегодня про период 
дикого развития капитализма в России, 
заблудившейся между социализмом и 
капитализмом. Тому пример новая по-
становка Театра им. Моссовета «Не все 
коту масленица» режиссера Виктора 
Шамирова.

Спектакль играют на сцене «Под крышей» 
на 100 зрителей. Ряды поставлены буквой 
«П», в которую зажата небольшая сцена без 
декораций. Даже ее отдельные элементы — 
стул или круглый столик — здесь не являются 
постоянными. Режиссер Шамиров и в этом 
следовал Островскому.

Из досье «МК»: Сам Александр Нико-
лаевич Островский «Не все коту масленица» 
не считал даже пьесой. «Это скорее этюд, 
чем пьеса, в ней нет никаких сценических 
эффектов; эта вещь писана для знатоков, 

тут главное: московский быт и купеческий 
язык, доведенный до точки», — писал он ар-
тисту Александринского театра Ф.Бурдину 
17 апреля 1871 года. Удивляет  скорость соз-
дания пьесы — начата 10 марта 1871 года и 
закончена 9 апреля того же года.

Тема «этюда» Островского стара как мир, 
не теряющая актуальности и по сей день, — 
конфликт бедности и богатства в отдельно 
взятой московской семье. Счастье молодых, 
но бедных (Агнии, дочки покойного купца, и 
приказчика Ипполита, честно работающего 
на богатого родственника — купца Ермилу 
Зотыча) под угрозой: богатый самодур сам 
сватается к бедной девушке.

— Вот ты, например, бедная, а пожить 
тебе хочется, — говорит слабым голосом 
богатый дядя 60 лет 20-летней Агнии. — Ну, 
там, как у вас, по-женски? Салоп, что ли, какой, 
али шляпку, на лошадях на хороших проехать, 
в коляске в какой модной.

Современный аналог купцу Ахову — 
папики, на содержание которых готовы по-
ступить вчерашние школьницы. И никаких 
комплексов — жить-то красиво хочется. И 
характеристика папиков у Островского име-
ется. «Мы иногда сберемся, хозяева-то, так 

безобразничаем, что ни в сказке сказать, ни 
пером написать! Так нам и пустить к себе в 
компанию приказчиков, чтоб они любовались 
на нас?»

Все узнаваемо, считывается и совпадает, 
несмотря на псевдоисторические костюмы 
(Андрей Климов). В этой постановке режис-
сер Шамиров продемонстрировал высший 
пилотаж в профессии — без изменений тек-
ста, не переодевая актеров в современные 
костюмы, историю Островского про москов-
ских купчин он сделал более чем актуальной. 
А актуальность подчеркнута обращением 
героев к публике — ненавязчиво так, как бы 
впроброс. Пьеска, не имеющая развернутых 
диалогов или монологов, сюжетных линий 
и строящаяся на очень коротких репликах, 
в трактовке Шамирова вышла чрезвычай-
но остроумна, энергична по ритму, упруга и 
похожа на хороший теннисный турнир. Тот 
самый, где играет первая лига, а публика не 
может оторвать глаз от каждого посыла мяча 
и реагирует на удачные подачи — а они все 
именно такие. 

И в этом, конечно, заслуга актерского 
ансамбля, в котором что ни роль, то удача. Вот, 
например, вдова Дарья Федосеевна Круглова 

в исполнении Елены Валюшкиной — острый 
рисунок, комедийное мастерство. Ее дочь 
Агния — Юлия Хлынина — при всех данных 
героини так же комична, как и ее партнер — 
любимец публики красавец Станислав Бонда-
ренко (Ипполит). В роли богатого купца Ахова 
невероятно хорош Евгений Стеблов — умелый 
адвокат своего героя, сумевший циника сде-
лать обаятельным. Даже две небольшие роли 
— Нины Дробышевой (Феона-ключница) и Яны 
Львовой (кухарка Маланья) — добавляют и 
демонической краски, и русского «авось» в эту 
комедийную историю, похожую на сказку.

Под одобрительный хохот публики все 
действительно кончается как в сказке — день-
ги, что правят миром, остались в дураках, мо-
лодые бедные сердца соединились, посрамив 
старого жлоба. Но его слова от имени класса 
богатых как-то возвращают в реальность. 

— Нет, я говорю, коли вся жизнь-то... мо-
жет, не одной даже сотни людей в наших руках, 
так как нам собой не возноситься? Всякому 
тоже пирожка сладенького хочется... А что уж 
про тех, кому и вовсе-то есть нечего! Ой, за-
дешево людей покупали, ой, задешево! 

Марина РАЙКИНА.

7 февраля в городском округе 
Краснознаменск проходят досроч-
ные выборы главы города. Еще не 
начавшись, выборы приобрели 
скандальную окраску. Двадцать 
один наблюдатель из проекта 
«Гражданин наблюдатель», при-
глашенный одним из кандидатов, 
не был допущен к наблюдению за 
ходом голосования.

Досрочность связана с тем, что в 
конце прошлого года глава Краснозна-
менска ушел на «повышение». Он был 
избран руководителем Красногор-
ского района после отставки Бориса 
Рассказова, вызванной последствия-
ми громкого расстрела двух местных 
чиновников.

По меркам Московской области 
город вполне благополучный: ста-
бильное жилищное строительство, 
развитая социальная инфраструктура, 
а в силу своей закрытости — здесь 
дислоцируются структуры Военно-
космических сил России — благопо-
лучная криминальная ситуация.

Исход выборов был предска-
зуем еще до выборов. Вряд ли кто 
сомневался в победе кандидата от 
партии власти генерал-майора Ан-
дрея Ильина.

Интриги не было. Но был скан-
дал. В город, который имеет ста-
тус закрытого административно-
территориального образования, 
запретили въезд 21 наблюдателю 
и... журналисту «МК». На каких же 
основаниях?

Оказалось, что журналистское 
задание на бланке с печатью нашей га-
зеты и исходящим номером, который 
был предусмотрительно направлен 
заранее в соответствующую службу, 
вовсе «не является основанием для 
оформления пропуска»: проверка по-
казала, что в «МК» такого журналиста 
нет! Ну что ж, времени на выяснение 
этого парадоксального факта уже не 
было. 

Работа журналиста наблюдате-
лем — обычная и стандартная практи-
ка, представитель «МК» был внесен в 
списки «Гражданина наблюдателя» Но 
не тут-то было. Наблюдателей, которых 
в соответствии с выборным законода-
тельством пригласил кандидат на пост 
главы города Анатолий Глыбышен, 
тоже не пустили! Попытка заказать им 
пропуска как гостям кандидата — а он, 
как житель города, имеет право это 
сделать — тоже провалилась: у него 
даже не приняли заявку. Любые другие 
фамилии, но только не эти. 

Анатолий Глыбышен и координа-
тор по наблюдению за выборами от 
проекта «Гражданин наблюдатель» 
Владимир Егоров подали иск в Один-
цовский городской суд о нарушении 
их прав. 

Ход судебного процесса проком-
ментировал Владимир Егоров:

— Сотрудник городской админи-
страции попытался объяснить, почему 
нам было отказано в выдаче пропусков. 
Одного наблюдателя обвинили в том, 
что он сотрудничает с НКО «Голос», 

признанной «иностранным агентом». 
Причем никаких документальных под-
тверждений представлено не было. 
Меня обвинили в том, что неправильно 
указан номер лицензии СМИ. Это не-
правда. И так далее...

Отдаю себе отчет в том, что не-
допущенные наблюдатели и журна-
лист вряд ли могли бы кардинально 
повлиять на ход голосования, если 
выборы проходят честно и открыто. 
Я, как работник СМИ, не попал на 
выборы и ничего не могу рассказать 
читателям, как они проходили. Честно 
или не честно, открыто или не открыто. 
Поэтому вполне резонно могу пред-
положить, что местным властям есть 
что скрывать. 

«МК» обратился за комментарием 
к председателю Мособлизбиркома 
Иреку Вильданову:

— Решение суда не имеем пра-
ва комментировать. Мы только под-
чиняемся решению суда. Хотя про-
блема, безусловно, есть. И мы будем 
ее решать к думским выборам. Что 
же касается вас лично, думаю, что 
журналиста такого издания, как «Мо-
сковский комсомолец», можно было и 
пропустить.

Других сенсаций не произошло. 
Суд, естественно, принял решение о 
законности и правомерности действий 
местных властей. Победил на выборах 
кандидат от «Единой России» Андрей 
Ильин, набравший почти 59% голосов 
и опередивший ближайших конкурен-
тов на 30 с лишним процентов. 

Все как всегда... Увы.

Георгий ЯНС.

НЕ ВСЕ ПАПИКУ МАСЛЕНИЦА БЕЗ СПРАВКИ ИЗ ПНД И МВД – НЕ ПУЩАТЬ!

Классический Островский оставил современных купцов в дураках

РОЖДЕННЫИ  ЛЕТАТЬ 
ИГРАЕТ  

НА ЗЕМЛЕ

Николай КОЛЯДА: 
«Всем хочется любви, 

добра, ласки  
и немножко солнца 

под небом»

«Король Лир» (в роли Лира 
Николай Коляда).

«Ричард III» (Олег Ягодин).

«Борис Годунов» (сцена из 
спектакля).
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Агния (Юлия 
Хлынина) 

и Ипполит 
(Станислав 

Бондаренко).

Круглова 
(Елена Валюшкина)  
и   Ахов (Евгений Стеблов).

В Краснознаменске  от выборов отлучили  
21 наблюдателя и… журналиста «МК»
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КРОССВОРД ТЕАТР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подмостки для попсы. 
4. «Упертая» часть ружья. 10. Расшатанный 
«орган» у истерички. 11. Прежнее название 
автомобильного гудка. 13. Текст, который учит 
актер. 14.Творец, вдохновленный Пегасом. 15. 
Отрасль, которая «превращает» людей в пас-
сажиров. 16. Грешок мужа, ставший причиной 
развода. 18. Маленькая рыбка в рецепте пиццы. 
20. Горный цветок в песне Софии Ротару. 22. 
«Стенограмма» допроса. 23. Сфера деятель-
ности, за которую «отвечает» бог Меркурий. 
24. Перламутровая примета халатика, кото-
рый искал Горбунков в фильме. 27. Название, 
которое можно прочитать на книжной обложке. 
30. Место, где плачет девушка в песне Евгения 
Осина. 32. Длительный гул грома. 34. «До-
быча» телевизионной антенны. 35. Осознание 
своей вины. 36. Заминка в работе компьютера. 
38. «Стройматериал» для иглу эскимоса. 39. 
Охранник, сопровождающий заключенного. 40. 
«Погремушки» каторжника. 41. Армада кора-
блей пустыни. 42. «Снег» в волосах, от которого 
избавляют рекламируемые шампуни.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Силы непоседы, которые 

бы хотелось направить в мирное русло. 2. Ал-
люр, что быстрее шага, но медленней галопа. 
3. Дискомфорт в комнате, где закупорены все 
форточки. 5. «Болид», на котором Незнайка и 
Пончик прилетели на Луну. 6. Насекомое — «аро-
матизатор» коньяка и кинзы. 7. Другое название 
врача-стоматолога. 8. Праздник ряженых в 
Бразилии. 9. Предмет, выставляемый на все-
общее обозрение в музее или на выставке. 10. 
Сливочное мороженое повышенной жирности. 
12. Приятель, устроивший банкет в честь смены 
места жительства. 17. Установка нужной волны 
в тюнере. 19. Неисправности утюга, устранен-
ные при ремонте. 20. Словарный состав языка. 
21. Дуся в песне «Любэ». 25. Покупка молодой 
семьи, которая собирается построить коттедж в 
деревне. 26. Фармацевт  в старину. 27. Ветхие 
«хоромы» старика и старухи в сказке Пушкина. 
28. Двадцать пятое января для всех Татьян. 29. 
Бесхитростный малый с душой нараспашку. 
31. Отдельный домик в усадьбе. 33. Разрыв 
ахиллова сухожилия у фигуриста. 34. Горящий 
«факел» Данко. 37. «Позерство» индусов. 38. 
Непроверенная весть.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девочка. 4. Учебник. 10. Скептик. 11. Ударник. 13. Вето. 14. Заря. 15. 
Искажение. 16. Наркоз. 18. Розыск. 20. Присяга. 22. Пацифизм. 23. Астероид. 24. Романтик. 
27. Фантазия. 30. Симптом. 32. Снаряд. 34. Сериал. 35. Рассрочка. 36. Узор. 38. Кедр. 39. 
Нирвана. 40. Кабачок. 41. Анекдот. 42. Сибарит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дайвинг. 2. Очко. 3. Каприз. 5. Чартер. 6. Бриз. 7. Коляска. 8. Аквариум. 9. 
Кулебяка. 10. Старуха. 12. Кавычки. 17. Облигация. 19. Очертание. 20. Плинтус. 21. Антоним. 
25. Охламон. 26. Комиссар. 27. Футболка. 28. Излишек. 29. Уступка. 31. Кларнет. 33. Древко. 
34. Сафари. 37. Риск. 38. Коса.

продаю✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС» сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатные консультации 

юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ гадание. Помощь
т. 8-916-171-05-51

❑ помогу 
восстановить слух
т. 8-915-045-11-83

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Вся Москва
т. 8-968-389-88-44

❑ отдых! Центр
т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ отдых! Юго-Восток!
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс 
м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс 
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Академическая",
м. "Молодежная"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56
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— Прежде чем вы переступите порог, ответь-
те на вопрос: говорите ли вы по-французски? — 
встречает меня Елена Георгиевна. 

Услышав мое «нет», укоризненно качает го-
ловой. Но все же приглашает войти в квартиру на 
Большой Спасской. Сейчас почти все свое время 
Орановская проводит дома, но по четвергам в 
любую погоду спешит в свой театр. А как иначе — 
уже больше сорока лет благодаря ее стараниям 
актеры Театра на французском языке говорят на 
языке Мольера с идеальным прононсом. 

Из Парижа с любовью
— Я сделаю вам чай, но сама не буду, — Елена 

Георгиевна усаживает меня за стол, — представ-
ляете, врачи запретили много жидкости пить. А на 
вопрос почему толком не отвечают. Вообще, с 
возрастом у меня накопилось так много вопро-
сов, на которые я уже не узнаю ответов. Напри-
мер, откуда моя бабушка в совершенстве знала 
французский? Мне никто про это не рассказывал. 
А ведь вся наша французская история началась 
именно с бабушки.

— А я думала, что все началось с вашей 
мамы, известной в театральной и литератур-
ной среде под псевдонимом Алис Оран.

— Да, но если бы не бабушка, то моя мама 
никогда бы не полюбила театр и французский 
язык. Мама была пятым ребенком в семье, и не 
успела она родиться, как моя бедная бабушка 
овдовела. И решилась на отчаянный план: с пятью 
детьми на руках уехать из царской России в пере-
довую Францию, дать детям среднее образование, 
которое тогда было бесплатным, и вернуться в 
Россию с профессией. 

— Отчаянный план для женщины в конце 
XIX века!

— Но у нее все получилось! Скромная пенсия 
по потере кормильца при переводе на франки 
превратилась в довольно сносную сумму, семья 
сняла комнату в пригороде Парижа и начала новую 
жизнь. Так и вышло, что для моей мамы родными 
стали два языка — французский и русский. 

— Долго они там прожили?
— До Первой мировой войны. В Россию мама 

вернулась с внушительным багажом. В Париже она 
получила три специальности: машинистки, стено-
графистки и бухгалтера. Еще посещала народный 
университет и курсы драматического искусства. 
И все это в 16 лет! Именно в этом возрасте она 
стала настоящим фанатом театра. Каждый день 
умудрялась смотреть с галерки разные спектакли, 
а в воскресенье посещала театр дважды.

— Что ее ждало в России?
— Мама устроилась гувернанткой в бога-

тый дом, где и познакомилась с моим отцом. Он 
приехал с войны героем — ему удалось спастись 
из плена в Польше. И на обратном пути он смог 
собрать все сведения о расположении войск, за 
что его пригласили на аудиенцию к царю. Но эта 

встреча принесла отцу горькое разочарование: 
из вопросов, которые царь ему задавал, он понял, 
что Николай Второй ничего не смыслит в военном 
деле. Это открытие стало для него ударом. Вскоре 
после знакомства родители поженились. А потом 
началась Гражданская война и революция, папа 
пошел служить в Красную армию и взял с собой 
маму на Северный фронт. 

— То есть ей довелось увидеть войну 
изнутри?

— Да, мама там трудилась сразу на трех долж-
ностях: бухгалтером, счетоводом и делопроиз-
водителем. У нее было три стола, чтобы как-то 
распределить документацию, и в зависимости 
от того, по какому делу пришел посетитель, за тот 
она и садилась. Тот период маминой жизни очень 
похож на судьбу героини фильма «Офицеры»: она 
заболела тропической малярией, которую занесли 
на наш север колониальные войска, потеряла 
ребенка и сама была при смерти. Но молодой 
организм справился с болезнью. Именно тогда 
на войне у мамы и появилась мечта — о мире 
и о дружбе между народами, между Францией и 
Россией. Она считала, что французская и русская 
душа очень много могут дать друг другу. А война — 
это абсурд, которого не должно быть на свете. 

Французские подмостки  
в русском коридоре 
— Как ваша мама основала театр? 
— Гражданская война кончилась, и родители 

обосновались в бывшей гостинице в Леонтьев-
ском переулке. И угадайте, как она называлась? 
«Малый Париж»! Просто мистика... У них была 
маленькая комната, в которой появилась я. Мама 
стала работать переводчицей в издательстве 
«Иностранный рабочий» и в этот период взяла 
себе псевдоним на французский манер — Алис 
Оран. А напротив дома была школа, где детям пре-
подавали французский. И школьники повадились 
прибегать к маме за помощью и консультациями. 
Вы представьте, дом был как пчелиный улей! Мама 
стала давать уроки французского всем желающим 
ребятам и делала это в игровой форме. Сценой 
стал наш общий коридор, там и зародился буду-
щий Théâtre de la langue française. Так мечта мамы 
об укреплении связей с народом Франции стала 
осуществляться.

— Что, неужели сразу стали ставить 
спектакли?

— Нет, конечно. Началось все с детских пе-
сенок: мама аккомпанировала на рояле, дети с 
удовольствием пели и выступали. Потом пошли 
сценки, басни. Наша первая полноценная поста-
новка на французском языке — басня Лафонтена 
«Стрекоза и муравей». Мне было пять лет, и я в ней 
играла автора, это была моя первая роль на фран-
цузском языке. Две другие роли играли девочки 
с нашего этажа. Муравья изображала Тамара 
Зяблова, которая потом стала актрисой, ее му-
жьями были режиссер МХАТа Николай Горчаков, 
затем Василий Лановой. Она трагически погибла 

в аварии. Потом мы разучили много спектаклей: 
«Павел Корчагин», отрывки из «Синей птицы» и т.д. 
Родители делали все: декорации, костюмы, при-
чески. У нас даже был реостат, с помощью кото-
рого мы могли «включать» день и ночь. И все это 
в коммунальном коридоре!

— Несомненный плюс таких коридоров — 
они были просторные; в моей квартире, можно 
сказать, его вообще нет. А какая у вас была 
первая серьезная работа?

— «Сирано де Бержерак», правда, на русском 
языке. За основу взяли перевод Татьяны Львовны 
Щепкиной-Куперник. Она очень заинтересовалась 
этой работой и после спектакля пригласила нас 
в гости в квартиру Ермоловой на Тверском буль-
варе — теперь это музей. После этого мы стали 
считать ее крестной мамой нашего театра.

— Если есть крестная мама, значит, дол-
жен быть и папа?

— Совершенно верно, и «папа» наш — зна-
менитый француз. Мама написала о своей работе 
писателю Ромену Роллану и приложила к письму 
свои переводы детских стихотворений Марша-
ка. И, представляете, Роллан ответил! «Я вкусил 
прелесть ваших детских изданий. И очень сильно 
смеялся, читая историю о собачонке» — это он о 
даме, которая сдавала багаж. А в конце написал: 
«Я сердечно приветствую ваших юных артистов». 
На радостях мы устроили праздник: купили си-
тро, пирожные и отпраздновали такое важное 
для нас событие — Ромен Роллан нас заметил и 
благословил!

— Как долго ваши подмостки оставались 
в коридоре? 

— Свое первое помещение домашний театр 
обрел в конце 30-х — мы переехали в Библиотеку 
иностранной литературы. И там «официально» 
родились — 12 декабря 1939 года показали сцены 
из Мольера на французском языке. 

— Как на театре отразилась Великая От-
ечественная война?

— Все наши мальчики ушли на фронт. И им 
выпало немало испытаний. Исполнитель графа 
де Гиша в «Сирано» был начальником эскадрильи 
и с боевого задания не вернулся. У исполнителя 
Кристиана пуля прошла в двух миллиметрах от 
сонной артерии. Он потом стал профессиональ-
ным диктором.

— Вы были в эвакуации?
— Да, я вернулась в 1943-м, мама чуть раньше. 

И снова взялась за театр — нам дали помещение 
в здании военного института иностранных язы-
ков. И там мы уже поставили много спектаклей: 
«Севильский цирюльник», «Нашествие», «Белую 
гвардию», «Женитьбу Фигаро» и главную нашу 
гордость — «Тартюфа»... О, наш Тартюф был гениа-
лен! Он был одновременно и противный и очень 
смешной, неизменно вызывал хохот у зрителей. 
Его играл молодой студентик Владимир Гак, кото-
рый потом стал прекрасным лингвистом, автором 
многих учебников по французской грамматике и 
орфографии, издал потрясающие франко-русские 
словари.

— Каково было быть дочкой руководителя 
TLF? Мама давала вам главные роли?

— Что вы! У нас это не было принято. Мама 
очень честно подходила к этому: все роли рас-
пределялись по справедливости. Хотя я постоянно 
была задействована, ведь я в театре с трех лет. 
В «Фигаро» я играла Сюзанну, в «Ученых женщи-
нах» — Генриетту. В «Сирано» была буфетчицей, 
и хотя там всего три слова, это моя золотая роль, 
я очень ее люблю. 

Днем — учитель, 
вечером — актер
— Как вы попали в Дом учителя?
— Очень просто: в нашей труппе было много 

педагогов. И когда в 1954 году открыли Дом учи-
теля, мы пришли и сказали: у нас весь состав пе-
дагоги, посмотрите наш спектакль. Они остались 
в восторге и выделили нам помещение. 

— Кто ваши актеры? 
— Самые разные люди, которые любят театр и 

французский язык. Одно время нам «поставляли» 
кадры спецшколы с углубленным изучением язы-
ков. Часто люди приходят прямо с улицы. 

— То есть можно просто зайти и сразу 
получить роль? 

— Да. Все наши взрослые актеры работают на 
других работах, но в шесть часов вечера бегут к нам 
на репетиции. Хотя, знаете, сейчас стало тяжело, 
всех задерживают на работе. Главное — у нас все 
играют на добровольных началах. Зарплату по-
лучает только режиссер и руководитель. 

— Но французский знать нужно?
— Желательно. Всех предупреждаем: мы 

не курсы французского, мы театр. Но не все при-
ходят к нам с идеальным знанием французского, 
многие актеры учат язык самостоятельно вне 
стен театра. 

— А в других театрах вы давно были?
— Недавно. La Comédie-Française привез в 

Москву «Женитьбу Фигаро». Увы, я была разо-
чарована, потому что они играли в современных 
костюмах, а я этого не люблю. Ведь костюмы эпохи 
Бомарше — такая радость для глаз. Мне вообще 
не понять многие современные режиссерские 
фокусы. Сейчас сквозь пальцы смотрят на при-
чески, порой даже грим наносить не хотят, если 
нужно «состарить» персонажа.

— Мама сама просила вас продолжить ее 
дело, возглавить TLF?

— Это был единственный путь. Мама умерла 
в 1965 году, но я не смогла взяться за все сразу. 
Поэтому приняла на себя обязанности руководи-
теля и учителя французского, а режиссером к нам 
пришел молодой Борис Щедрин. Он совмещал 
работу у нас с Театром Моссовета. Мы с ним сразу 
сдружились, и его талант — это было нечто. Мы 
поставили много спектаклей: «Чудо святого Анто-
ния», «Дон Жуан», «Топаз», «Лоренцаччо», «Мнимый 
больной». Потом в силу обстоятельств он передал 
нас своему ученику Иосифу Львовичу Нагле. 

— И Иосиф Львович до сих пор с вами.
— Совершенно верно. До недавнего времени 

я работала на полставки, и зарплата у меня была 
5000 рублей, но сейчас передала свою должность 
моей помощнице Леночке Гороховской. Она любит 
театр так же, как Алис Оран, сыграла все мои роли. 
И я уверена, что театр в надежных руках.

— Но вы бываете в театре?
— Да, каждую неделю. Меня возит на машине 

сын, сама бы я уже не доехала. Я продолжаю по-
могать нашим актерам с французским языком. 
Я плохо вижу и плохо слышу, они читают мне на 
ухо. Без театра я не могу, благодаря ему я пере-
носила все невзгоды.

— Я надеюсь, невзгоды у вас в 
прошлом?

— К счастью, да. Но и сейчас у нас трудно-
сти — нас лишили постоянной сцены. Здание Дома 
учителя передали в ведение Департамента куль-
туры. Нам сказали, что будут подыскивать новое 
помещение. Я писала письмо на имя директора с 
просьбой оставить его за нами, ведь там вся наша 
жизнь. Нам оставили возможность репетировать, 
но сцену забрали. Поэтому теперь мы даем только 
выездные спектакли, каждый месяц. Но я мечтаю, 
чтобы нам вернули сцену бывшего Дома учителя. 
Пусть мы будем в тесноте, да не в обиде. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

На обложке «Большой книги победителей» 
над именами лауреатов взмывает фонтан 
сияющих лучей. 
Владимир Григорьев, председатель совета 
Национальной литературной премии «Боль-
шая книга», знаток литературы и второе лицо 
в Роспечати, в предисловии «Десять лет без 
права на ошибку» приоткрыл тайну возникно-
вения самой идеи Национальной премии. 

Она родилась в захватывающем путеше-
ствии романтично настроенных путепроход-
цев — русских предпринимателей. Владимир 
Григорьев имеет большой опыт в покорении 
пространства на джипах. Мексика стала для 

него не только фактом биографии. Она подарила 
ему судьбоносный миг: «Во время путешествия 
по мексиканским штатам кто-то из нас вспом-
нил мемуары Кортеса, и логично мостик сам 
собой перекинулся к нашим отечественным 
первооткрывателям».

И радостная весть: в мире разгорелся по-
вышенный интерес к русскому роману. Только 

что пришла ошарашивающая новость: роман 
лауреата 2015 года «Зулейха открывает глаза» 
Гузели Яхиной в этом году выйдет на 16 языках и 
будет распространяться в 24 странах, в том числе 
в Англии, Австралии, Бельгии, Германии, Канаде, 
Китае, США, Франции, Швейцарии… 

Блестящий успех и у романа «Лавр» Евгения 
Водолазкина, лауреата 2013 года. Он переводится 

и близок к выходу на 20 языках. «Обитель» За-
хара Прилепина переводят и готовят к изданию 
в нескольких странах.

Откроем вместе с вами «Большую книгу 
победителей».

В 2010 году «золотой» награды был удо-
стоен Павел Басинский за сильную, мудрую 
книгу «Толстой. Бегство из рая». Роман «Перс» 
принес Александру Иличевскому «серебряную» 
награду. В том самом конкурсе они оба были 
моими любимцами, о чем я и поведала в «МК». 
Естественно, их сочинения в жанре non fiction 
прочла раньше других.

Наталья ДАРДЫКИНА.

Старейший худрук 
Москвы:  

«Ромен Роллан нас 
заметил и благословил»

«БОЛЬШАЯ КНИГА» РОДИЛАСЬ В МЕКСИКЕ

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
9 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
12 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119 А
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 8
13 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
14 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
9 февраля — 31 марта, по будням с 10.00 до 
17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к вл. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у автобусной остановки  
«Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев: в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  

в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.
«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки  
на подписку — до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.
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ПОДПИСКА

2016

КУЗНЕЦКИИ МОСТ
И ВЕЧНЫЕ ФРАНЦУЗЫ

За дверью Московского дома учителя на 
Кузнецком Мосту, как за нарисованным на 
холсте очагом, прячется сказочный театр. С его 
сцены вы не услышите русской речи. Здесь 
играют только на французском. Произведения 
Гюго, Мольера, Бальзака, Ануя оживают на 
сцене Театра на французском языке. Вход — 
всегда бесплатный для всех. Актером может 
стать каждый, кто хоть немного владеет 
французским. Остальному научит худрук — 
Елена Георгиевна Орановская, маленькая 
женщина с большим талантом. Дочь известной 
переводчицы Александры Орановской, которая 
и основала Théâtre de la langue française. В этом 
году TLF исполняется 77 лет, а Елене Георгиевне 
10 февраля будет 88! 85 из них — она в театре.

Спектакль «Стрекоза и муравей». Крайняя 
слева — юная актриса Елена Орановская.

Одна из ролей Орановской  
в спектакле «Топаз».

Елена Георгиевна и в свои 88 — 
первое лицо Théâtre de la langue 
française.
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
забрасывает в 11‑м 
подряд сезоне НХЛ 
форвард сборной 
России и «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр 
Овечкин. Таким обра‑
зом, он стал третьим 
игроком в истории 
лиги после культо‑
вых Уэйна Гретцки и 
Майка Гарднера, кому 
удалось достичь такой 

стабильности. Национальная хоккейная 
лига, за многие годы научившаяся де‑
лать новости из любых интересных цифр, 
приводит слова российской звезды на 
официальном сайте. Ови признает, что гол 
получился не самым красивым, но он был 
важен для его команды: «Филадельфию 
Флайерз» столичный клуб переиграл с 
минимальным перевесом — 3:2. 
Александр Овечкин первый раз в сезоне 
выступил с рекордом уже в ноябре, обойдя 
в списке бомбардиров лиги Сергея Федо‑
рова (483 гола). Сейчас в активе игрока уже 
505 результативных атак только в НХЛ. Что 
же касается мамы форварда, знаменитой 
баскетболистки Татьяны Николаевны Овеч‑
киной, в разговоре с «МК» она попросила 
не зацикливаться на цифрах, а просто 
смотреть его игру. 
На сегодня только Патрик Кейн из «Чикаго» 
с 32 результативными атаками опережает 
россиянина. 

 В воскресенье, 7 февраля, в Твери плани-
ровался большой хоккей, а получился хок-
кей большущий. На открытом, прошу заме-
тить, воздухе, как и подразумевает формат 
матча по имени «Русская классика» — матча, 
который наша Высшая хоккейная лига (ВХЛ) 
сделала уже традицией.

Четвертое такое мероприятие выдалось и самым, 
безусловно, запоминающимся: прямая трансляция 
на федеральном телеканале, скандал с уходом во‑
ронежского «Бурана» с площадки по сигналу тренера 
Александра Титова в знак протеста против незасчитан‑
ной при счете 1:0 в пользу ТХК шайбы, триумфальное 
возвращение с голом за 11 (!) секунд до конца 3‑го 
периода, а затем и с шайбой в овертайме — эдакий 
сюжет и специально не сочинишь!

Хотя управляющий директор ВХЛ Герман Скоро‑
пупов и улыбался потом, отвечая на вопрос «МК» про 
решение Титова в стиле Анатолия Тарасова увести 
команду со льда. «Знаете, меня на полном серьезе уже 
спрашивали, — удивлялся Герман Викторович, — был 
ли демарш «Бурана» в сценарии?»

Ну понятно, что не был: жизнь — лучший 
сценарист…

И как бы ни спорили даже спустя много часов 
после завершения игры представители тверского 
и воронежского клубов на тему «а был ли гол?», все 
без исключения сошлись на том, что скандал‑то по‑
шел на пользу. Благодаря ему о «Русской классике» 
узнали везде.

Вот уж воистину верно про такое говорят: если 
бы этого скандала не было — его надо было бы 
придумать.

Собственно, несколько слов о том, что произошло. 
Тверской клуб выигрывал — 1:0, но тут (за 46 секунд до 
конца 3‑го периода!) шайба оказывается под щитком 
голкипера хозяев Игоря Сапрыкина, а затем — именно 
так посчитали воронежцы — он сам либо с помощью 
защитника своей же команды — затаскивает эту шайбу 
за линию ворот.

Тверичи, конечно, говорили совершенно о другом: 
никто, мол, ее не видел там.

Арбитр Кадыров засчитать гол не решился, на 
что, безусловно, имел право: не уверен — не обгоняй. 
То есть нет стопроцентной убежденности в том, что 
шайба побывала в воротах, — фиксировать их взятие 
не нужно.

«Давайте смотреть запись!» — требовало руко‑
водство «Бурана», видно, забыв, что, как и положено, 
перед «Русской классикой» воронежцы сами подписали 
специальную бумагу, где оговаривается: видеоповторы 
в таких играх «не живут».

И правильно, кстати: если играем на улице, как 
много лет назад (ох, до чего ж приятно, елки‑палки, 
окунуться в эту ностальгическую атмосферу!), то да‑
вайте забудем напрочь про то, какой год на дворе и 
каких высот достигла техника… Согласны?

В итоге, напомню, получилось все «лучше не бы‑
вает»: главный тренер гостей Александр Титов во‑
плотил свои угрозы и увел команду со льда, затем 
главный человек в ВХЛ Герман Скоропупов, используя 
огромнейший свой авторитет, уговорил воронежцев 
вернуться, а они со злости (да и хозяев демарш со‑
перников наверняка выбил из колеи) не только счет 
сравняли на последних секундах, но и вырвали победу 
в овертайме!

А что еще добавило сюжетного перчику: обе шай‑
бы у «Бурана» на счету — кого бы вы думали? — за‑
щитника Михаила Чурляева, который участвовал в 
«Русской классике» уже третий год подряд и в третий 

раз выиграл (ранее были победы в составе «Лады» и 
«Южного Урала»).

— Миш, — спрашивал я после игры в чемпионской 
раздевалке, — ты что, специально переходишь в те 
команды, что будут в «Классике» в гостях играть? (Кста‑
ти, побеждают в этих битвах на воздухе у нас только 
гости — тоже, получается, традиция. — А.Л.)

— Как раз наоборот, — хохотал он. — Сначала я 
меняю клуб, а потом руководство ВХЛ определяет, кто 
же сыграет в «Русской классике». Вот и ищут команду, 
в которую я перешел…

Нет, ну правда, как это объяснить, если не 
мистикой?

Для справки: игра на открытом воздухе прово‑
дилась в умеющей работать со зрителем и в хорошем 
смысле слова продавать себя лиге уже в четвертый 
раз (до этого в Красноярске в 2012‑м играли «Со‑
кол» с ярославским «Локомотивом», в Челябинске 

в 2014‑м — «Челмет» и тольяттинская «Лада», в Нижнем 
Тагиле в 2015‑м — «Спутник» против «Южного Урала» из 
Орска). К слову, любят «зимние классики» и в Северной 
Америке, причем в самых разных лигах, и в Финляндии, 
в Чехии, в Швейцарии, в Швеции…

И только в формально главной в России Континен‑
тальной хоккейной лиге (КХЛ) отчего‑то все никак не 
решатся — хотя, знаю, уже ведутся разговоры, чтобы 
в следующем году «Спартак» провел «оупен эйр» на 
тушинской арене своих футбольных собратьев.

Дожить, конечно, до этого еще надо, но не сомне‑
ваюсь: проводить — надо, все — и зрители, и участ‑
ники — получат удовольствие независимо от счета. 
Не верите — спросите у тех, кто был в воскресенье 
в Твери!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
P.S. На сей раз «Русская классика» одним мат‑

чем не ограничивается. Началось все еще в субботу, 
6 февраля: команда тверского руководства победила 
сборную руководства ВХЛ, которую, кстати, возглавлял 
легендарный канадец Майк Кинэн. А во вторник, 9‑го, 
на льду сойдутся коллектив воспитанников тверского 
хоккея СКА МВО во главе с самим Ильей Ковальчуком и 
ЦСКА, который поведет в бой Александр Радулов.

В армии в Сан‑Марино 80 человек. При 
желании их может захватить любая рус‑
ская свадьба.

Решил побаловать жену стриптизом... 
весь выходной на диване в трусах 
провалялся. 

Если хотите собраться на встрече выпуск‑
ников через 15–20 лет, а контакты утеряны, 
найдите сначала самого отъявленного 

троечника, а он уже по своим депутатским 
каналам найдет остальных.

Милый, ты кого всю ночь Наташей называл?
Ай, ты ее не знаешь, мы во сне 
познакомились.

— Представляешь, у меня брат вчера из тюрь‑
мы вернулся с колючей проволокой.
— Что, отсидел?
— Отмотал.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 09.02.2016
1 USD — 76,8614; 1 EURO — 85,6543.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андреев Борис (1915–1982), актер, народный 
артист СССР
Голикова Татьяна (1966), председатель Счетной 
палаты РФ
Зорин Валентин (1925), политический 
обозреватель
Мейерхольд Всеволод (1874–1940), театраль‑
ный режиссер, народный артист РСФСР
Навои Алишер (1441–1501), поэт, философ
Слуцкая Ирина (1979), фигуристка, 
телеведущая
Чапаев Василий (1887–1919), легендарный 
начдив

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се‑
годня температура ночью в Москве ‑4..‑2°, 
днем в Москве 0..2°. Без осадков, на дорогах 
местами гололедица; ночью переменная об‑

лачность; днём облачно с прояснениями, ветер 
ночью юго‑западный, южный, 7–12 м/с, днём 
южный, 8–13 м/с.
Восход Солнца — 08.07, заход Солнца — 
17.20, долгота дня — 09.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, утром будут небольшие возмущения, 
днем и вечером — слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
День гражданской авиации России.
Международный день стоматолога.
1881 г. — скончался один из величайших русских 
писателей Ф.М.Достоевский.
1896 г. — в Петербурге начался первый чемпио‑
нат мира по фигурному катанию.
1904 г. — начало русско‑японской войны. Леген‑
дарное сражение крейсера «Варяг» с японской 
эскадрой.
1920 г. — подписан Шпицбергенский трактат, 
определивший статус архипелага.
1969 г. — впервые поднялся в воздух 
Boeing‑747.
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ГОСТИ

ГАРРИ БАРДИН В «МК»
 9 февраля, вторник
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-конференция легендарного режиссера-

мультипликатора Гарри БАРДИНА.
Какова роль мультипликации в жизни современного общества? И какой должна быть 

культурная политика государства в этой области? Способна ли современная компьютерная 
анимация воспитывать детей? Нужно ли ориентироваться на зрителя при создании фильма? 
Как развиваются отношения художника и власти сегодня: свободен ли художник во взглядах, 
суждениях, работе?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Гарри Яковлевичу уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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ГУЛД НАМЫЛ ГЕРМАНСКОЕ «ЗОЛОТО» 
На German Masters английский cнукерист выиграл 
свой первый рейтинговый турнир
Завершившийся в Берлине на красавице арене «Темподром» рей-
тинговый турнир German Masters принес сразу несколько если не 
сенсаций, то неожиданностей точно. Здесь и низкая серийность, и 
нежданные финалисты, и 20-летний игрок из соседней Бельгии Лука 
Бресель в финале. 

Собственно, имена финалистов и стали главной сенсацией всего немецкого 
«Мастерса». 20‑летний бельгиец Бресель стал вообще первым представителем 
континентальной Европы, добравшимся до финала рейтингового турнира. Лука, 
игра которого впечатляет крайне редко (а в плане стабильности результатов и 
игры ему очень далеко даже, пожалуй, до самого дерганого игрока современ‑
ности — Джадда Трампа), туда пробился. Под стать оказался и соперник — 
34‑летний Мартин Гулд, ни разу до этого в столь высокостатусных финалах не 
побеждавший. Сразу скажем, что благодаря победе в Берлине Мартин смог 
подняться в рейтинге чуть выше своего 18‑го места (на 14‑е) и войти в топ‑16. 
Для того чтобы пройти этот путь, Гулду понадобилось ровно 10 лет профессио‑
нальной карьеры снукериста.

Если на недавнем нерейтинговом, но очень престижном «Мастерсе» потря‑
сающий в целом турнир немного омрачил финал, который оказался не под стать 
предыдущим раундам, то в Берлине на German Masters уже от финала ждали не‑
которой компенсации не самых ярких предыдущих стадий. И ждали не просто так. 
Дело в том, что столь низкой серийности на турнирах такого масштаба практически 
не бывает. Судите сами: лучший брейк на турнире удался Джадду Трампу еще в матче 
1/8 финала с Чжан Аньда. Те 125 очков никто так и не смог перебить. Для понимания 
вот такие цифры: последний раз наилучший брейк на рейтинговом турнире фикси‑
ровался на отметке ниже 130 очков в далеком 2000 году на China Open! 

Но, к сожалению, финал не стал конфеткой, подсластившей горечь основ‑
ной пилюли: в 14 финальных фреймах случилось лишь два сенчури — брейки 
в 104 и 110 очков удались Мартину Гулду. Лучшим в этом компоненте стал Трамп, на 
счету которого 4 сенчури. Но главный приз — 80 000 евро — увез Гулд, до финала 
ограничившийся лишь одним брейком ровно в сотню. Доля Бреселя составила 
35 000 в евровалюте. 

 «Я счастлив, что сумел нарушить неприятную для меня традицию и 
заполучил-таки первый рейтинговый титул, — делился после финала его по-
бедитель. — В самом начале матча я столкнулся с психологическим давле-
нием, которое имело место, ведь я был выше в рейтинге, чем Лука, а соот-
ветственно, являлся фаворитом. Но после счета 3:1 в мою пользу удалось 
привести нервы в порядок. Без ошибок не обошлось, но я легко их исправлял. 
Это очень приятное чувство — наконец-то одержать победу.
Скажу честно, моя рука немного дрожала, когда я забивал последние шары. 
Чтобы успокоиться, я послал поцелуй в небеса для своей мамы, которая по-
гибла 12 лет назад. Уверен, что там она сейчас очень счастлива». 
А вот Бресель теплых слов в адрес победителя не жалел: «Мартин сыграл 

слишком хорошо. Я же немного разочарован собственной игрой, слишком много 
допустил ошибок. Но если говорить о турнирной неделе в целом, то все было хорошо. 
Моей главной задачей остается попасть в топ‑20 по итогам сезона, а вместе с этим 
попасть на чемпионат мира»

Александр ПОКАЧУЕВ.
GERMAN MASTERS

Финал
Мартин Гулд — Лука Бресель — 9:5 
Полуфиналы
Гулд — Дотт — 6:2, Бресель — Уилсон — 6:3
Четвертьфиналы
Дотт — Магуайер — 5:1, Гулд — Трамп — 5:4, Бресель — Джойс — 5:4, 

Уилсон — Дэй — 5:4
1/8 финала
Магуайер — Селби — 5:3, Дотт — Хоукинс — 5:3, Трамп — Чжан — 5:1, Гулд — 

Вулластон — 5:0, Бресель — Мафлин — 5:3, Джойс — Кинг — 5:2, Уилсон — Холт — 
5:4, Дэй — Бинхэм — 5:3

1/16 финала
Селби — Холлуорс — 5:0, Магуайер — Дохерти — 5:1, Дотт — Тянь — 5:0, 

Хоукинс — Макманус — 5:2, Трамп — Картер — 5:0, Чжан — Берден — 5:0, Гулд — 
Уильямс — 5:4, Вулластон — Мерфи — 5:4, Бресель — Синьтун — 5:2, Мафлин — 
Фу — 5:1, Джойс — Аллен — 5:2, Кинг — Кэррингтон — 5:4, Холт — Бернс — 5:4, 
Уилсон — Маклауд — 5:4, Дэй — Лян — 5:3, Бинхэм — О’Брайен — 5:2

Ночь с воскресенья на понедельник для россий-
ских любителей американского футбола не означала 
приближающиеся рабочие будни. Она не вводила в 
тоску, что через считаные часы прозвенит будильник и 
надо будет собираться в офис. За океаном 7 февраля 
проходил юбилейный, 50-й Супербоул — главный матч 
Национальной футбольной лиги (НФЛ), в котором 
сошлись «Денвер Бронкос» и «Каролина Пантерз». 
Корреспондент «МК» отправился на «Открытие Аре-
на», где собрались поклонники этого вида спорта, и 
попытался разобраться, почему же американский 
футбол так любят, а Супербоул — согласно рейтингам 
— считается событием мирового масштаба.

В VIP‑ложе стадиона «Открытие Арена» к моменту 
моего прибытия было уже полным‑полно народу. Бо‑
лельщиков не отпугнуло позднее для Москвы время, и 
все они собрались здесь, чтобы поддержать команду. 
Либо «мустангов», либо «пантер». Так как стадион был 
спартаковский, мне показалось, что большинство все‑
таки за вторых. 

Пока мы все ждали начала матча, я прогулялся по 
красавцу стадиону и теперь спешу всех заверить: во время 

зимнего межсезонья он все так же хорош, а зеленый газон, 
греющийся под специальными лампами, сохраняется 
в отличном состоянии. В американском футболе я не 
смыслю ровным счетом ничего, хоть и прихожу в восторг 
от контактных и жестких видов спорта (недаром ведь уже 
упомянул про бойцов смешанных единоборств). 

Собственно, когда радоваться, а когда огорчаться, я 
тоже понимал только благодаря сидевшим рядом. Изна‑
чально выбрал для себя команду, за которую буду пере‑
живать: «Каролина». Но «Денвер» выглядел лучше, это 
осознавал даже я. Правда, где‑то к концу первой четверти 
ваш покорный слуга начал откровенно злиться. Причиной 
тому стало количество рекламы, ведь ее в разы больше, не‑
жели самой игры или хотя бы повторов ключевых моментов. 
Говорят, что англичане однажды назвали это мероприятие 
«рекламной оргией под маской спорта». 

Дело дошло до победы «Денвера». «Каролина» не 
смогла ничего противопоставить своим соперникам, и 
«мустанги» оказались много лучше «пантер» — 24:10. Имен‑
но они стали обладателями исторического, юбилейного 
Супербоула и чемпионами НФЛ сезона.

Алексей САФОНОВ.

Бомбардир из «Кубани» стал 
спартаковцем

Полузащитник атакующего плана крас‑
нодарской «Кубани» Лоренсо Мельгарехо 
перешел в московский «Спартак». Он уже готов 
присоединиться к красно‑белым в Испании, 
где те проводят тренировочный сбор. В 16 
матчах до наступления зимней паузы параг‑
вайский игрок забил 8 мячей, что ставит его в 
лидирующую группу бомбардиров РФПЛ. По 
слухам, контракт обошелся москвичам в 10 
млн евро. На него также претендовал столич‑
ный «Локомотив», но сделка сорвалась. 

СНУКЕР РЕПОРТАЖ ТЕМА ДНЯ

НОВОСТЬ ДНЯ

Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ 
посмотрел в Твери «Русскую 
классику», закончившуюся 
громким скандалом

СПОРТ

Бурановские 
страсти на льду

ИААФ опубликовала список отстраненных 
россиян

Международная ассоциация легко‑
атлетических федераций (ИААФ) на своем 
официальном сайте опубликовала список 
легкоатлетов из России, отстраненных от 
участия в международных соревнованиях. 
Речь не о допинге, а о временном отстранении, 
которое, конечно, может продлиться довольно 
долго. На сегодня 4027 атлетов не могут пока 
выступать в международных стартах после 
дисквалификации Всероссийской федера‑
ции легкой атлетики (ВФЛА). Увы, в списке 
оказались признанные лидеры мировой ат‑
летики, такие как Елена Исинбаева, Иван Ухов 
и Сергей Шубенков. 

Как в Москве 
переживали  
за экзотический 
Супербоул
За юбилейным кубком 
североамериканской 
Национальной футбольной 
лиги следили  
со спартаковского стадиона 
«Открытие Арена»
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Исторический 
гол  
Овечкина.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ


